
Мошенники 
взяли  
тайм-аутом
Операции в терминалах 
Сбербанка прерываются 
на хищения 

Участились жалобы  клиентов 
Сбербанка на хищение их средств 
с помощью платежных терми
налов. Алгоритм мошенничест
ва прост: злоумышленник начи
нает на терминале операцию, 
не вставляя карту, не заверша
ет ее и отходит. Терминал дает 
на завершение операции 90 се
кунд, и если в этот период свою 
карту вставит следующий клиент, 
то с нее и будут списаны средст
ва по запросу предыдущего.  
Эксперты по безопасности видят 
серьезные ошибки в сценарии ра
боты устройств самообслужива
ния Сбербанка, в самом же банке 
просто призывают клиентов быть 
внимательнее.

На прошлой неделе в интернете 
стали появляться сообщения о случа-
ях хищения средств у граждан с ис-
пользованием информационно-пла-
тежных терминалов (ИПТ) Сбербан-
ка. Так один из пострадавших ука-
зал, что пришел в отделение банка, 
вставил карту в терминал, ввел пин-
код — и с его счета тут же списались 
11 тыс. руб. на чужой счет в МТС. Еще 
один клиент банка рассказал „Ъ“, что 
лишился по той же схеме еще боль-
шей суммы: «Я хотел воспользовать-
ся терминалом Сбербанка. Передо 
мной на нем что-то бесконечно вво-
дила девушка в чадре. Когда она ото-
шла, я как обычно увидел: „вставьте 
карту, введите пин-код…“ — и 15 тыс. 
улетело на оплату чужого телефона». 
Потерпевший обратился в Сбербанк. 
Там ему пояснили, что ИПТ в банке 
настроен таким образом, что мож-
но сначала выбрать назначение пла-
тежа, сумму и только в самом конце 
способ оплаты — картой или налич-
ными. И если предыдущий клиент 
выбрал «оплата картой» и не завер-
шил операцию, то следующий, вста-
вив свою карту, ее завершает.

Как показала практика, для хи-
щения не нужно обладать какими-
то особыми знаниями и пользо-
ваться вредоносным ПО. „Ъ“ провел 
эксперимент: один корреспондент 
ввел номер, выбрал оплату мобиль-
ного телефона картой и отошел. 
Спустя минуту коллега вставила 
карту, терминал предложил ей вве-
сти пин-код и счет чужого телефона 
был успешно пополнен.
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Наука поддержать
Как Владимир Путин давал и не давал денег молодым ученым
17 мая президент России 
Владимир Путин в Сочи 
встретился с молодыми 
учеными и получателя
ми мегагрантов, и они 
 передали ему письмо, 
в котором оказалось все, 
что нужно знать не только 
о науке, но и, считает спе
циальный корреспондент 
„Ъ“ Андрей  Колесников, 
об ученых. Об  остальном, 
в том числе об идеях пла
нетарного масштаба, 
 которые предлагали ре
ализовать Владимиру 
 Путину, чтобы потомкам 
было о чем лишний раз 
вспомнить в связи с ним,— 
 спецкор „Ъ“ из Сочи. 

Ученые истосковались 
в Бочаровом Ручье в ожида-
нии Владимира Путина. Два 
дня они сочиняли ему пись-
мо, в котором надо было ска-
зать все. Проблема в том, что 
письмо должно было быть 
очень коротким. Их преду-
предили, что не больше двух 
страниц. А как же ты поме-
стишь в две страницы, од-
на из которых предисловие 
ко второй, все?

Директор Института нано-
медицины  Университе та Се-
верной Каролины Александр 
Кабанов был тут за старшего. 
Сначала всем участникам 
встречи вместо того, чтобы 
идти на пляж, предложили 
изложить свои соображения 
по поводу текущего поло-
жения и особенно перспек-
тив, он потом сводил, а они 
дополняли, хотя надо было, 
 конечно, сокращать.

Но Александр Кабанов 
последовательно шел к сво-
ей цели. Закончили перед 
самым началом, как им ка-

залось, встречи. Подпи-
си поставили перед вые-
здом на «Бочарку». Было 
ли на этом листочке что-
нибудь революционное? 
Да ничего вроде такого. Про 
повышение конкуренто-
способности, про создание 
новых научных школ, пре-
одоление разрыва поколе-
ний в науке, избыточной 
централизации… Но все-
таки «создание долговре-
менных позиций федераль-

ных доцентов с конкуренто-
способной зарплатой и от-
крытых для международ-
ного конкурса», например. 
То есть это про деньги, если 
вдруг для кого-то неочевид-
но. «Распространить дейст-
вие грантов президента для 
поддержки талантливой мо-
лодежи на программу маги-
стратуры»… А не только ба-
калавриата… И т. д. Но толь-
ко до конца странички. 
А там места оставалось-то 

уже на пару предложений. 
Но все так или иначе про 
деньги.

У них был позитивный 
опыт составления такого 
письма. В 2016 году несколь-
ко ученых встретились с пре-
зидентом, предварительно 
подписав между собой та-
кое же письмо, и в результа-
те возникла та самая систе-
ма мегагрантов, которой они 
сами и многие другие люди 
потом пользовались. Это бы-

ли люди не только из Север-
ной Каролины, но и из Фло-
риды, из Германии, из Да-
нии, из Франции…Из При-
волжья, Москвы, Санкт-Пе-
тербурга, Владивостока, 
из Чувашии…

И вот теперь они ждали, 
пока в соседнем помещении 
закончится итоговое совеща-
ние с военными. А разве оно 
могло закончиться? Оно мог-
ло только прекратиться. Уче-
ные сначала помалкивали, 

а потом, конечно, вступили 
в беседу друг с другом. Это 
была увлекательная беседа. 
Многие тут, например, спе-
циализировались на пробле-
мах мозга, и особенно один, 
который жаловался на труд-
ности в его познании. Рань-
ше-то они, напоминал, мозг 
нарезали, как хлеб, ровны-
ми тонкими частями, но вот 
именно между этими частя-
ми что-то и пропадало, при-
чем, похоже, важное. Напри-
мер, память. Хорошо, что 
сейчас научились растяги-
вать мозг на одной плоско-
сти, как будто плющить его. 
Вроде ничего и не теряет-
ся, а ведь все равно чего-то 
недостает.

А еще один коллега по-
жимал плечами: «Да в смо-
лу, в смолу сразу его, и ни-
чего там не теряется! Мы 
все гда мозг в смолу сразу 
окунали…»

Ученые были увлечены, 
а я понимал, что долго так 
не продержусь. Хорошо, что 
в конце концов пришел уже 
наконец Владимир Путин.

А первым от ученых вы-
ступил Александр Кабанов, 
конечно. Ему же предстояло 
передать письмо. Он и про 
разрыв поколений сказал, 
и про неравномерность раз-
вития науки по регионам.

— Мы думали о том,— 
произнес он наконец,— ка-
кие бы создать механизмы 
и что сделать для того, чтобы 
компенсировать эту пробле-
му. И это мы опять же поста-
рались суммировать в корот-
ком письме, которое мы под-
готовили.
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Вкладчикам «Югры» 
изменят меру отсечения
Суммы сверх страховки готова взять на себя 
компания, связанная с Алексеем Хотиным 

Связанная с бенефициаром банкротяще
гося банка «Югра» Алексеем Хотиным 
компания предложила вкладчикам, чьи 
средства в банке превышали застрахо
ванный государством максимум в разме
ре 1,4 млн руб., выкупить их требования. 
Речь идет об остатках вкладов примерно 
35 тыс. человек на сумму около 16 млрд 
руб. Они должны сформировать комитет 
кредиторов «Югры», который будет вли
ять на ход банкротства банка. Заметных 
преференций контроль над комитетом 
новому кредитору не даст, поэтому юри
сты предполагают, что выплаты вкладчи
кам решено сделать в репутационных це
лях на фоне возбужденного в отношении 
Алексея Хотина уголовного дела.

Компания АО «Комплексные инвестиции» 
направила одному из наиболее активных кре-
диторов банка «Югра» Михаилу Долматову 
предложение о выкупе обязательств у вклад-
чиков-«превышенцев» на общую сумму 16 мл-
рд руб. Это 35 тыс. клиентов банка, каждый 
из которых хранил в «Югре» средства объе-

мом более страховой суммы 1,4 млн руб., вы-
плаченной АСВ. В письме (имеется в распоря-
жении „Ъ“) утверждается, что компания, «обла-
дая необходимыми финансовыми ресурсами, 
приняла решение выкупить данные кредит-
ные обязательства с целью снятия социально-
го напряжения вокруг данной ситуации».

Выкуп предлагается осуществить с рас-
срочкой на 3,5 года. Гендиректор «Комплекс-
ных инвестиций» Игорь Бураков уточнил 
„Ъ“, что он может начаться в ближайшее вре-
мя. Михаил Долматов подтвердил получение 
письма и добавил, что с каждым кредитором 
банка, решившим продать требования, будет 
подписано мировое соглашение, долг перед 
ним выкупается по частям, но без дисконта.

АО «Комплексные инвестиции», как пи-
сали ранее СМИ, купило «Горбушкин двор», 
апартаменты в отеле Four Seasons напротив 
здания Госдумы, ТЦ «Филион» и другие объ-
екты недвижимости, которые связывают 
с Алексеем Хотиным.
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Вступление в сложность 
президента Украины
После инаугурации Владимира Зеленского  
ждет непростое противостояние с Радой

В понедельник в Киеве в стенах Верхов
ной рады пройдет инаугурация избран
ного президента Украины Владимира 
Зеленского. Накануне церемонии, в хо
де которой команда нового лидера по
обещала отойти от протокола, выясни
лось: первое сражение ждет Владимира 
Зеленского сразу после вступления 
в должность. Многие депутаты полны 
решимости лишить нового президен
та возможности инициировать роспуск 
Рады. В связи с этим еще до его инау
гурации прессслужба президента Зе
ленского обвинила депутатов в прене
брежении интересами избирателей.

Церемония приведения к присяге ново-
го президента Украины намечена на десять 
утра понедельника в сессионном зале Вер-
ховной рады. Свидетелями официального 
завершения смены власти в Киеве должны 
стать пять президентов — Латвии, Литвы, 
Эстонии, Грузии, Венгрии, а также «более 
40 других высоких представителей», вклю-
чая вице-президента Турции, премьера Мол-

давии, вице-премьера Белоруссии, главу 
парламента Азербайджана и ряда минист-
ров государств ЕС и Канады.

Из Вашингтона на инаугурацию Вла-
димира Зеленского прибудет делегация 
из 15 человек во главе с министром энерге-
тики Риком Перри. В ее состав также войдут 
спецпредставитель Госдепа США по Украине 
Курт Волкер, посол в ЕС Гордон Сондленд, ди-
ректор департамента европейских дел в Со-
вете национальной безопасности США Алек-
сандр Видман, а также и. o. главы дипмиссии 
США в Киеве Джозеф Пеннингтон.

В свою очередь, как пояснил ранее пресс-
секретарь Владимира Путина Дмитрий Пе-
сков, российская сторона никаких пригла-
шений на инаугурацию не получала.

Как следует и заявления Игоря Коломой-
ского, которого в ходе избирательной кам-
пании называли главным спонсором и мен-
тором господина Зеленского, украинского 
олигарха тоже не позвали на инаугурацию.
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07  Аналоги лекарств 
ищут союзников в Госдуме 
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сегодняшнее 
число 45,5

миллиарда долларов составил профицит текущего счета платежного баланса в январе—апре-
ле 2019 года, сообщил Банк России. В годовом выражении показатель прибавил 15,5%, за апрель он вырос 
на $12,7 млрд. Причины — увеличение цены нефти и ее экспорта по сравнению с мартом. Высокий профицит 
текущего счета платежного баланса практически целиком трансформировался в отток капитала: он составил 
$39,4 млрд в январе—апреле и выражался в росте объемов иностранных банковских активов и неввезенной 
экспортной выручки на фоне притока средств нерезидентов в ОФЗ и относительно низких покупок валюты ЦБ 
для Минфина. Таким образом, рубль в апреле поддерживал лишь приток инвесторов в государственный долг.

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФИНАНСЫ

Бюджет привыкает 
к профициту

По итогам первой трети 2019 года 
федеральный бюджет РФ исполнен 
с профицитом в 2,1% ВВП, или 
683 млрд руб., сообщил в пятницу 
Минфин. Такой показатель лучше 
прошлогоднего: по итогам четырех 
месяцев 2018 года профицит 
сложился на уровне 181 млрд руб., 
или 0,6% ВВП.

Законом о бюджете на 2019 
год размер профицита утвержден 
на уровне 1,8% ВВП. Впрочем, вско-
ре этот показатель будет скоррек-
тирован до 1,7% ВВП. Как сообщал 
„Ъ“ (см. номер от 17 мая), Минфин 
уже разработал законопроект 
с традиционной весенней правкой 
действующего бюджета. В отли-
чие от прошлых лет, на этот раз 
в условиях стабильных цен на нефть 
масштабного изменения макропа-
раметров не будет. В номинальном 
выражении доходы бюджета-2019 
увеличиваются всего на 1%, расхо-
ды — на 1,4%, в реальном выраже-
нии (как доля в ВВП) оба показателя 
даже несколько сокращаются.

Пока же по итогам января—
апреля доходы составили 6,36 трлн 
руб. (32% от пока еще не пере-
смотренного годового плана). 
Федеральная таможенная служба 
за четыре месяца собрала в бюд-
жет 1,824 трлн руб. (31% годового 
плана), Федеральная налоговая 
служба — 4,167 трлн руб. (34% 
задания). Прочие администраторы 
доходов обеспечили поступление 
369 млрд руб., или 22% от ут-
вержденных законом годовых 
назначений. Нефтегазовые доходы 
(средняя цена барреля Urals по 
итогам января—апреля 2019 года 
составила $65,18 при заложенных 
в бюджет $63,4) за треть этого 
года исполнены ровно на треть 
— на 33% от годового плана, 
ненефтегазовые — на 31%.

Как видно из диаграммы, пока-
затель доходов, полученных по ито-
гам четырех месяцев, последние 
три года уверенно растет. Расходы 
же в соответствии с установкой 
Минфина на замораживание трат 
в реальном выражении фактически 
остаются неизменными. По итогам 
января—апреля 2019 года они 
сложились на уровне 5,676 трлн 
руб. (32% от плана на год). Самыми 
крупными направлениями расходов 
стали траты по разделу «Социаль-
ная политика» — 1,767 трлн руб., 
или 36% от годовых назначений, 
и «Национальная оборона» — 
1,12 трлн руб., или 35% от плана. 
На раздел «Национальная без-
опасность и правоохранительная 
деятельность» за четыре месяца 
потрачено 566 млрд руб. (25%), 
на раздел «Национальная экономи-
ка» — 455 млрд руб., или лишь 16% 
от задания на год.

Вадим Вислогузов
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ИСПОЛНЕНИЕ ФЕДЕРАЛЬНОГО 
БЮДЖЕТА В ЯНВАРЕ—АПРЕЛЕ 
2011–2019 ГОДОВ (ТРЛН РУБ.)
ИСТОЧНИК: МИНФИН.
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Потенциал по приему прямых 
иностранных инвестиций (ПИИ) 
в Узбекистан в ближайшие десять 
лет составит около $65 млрд, 
из которых на несырьевые сек-
тора приходится $20 млрд, ука-
зывает в майском страновом ин-
вестобзоре BCG. В силу редкого 
стечения обстоятельств, в том чи-
сле необходимости осуществ-
лять сверхбыстрые регуляторные 
реформы, и большого объема на-
копленных ограничений Узбе-
кистан в состоянии стать лиде-
ром в привлечении традиционных 
ПИИ в Средней Азии в ближайшие 
годы — в первую очередь за счет 
емкого внутреннего рынка.

Степень недооценки инвестпри-
влекательности экономики Узбе-
кистана, по всей видимости, мо-
жет быть очень высока, результаты 
реформ 2016–2019 годов позволя-
ют предположить, что страна может 
стать драйвером инвестбума тради-
ционных ПИИ в регион Централь-
ной Азии, следует из майского обзо-
ра Boston Consulting Group (BCG) «Уз-
бекистан: окно возможностей». По-
тенциал привлечения ПИИ в страну 
до 2029 года BCG оценивает в $65 мл-
рд, из них на сырьевой сектор при-
ходится $45 млрд, на несырьевой 
и сервисный — $20 млрд, а особый 

интерес вызывает необычная «тра-
диционность» инвествозможностей 
страны — в силу нечастого стечения 
обстоятельств в Узбекистане в бли-
жайшие годы востребованы вло-
жения в ТЭК и майнинг, химпром, 
АПК и текстильную отрасль, а также 
в стройсектор, туризм, банки и теле-
ком — это в основном трудоемкие 
отрасли, но Узбекистан как раз про-
фицитный в трудовом отношении 

регион, экспортирующий 2–6 млн 
рабочих в год в смежные экономики.

После кончины основателя но-
вой узбекской государственности 
Ислама Каримова в 2016 году но-
вый президент Узбекистана Шав-
кат Мирзиёев объявил о програм-
ме масштабных регуляторных ре-
форм. До 2017 года ВВП Узбекистана 
рос на 7–9% в год, впрочем, в «закры-
том» режиме — ограничения на вы-

вод капитала, сверхжесткое банков-
ское регулирование и крайне вы-
сокие показатели восприятия кор-
рупции делали страну для ПИИ по-
чти бесполезной. Два года сверхбы-
стрых реформ (на их фоне рост ВВП 
замедлился до 5% в год, прогноз на 
2019 год — 5,1%), которые, исходя из 
цитат топ-менеджмента существую-
щих инвесторов в экономику стра-
ны, иногда даже дезориентируют 
столкнувшиеся с постоянными из-
менениями компании, сильно улуч-
шили перспективы ПИИ. Открыв-
шееся «окно» для них предполагает 
относительно высокие риски при 
высокой доходности, при этом пер-
вые будут в ближайшие годы, пред-
положительно, быстро снижаться 
при резком росте конкуренции — 
но пока она невысока и оставляет 
возможность быстрого входа на этот 
рынок компаний, ориентирован-
ных на Среднюю Азию в целом — 
это около 70 млн потребителей, на 
Узбекистан приходится 32 млн. BCG 
констатирует, что экономика стра-
ны сильно диверсифицирована (ни 
один экспортный сектор не занима-
ет более 20%), а интересен в первую 
очередь ее емкий и развивающийся 
внутренний рынок.

Видимо, ключевым фактором, ко-
торый в будущем может вновь изме-

нить базовые параметры для ПИИ в 
Узбекистане, станет ожидаемая бан-
ковская реформа — кредитный ры-
нок в стране неразвит, внутренний 
долг почти отсутствует, банковские 
нормативы (три госбанка контроли-
руют около 50% рынка) существенно 
жестче, чем в ЕС и РФ. «Окно» для ин-
вестиций при этом уже открыто ре-
шением о переходе к свободному 
курсообразованию и снятием части 
ограничений на репатриацию капи-
тала. Риски же, помимо политиче-
ских, в том числе внешних (напри-
мер, обострение ситуации с безрабо-
тицей при ограничении импорта ра-
бочей силы Россией), определяются 
сильной зависимостью Узбекистана 
от торговых партнеров (РФ, КНР, Ка-
захстана), изменениями в энергопо-
литике (Узбекистан субсидирует го-
спредприятия, контролирующие 
сектор utilities, возможности безбо-
лезненных реформ в этом секторе ог-
раничены) и беспрецедентной ско-
ростью реформ — как констатируют 
в BCG, создание бизнеса на кажущих-
ся «фундаментальными» особенно-
стях регулирования может оказаться 
ошибочной идеей. Тем не менее идея 
успеть войти в Узбекистан до завер-
шения реформ, считают в BCG, вы-
глядит очень продуктивной.

Дмитрий Бутрин

Как успеть в первый караван
Реформы в Узбекистане резко увеличили его инвестиционный потенциал
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США отменили действие защит-
ных пошлин на импорт стали 
и алюминия из Канады и Мекси-
ки, сняв таким образом основное 
препятствие для ратификации об-
новленного соглашения о свобод-
ной торговле USMCA в Северной 
Америке. Также в американском 
Минторге в пятницу сообщили, 
что решение по введению пошлин 
на импорт автомобилей и запча-
стей будет отложено на полгода — 
если бы оно было реализовано, 
это бы повлекло за собой торго-
вые конфликты не только с Кита-
ем, но и Японией и странами Евро-
союза, указывают эксперты. 

Администрация США сняла за-
щитные барьеры на импорт стали 
и алюминия из Канады и Мексики, 
сообщил Дональд Трамп в прошлую 
пятницу. В соответствии с догово-
ренностями Канада и Мексика так-
же отменят ответные пошлины. В 

совместном заявлении стороны ука-
зали на то, что они будут препятство-
вать «попаданию дешевой стали на 
рынок Северной Америки». Однов-
ременно вдвое, с 50% до 25%, были 
снижены и защитные пошлины на 
импорт стали из Турции — но в от-
ношении страны перестал действо-
вать преференциальный режим, по-
зволяющий осуществлять часть по-
ставок без уплаты пошлин (ранее 
он был связан со статусом развиваю-
щейся экономики). 

Одновременно в пятницу Белый 
дом отложил на полгода введение 
пошлин на импорт автомобилей 
(дедлайн по нему наступал в суббо-
ту). Повышение тарифов нанесло бы 
ущерб в первую очередь производи-
телям Японии и Евросоюза. В сообще-
нии администрации также отмечает-
ся, что «если соглашения не будут до-
стигнуты в течение этого периода, то 
президент решит, будут ли прини-

маться какие-либо действия и каки-
ми они будут». Ранее Минторг стра-
ны пришел к выводу, что, как и в слу-
чае с металлами, основанием для по-
вышения пошлин на автомобили мо-
жет стать положение о защите наци-
ональной безопасности — доля аме-
риканских автопроизводителей на 
рынке сократилась с 67% в 1985 году 
до 22% в 2017-м (эта цифра, однако, не 
совпадает с отраслевыми данными, 
согласно которым доля составляет бо-
лее 44,5%). В 2018 году суммарный им-
порт автомобилей составил $192 мл-
рд, запчастей — еще $159 млрд. 

Напомним, пошлины на сталь в 
размере 25% и алюминий в размере 
10% были введены США еще в мар-
те 2018 года, но на Мексику и Кана-
ду они были распространены в нача-
ле июня, хотя переговоры о пересмо-
тре условий НАФТА продолжались. 
Пошлины затронули импорт из Ка-
нады на $12,8 млрд, из Мексики — 

более чем на $2,9 млрд. В итоге обе 
страны повысили пошлины на ана-
логичные объемы поставок. В нача-
ле октября три страны заявили об 
успешном завершении переговоров 
по альтернативе НАФТА — соглаше-
нию о свободной торговле в Север-
ной Америке — USMCA (the United 
States—Mexico—Canada Agreement), 
подписи под документом стороны 
поставили 2 декабря. 

Основным требованием стало 
повышение в автопроме доли про-
дукции, произведенной в регионе, 
для возможности ввоза без пошлин, 
с 62,5% до 75%. Помимо этого две 
страны договорились об оговорке о 
том, что не менее 45% деталей долж-
ны производиться рабочими, опла-
та труда которых составляет не ме-
нее $16 в час. В Peterson Institute of 
International Economics ранее отме-
чали, что такие требования де-факто 
дадут преимущество поставщикам 

из третьих стран, на которые сейчас 
распространяется импортный та-
риф всего в 2,5% без каких-либо тре-
бований по доле локализации про-
дукции. USMCA также по-прежнему 
требует одобрения парламентами 
всех трех стран, что в условиях дей-
ствия пошлин было невозможно. Те-
перь сделка, вероятно, получит под-
держку большинства и в Конгрессе 
США, полагают в PIIE.

В условиях торгового конфлик-
та с Китаем «повышение пошлин на 
автомобили означало бы конфликт 
также с ЕС и Японией», указывают 
в ING Bank. Сейчас в переговорах с 
ними США добиваются расширения 
доступа для экспорта сельхозпродук-
ции, но в ЕС не готовы идти на уступ-
ки, поясняют в банке, отмечая, что 
это не позволяет исключить сцена-
рий возможного повышения пош-
лин на автомобили в будущем.

Татьяна Едовина

Американские пошлины уходят с континента
США сняли ограничения на поставки стали и алюминия из Канады и Мексики

В годовом выражении в первом 
квартале 2019 года экономика 
выросла лишь на 0,5%, оценил 
Росстат. Это ниже всех оценок 
на рынке. С учетом сезонно-
сти ВВП за квартал снизился 
на 0,7% — впервые с четверто-
го квартала 2017 года. Хотя та-
кой результат, очевидно, объяс-
няется слабостью внутреннего 
спроса и адаптацией экономики 
к росту НДС, неожиданным оста-
ется резкое падение оптовой 
торговли. Перспективы эконо-
мики в оставшиеся три квартала 
во многом зависят от государст-
венных вливаний.

Опубликованная Росстатом оцен-
ка в 0,5% роста ВВП за первый квар-
тал оказалась сильно ниже консен-
сус-прогноза в 1,2% и даже самой низ-
кой оценки в 0,8% от Минэкономики 
(в ЦБ ждали роста в 1–1,5%). По рас-
четам аналитиков Capital Economics, 
столь низкий годовой рост показате-
ля соответствует его спаду по сравне-

нию с четвертым кварталом 2018 го-
да на 0,7% с учетом сезонности. По-
следний раз такое наблюдалось в 
конце 2017 года.

Хотя вторую оценку и подробно-
сти, позволяющие судить о причи-
нах столь слабого результата, Росстат 
опубликует не ранее середины ию-
ня, как уже писал „Ъ“ (см. номер от 
6 мая), основная причина торможе-
ния известна — это ослабление вну-
треннего потребительского и инвес-
тспроса, поддержанное повышени-
ем НДС и скачком инфляции. Меж-
ду тем экономисты продолжают об-
суждать нюансы процесса: «Допол-
нительное понижательное давле-
ние на внутренний спрос оказыва-
ет сохранение низких темпов роста 
корпоративного кредитного портфе-
ля и некоторое замедление ипотеч-
ного кредитования. Общая слабость 
спроса подтверждается и наблюдае-
мой тенденцией к быстрому замед-
лению инфляции»,— комментиру-
ют сообщение Росстата о ВВП в Мин-

экономики. Станислав Мурашов из 
Райффайзенбанка полагает, что не-
гативный вклад в динамику ВВП мог 
проявиться из-за более медленно-
го исполнения бюджета в этом году 
(см. мониторинг). «Обычно причи-
ны различия в оперативных и хед-
лайновых цифрах (ВВП.— „Ъ“) как 
раз заключаются в динамике госсек-
тора»,— говорит он. В свою очередь, 
Дмитрий Полевой из РФПИ говорит, 
что его оценка роста в 1,6% в первом 
квартале исходила из 0,8 процент-
ного пункта (п. п.) вклада частного 
потребления, нулевого вклада госу-
дарственного, вклада инвестиций в 
0,1 п. п. и чистого экспорта в 0,3 п. п. 
«Сумма предполагает около 1,2% „ба-
зового роста“, который не включа-
ет изменения запасов»,— отмечает 
он. Экономист полагает, что столь 
низкая оценка Росстата может объ-
ясняться именно изменением запа-
сов — исторически они крайне во-
латильны. «Быстрое увеличение за-
пасов в четвертом квартале 2018 го-

да выглядело естественно в преддве-
рии повышения НДС с 2019 года»,— 
полагает господин Полевой.

Версию поддерживает и резкое 
снижение оптовой торговли в пер-
вом квартале — на 7,4% в годовом вы-
ражении, на которое ранее указыва-
ли в Минэкономики, не объясняя 
его природу. «Промышленность и 
грузооборот выросли на 2,1%, розни-
ца — на 1,8%, сохранялся динамизм 
в экспорте, опросные индикаторы 
оставались на многолетних макси-
мумах. Было замедление в строи-
тельстве, но не в таких масштабах, 
чтобы объяснить столь резкое тормо-
жение ВВП. По всей видимости, ос-
новной вклад в замедление ВВП вне-
сло резкое падение оптовой торгов-
ли»,— рассуждает замглавы Минфи-
на Владимир Колычев.

Вероятно, спад в опте вызван тем, 
что розница распродавала запасы, 
накопленные в 2018 году. Об этом 
свидетельствует и заметное превы-
шение динамики оптовых цен по-

требительской инфляции. Кроме то-
го, понятие «оптовой торговли» Рос-
стат определяет в основном по само-
определению компаний при реги-
страции, а динамика закрытия и от-
крытия АО и ЗАО с соответствующим 
кодом классификатора (ОКВЭД) мо-
жет быть связана и с изменением на-
логовых практик, и с динамикой «те-
ни». То есть «кризис в опте» может от-
части отражать и события, не связан-
ные прямо с динамикой торговли. 
На это может указывать слабая корре-
ляция оптовой торговли с розницей.

Аналитики сходятся во мнении, 
что результаты первого квартала 
должны заставить ЦБ уже в ближай-
шее время вернуться к снижению 
ключевой ставки, а активизация фи-
нансирования нацпроектов с апре-
ля-мая будет влиять на спрос. Это мо-
жет ускорить рост ВВП во втором по-
лугодии до прогноза Минэкономи-
ки в 1,3% — он на сегодняшний день 
достаточно консервативен.

Алексей Шаповалов

ВВП ожидаемо упал
Его снижение в первом квартале поддержал спад оптовой торговли

Счет текущих операций платежного
баланса РФ* ($ млрд)

*Январь–апрель.
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Заключенные смогут 
пожаловаться на пытки в суд
Правительство пересматривает права  
содержащихся под стражей

Правительство внесло в Госду-
му законопроект, согласно кото-
рому заключенные получат пра-
во на денежную компенсацию, 
если в тюрьме или следственном 
изоляторе будут нарушены ме-
ждународные нормы содержа-
ния под стражей, включая запрет 
на пытки. Европейский суд по 
правам человека (ЕСПЧ) в 2012 
году зафиксировал нарушения 
статьи 13 (право на эффектив-
ное средство правовой защи-
ты) и статьи 3 (запрещение пы-
ток) Европейской конвенции по 
правам человека и обязал власти 
РФ срочно принять меры к устра-
нению «бесчеловечных или уни-
жающих достоинство» условий 
содержания заключенных. Де-
путаты готовы одобрить проект, 
в президентском Совете по пра-
вам человека (СПЧ) его считают 
«крайне важным».

Правительство внесло в Госдуму 
законопроект, устанавливающий 
право заключенных обращаться с 
административными исками в суды 
и требовать денежной компенсации 
в тех случаях, когда нарушены «усло-
вия содержания» как граждан, поме-
щенных под арест в СИЗО, так и осу-
жденных, отбывающих срок в коло-
нии. Это право предлагается закре-
пить в Кодексе об административ-
ном судопроизводстве, Уголовно-ис-
полнительном кодексе, а также в за-
коне «О содержании под стражей по-
дозреваемых и обвиняемых в совер-
шении преступлений».

Согласно проекту, по факту нару-
шения условий своего содержания 
гражданин может подать админист-
ративный иск в суд и требовать ком-
пенсации. В паре с этим требовани-
ем человек должен подать еще од-
но заявление в суд, чтобы оспорить 

действия (или бездействие) работ-
ников пенитенциарного учрежде-
ния, из-за которых были наруше-
ны условия его содержания (меди-
цинские, бытовые, гигиенические 
и др.). Суд, прежде чем принять ре-
шение по компенсации, должен 
установить, что «имело место нару-
шение содержания под стражей или 
содержания в исправительном уч-
реждении». Причем истец не обя-
зан доказывать, что факт наруше-
ния «имел место». Теперь ответчи-
ки должны будут доказывать, что в 
их учреждении условия содержания 
не нарушались. Если суд примет ре-
шение в пользу истца, то он полу-
чит компенсацию, но уже не смо-
жет требовать возмещения мораль-
ного ущерба. Но право на возмеще-
ние вреда, причиненного, к приме-
ру, здоровью, за ним сохраняется.

Законопроект разработан Миню-
стом и внесен в Госдуму правитель-
ством в связи с тем, что Европей-
ский суд по правам человека 10 ян-
варя 2012 года вынес пилотное по-
становление по делу «Ананьев и 
другие против России», признав, 
что в России сложились «структур-
ные проблемы ненадлежащих усло-
вий содержания под стражей, в ме-
стах лишения свободы». В частно-
сти, ЕСПЧ зафиксировал наруше-
ния статьи 13 (право на эффектив-
ное средство правовой защиты) и 
статьи 3 (запрещение пыток) Евро-
пейской конвенции по правам чело-
века. ЕСПЧ обязал российские влас-
ти срочно принять меры к устране-
нию «бесчеловечных или унижаю-
щих достоинство» условий содержа-
ния заключенных после вынесения 
90 решений по таким жалобам, в 
том числе экс-главы ЮКОСа Михаи-
ла Ходорковского, которые не были 
полностью исполнены. Рассмотре-

ния в Страсбурге на тот момент до-
жидались еще 250 аналогичных дел, 
и ЕСПЧ предписал России устранить 
все нарушения.

«Пытки случаются редко, на про-
чие условия содержания — меди-
цинские, климатические, гигиени-
ческие и т. д.— нарушаются сплошь 
и рядом, и никто на это внимания не 
обращает»,— сказал „Ъ“ член прези-
дентского Совета по правам челове-
ка, член бюро партии «Яблоко» Ан-
дрей Бабушкин. Он считает зако-
нопроект «крайне важным». «Прав-
да, все „нарушения“ работники со-
ответствующих учреждений начнут 
устранять не раньше, чем получат 
первый иск от заключенного на вы-
плату компенсации»,— уверен он. 
Согласно же законопроекту, новая 
норма о компенсации обретет юри-
дическую силу с 1 января 2020 года.

«Хороший законопроект»,— за-
явил „Ъ“ первый зампред думско-
го комитета по госстроительству 
от КПРФ Юрий Синельщиков. При 
этом он подчеркивает, что «усло-
вия содержания нарушаются не по-
тому, что в тюрьмах и СИЗО работа-
ют одни „плохиши“». «Платят им ма-
ло, и в целом система недостаточно 
финансируется, были случаи, ког-
да работники учреждения предла-
гали заключенным: напишите род-
ственникам — путь пришлют день-
ги, мы вам спортплощадку постро-
им»,— утверждает коммунист. «Гос-
дума всегда положительно воспри-
нимают любую инициативу, направ-
ленную на защиту прав и осужден-
ных, и находящихся под стражей, в 
отношении которых государство не 
исполняет своих обязанностей»,— 
сказал „Ъ“ зампред думского ко-
митета по безопасности единоросс 
Александр Хинштейн.

Виктор Хамраев

Подсудимые обвинили 
потерпевшего в попытке подкупа
Бывший замполпреда Александр Дацышин выступил в суде

Московский райсуд Санкт-Петер-
бурга допросил следователя по 
особо важным делам Следствен-
ного комитета РФ (СКР) Андрея 
Кошелева и оперуполномочен-
ного ФСБ Ивана Барана по делу 
о вымогательстве $50 тыс. у гла-
вы управления СКР по Калинин-
градской области Виктора Ле-
денева. Подсудимые — бывший 
замполпреда президента в Севе-
ро-Западном федеральном окру-
ге Александр Дацышин и экс-де-
путат облдумы главный редактор 
газеты «Новые колеса» (НК) Игорь 
Рудников — заявили о  попытке 
подкупа журналиста потерпев-
шим генералом. Противоречия 
в его показаниях следователь 
объяснил собственной «интер-
претацией», а защита считает 
фальсификацией.

Александр Дацышин три часа 
выступал в суде с показаниями по 
калининградскому делу, в котором 
он проходит пособником Игоря 
Рудникова. По версии СКР, бывший 
замполпреда президента помогал 
журналисту и бывшему депутату 
вымогать $50 тыс. у главного следо-
вателя региона генерала Леденева 
за прекращение публикации ком-
прометирующей его информации. 
Главным итогом допроса господина 
Дацышина стали его заявления, что 
инициатором переговоров с Иго-
рем Рудниковым был сам генерал 
Леденев, журналист денег не тре-
бовал и распространением позоря-
щих потерпевшего сведений не уг-
рожал. Как пояснил экс-чиновник, 
он до 2012 года курировал в реги-
оне правоохранительные органы 
и сохранил товарищеские отноше-
ния с экс-главой калининградско-
го УВД Евгением Мартыновым, по 
просьбе которого познакомился 
с генералом Леденевым. Генерал 
Мартынов сказал, что это «нужный 
лично ему человек, который помо-
гает ему решать проблемы», а гене-
рал Леденев после знакомства по-
ведал господину Дацышину «о сво-
ем бизнесе, оформленном то ли на 
родственников, то ли на знакомых, 
и сообщил, что продал ресторан за 
40 млн руб., компанию — за 50 млн, 
купил участок и построил себе дом 
в Калининграде», при этом «офор-
мив документы на строительство на 
другого человека, поскольку стои-
мость дома несоразмерна с его офи-
циальными доходами, а бизнесом 
он официально заниматься не мо-
жет из-за должности» (эта недвижи-

мость фигурировала и в публика-
циях НК.— „Ъ“). При этом «с Игорем 
Рудниковым мы почти всегда нахо-
дились в конфронтации, а иногда 
даже в конфликте», сообщил госпо-
дин Дацышин, пояснив, что не про-
шел в 2003 году в Госдуму «исключи-
тельно благодаря стараниям Рудни-
кова и его газете».

Как рассказал господин Дацы-
шин, журналист согласился «за-
быть» генерала Леденева при усло-
вии переквалификации дела о со-
вершенном на него покушении 
на ст. 277 УК РФ (посягательство на 
жизнь государственного или обще-
ственного деятеля), добавив поже-
лание о компенсации $50 тыс., по-
траченных на собственное рассле-
дование по его делу. «Может, он спе-
циально назвал, чтобы я отвязался. 
Никакого преступного плана Руд-
ников мне не озвучивал и ни о чем 
не просил»,— заявил господин Да-
цышин. Он передал условия журна-
листа генералу за коньяком в собст-
венном офисе: «Леденев сказал, что 
деньги найдет, а вот с переквалифи-
кацией может быть заминка». По-
скольку «в решении конфликта ста-
ли фигурировать деньги, с оплатой 
которых генерал Леденев легко со-
гласился», Дацышин пошел выяс-
нить, «заинтересованы ли органы 
власти в том, чтобы я помогал Ле-
деневу», к замполпреда президента 
Михаилу Ведерникову (ныне псков-
ский губернатор). Тот передал ситуа-
цию главе калининградского УФСБ 
Леониду Михайлюку (сейчас зани-
мает тот же пост в Крыму). «В резуль-
тате я оказался в роли обвиняемо-
го и подсудимого, а Леденев, кото-
рый все это затеял,— в роли потер-
певшего,— пожаловался господин 
Дацышин.— Оговаривая меня, Ле-
денев не только сводит счеты с Руд-
никовым и избавляется от него та-
ким способом, но спасает себя и из-
бегает уголовной ответственности. 
Он сам намеревался совершить ком-
мерческий подкуп Игоря Руднико-
ва в особо крупном размере. И когда 
начальнику УФСБ это стало извест-
но, у него не осталось другого вы-
хода, как представить эту ситуацию 
вымогательством».

«Почему вы, фигура статусная, 
бегали между журналистом и гене-
ралом СКР, выполняя мелкие пору-
чения, а не свели их напрямую?» 
— пыталась выяснить судья Вале-
рия Ковалева. Экс-чиновник отве-
тил, что просто «не мог отказать». 
Его показания «говорят об отсутст-

вии в действиях Рудникова призна-
ков вымогательства», сказал „Ъ“ ад-
вокат Тумас Мисакян. Игорь Рудни-
ков заявил, что господин Дацышин 
его оговорил, а генерал Леденев на 
приеме в своем кабинете, зафикси-
рованном скрытыми видеокаме-
рами ФСБ, пытался его подкупить: 
«Это расправа коррумпированного 
силовика над редактором газеты».

Следователь Андрей Кошелев и 
оперуполномоченный УФСБ Иван 
Баран были вызваны в суд по ини-
циативе прокурора после того, как 
Виктор Леденев заявил, что его пер-
воначальные показания, исключав-
шие версию о вымогательстве, бы-
ли неверно «интерпретированы» 
следователем и он просил госпо-
дина Дацышина лишь узнать имя и 
цель заказчика компромата на него. 
Следователь подтвердил, что вно-
сил в протоколы не показания Ле-
денева, а свои интерпретации его 
слов, отказавшись признать фаль-
сификацию: «Возможно, я не совсем 
правильно понял и записал, что он 
говорил». Оперативник Баран ска-
зал, что записывал объяснения Ле-
денева, фактически подслушав его 
разговор с экс-главой УФСБ Леони-
дом Михайлюком.

Игорь Рудников спросил следо-
вателя, почему он не отреагировал 
на то, что его доставили на первый 
допрос «в трусах», с загипсованной 
рукой и без очков. Из ответа следо-
вало, что сомнений относительно 
«недозволенных методов» сотруд-
ников УФСБ у господина Кошелева 
не возникло. На вопрос суда, поче-
му именно ему, бывшему подчинен-
ному потерпевшего генерала, руко-
водство СКР в Москве поручило рас-
следовать это дело, следователь со-
слался на загруженность коллег по 
СКР. «То, что следователь не был бес-
пристрастным, не вызывает сомне-
ний: его задачей было изобличить 
обвиняемых и оградить от непри-
ятностей Леденева,— заявила „Ъ“ 
адвокат журналиста Анна Паниче-
ва.— Из обвинительного заключе-
ния невозможно понять, что про-
изошло на самом деле». «Сфальси-
фицированные протоколы легли 
в основу предъявленного подсуди-
мым обвинения, несмотря на то что 
следствие велось главным следст-
венным управлением СКР, а обви-
нительное заключение утвержда-
лось заместителем генпрокуро-
ра»,— отметил адвокат экс-зампол-
преда Сергей Баранов.

Анна Пушкарская

Бывшего пограничника  
настигло предостережение ФСБ
Суд поверил, что он намеревался сотрудничать с ЦРУ

В Краснодаре суд отказал быв-
шему сотруднику погранично-
го управления (ПУ) УФСБ Денису 
Константинову, который  просил 
признать незаконным предосте-
режение ФСБ о  недопустимости 
его попыток выйти на контакт 
с представителями ЦРУ. Ранее 
господин Константинов жаловал-
ся на то, что бывшие коллеги яко-
бы избили его и организовали не-
законный административный 
арест, однако проверка не под-
твердила достоверность этого 
заявления.

Октябрьский суд Краснодара от-
казал Денису Константинову в удов-
летворении его иска к УФСБ РФ по 
Краснодарскому краю, сообщили 
„Ъ“ в суде. Господин Константинов, 
который ранее проходил службу в 
пограничном управлении ФСБ и 
обучался в ведомственном учебном 
заведении, был предупрежден УФ-
СБ о недопустимости действий, со-
здающих условия для совершения 
им преступления, квалифицируе-
мого по ст. 275 УК РФ (государствен-
ная измена). По данным чекистов, 
экс-пограничник предпринимал 
попытки установления контакта с 
представителями ЦРУ США в целях 
сотрудничества на конфиденциаль-
ной основе: передачи иностранной 

спецслужбе сведений, ставших ему 
известными по службе и учебе, в 
том числе составляющих государст-
венную тайну. В УФСБ полагают, что 
господин Константинов намеревал-
ся предоставлять иностранной раз-
ведке сведения за денежное возна-
граждение.

Денис Константинов не согла-
сился с полученным от ФСБ пре-
достережением и подал в суд иск 
о его аннулировании. Бывший по-
граничник пояснил суду, что он не 
совершал каких-либо действий, 
направленных на сотрудничество 
с иностранными спецслужбами. 
В тексте предостережения, по его 
мнению, не указаны конкретные 
факты: с кем и в какой период вре-
мени он пытался связаться, и в чем 
именно он обвиняется. Кроме того, 
экс-сотрудник ПУ ФСБ сообщил, что 
его бывшие коллеги якобы приме-
няли к нему недозволенные методы 
дознания. По словам Дениса Конс-
тантинова, некоторое время назад 
на гражданском рыболовецком суд-
не, где он работал, появились неиз-
вестные люди, представившиеся 
сотрудниками ФСБ. Мужчины вы-
везли его в безлюдную местность и 
начали избивать, требуя признать-
ся в намерении сотрудничать с ино-
странными спецслужбами. Как ут-

верждает экс-пограничник, неиз-
вестные говорили, что с его телефо-
на были совершены какие-то звон-
ки, затем Дениса Константинова, 
по его словам, заставили выпить 
стакан спиртного, а потом переда-
ли сотрудникам ППС. Экс-погра-
ничник был признан виновным в 
неповиновении сотрудникам по-
лиции и арестован на восемь суток. 
Денис Константинов утверждает, 
что он был доставлен в ИВС с много-
численными травмами.

Суд, исследовав материалы де-
ла, не нашел оснований для отме-
ны вынесенного УФСБ предостере-
жения. Суд пришел к выводу, что 
при проведении сотрудниками 
ФСБ России оперативно-разыскных 
мероприятий было собрано доста-
точно данных, предварительно под-
тверждающих намерения Констан-
тинова, поэтому официальное пре-
достережение было вынесено за-
конно. Что касается данных о яко-
бы насилии в отношении экс-по-
граничника, то суд счел сообщен-
ные заявителем сведения недока-
занными.

Получить оперативно коммента-
рии в УФСБ и пограничном управ-
лении „Ъ“ не удалось.

Анна Перова,  
Краснодар

«Деловая Россия» пойдет 
по отцовской линии
Ее руководителем может стать Павел Титов
Как стало известно „Ъ“, у одного из крупнейших 
объединений работодателей — «Деловая Рос-
сия» — в ближайшее время может появиться новый 
руководитель. Сейчас этот пост занимает Алек-
сей Репик. Он станет председателем организа-
ции и возьмет на себя представительские функции. 
По словам источников „Ъ“, президентом органи-
зации по итогам съезда может стать председа-
тель совета директоров ОАО «Абрау-Дюрсо»   
Павел  Титов — сын уполномоченного по защите 
прав предпринимателей и одного из основателей  
«Деловой России» Бориса Титова. Павел Титов  
подтвердил „Ъ“, что «фигурирует как кандидат»  
 на эту должность.

24 мая состоится внеочередной съезд «Деловой Рос-
сии» — одного из крупнейших объединений участни-
ков среднего бизнеса в РФ. Источники „Ъ“ в органи-
зации утверждают, что на съезде «ожидаются серьез-
ные изменения, которые коснутся руководящих орга-
нов»: «У нас, как и в прежние времена, вводится пози-
ция председателя „Деловой России“, который будет вы-
полнять прежде всего представительские функции, но 
он будет работать одновременно с президентом орга-
низации». По словам собеседника „Ъ“, Алексей Репик 
останется в руководстве «Деловой России», но перей-
дет на должность ее председателя: «Ему трудно зани-
маться всем кругом вопросов с учетом бизнеса и свя-
занной с ним нагрузки, но за ним останутся предста-
вительская работа, например, взаимодействие с адми-
нистрацией президента и аппаратом правительства».

Алексей Репик занимает 49-ю позицию в рейтин-
ге 200 богатейших бизнесменов России Forbes с со-
стоянием $2,1 млрд. Он родился в 1979 году в Москве, 
окончил Высшую школу экономики по специальности 
«экономика и управление предприятием». В 2001 го-
ду основал фармацевтическую компанию «Р-фарм», ко-
торая сейчас является одним из крупнейших в России 
производителем лекарств, а также оператором госза-
каза препаратов. Компания включает в себя пять пред-
приятий в России, а также завод в Германии. В 2017 го-
ду господин Репик продал 10% «Р-фарм» японской кор-
порации Mitsui & Co, которая в рамках сделки получи-
ла также опцион на увеличение доли до 20%. В 2018 го-
ду Алексей Репик зарегистрировал компанию «Ряти-
ко», которая, по его собственным словам, займется по-
ставкой российских товаров в Японию. Договоренно-
сти были достигнуты с производителем кровли «Тех-
нониколь», «Мираторгом» и «Абрау-Дюрсо». Господин 
Репик пришел в «Деловую Россию» в 2012 году как со-
председатель, курирующий международную деятель-
ность, с 2014 года он президент организации. Решение 

о смене направления работы в «Деловой России» при-
нято по его инициативе, утверждает один из источни-
ков „Ъ“. Алексей Репик и его представитель не были до-
ступны для комментариев.

Сопредседатель «Деловой России» Андрей Назаров 
сказал „Ъ“, что смена президента «Деловой России» 
действительно «возможна».

«Основной кандидат на пост президента — Павел 
Титов, который сейчас занимается активами своего 
отца, бизнес-омбудсмена»,— говорит источник „Ъ“ в 
«Деловой России». Павел Титов с 2009 года работает в 
группе «SVL», сейчас возглавляет ее, а также является 
председателем совета директоров ОАО «Абрау-Дюрсо». 
Павел Титов сказал „Ъ“, что на съезде пока будет при-
ниматься только новый устав организации: «Кадро-
вые смены, скорее всего, будут позже. Я фигурирую 
как кандидат, ничего конкретного быть не может». Его 
отец Борис Титов является сопредседателем «Деловой 
России». Именно он стал председателем организации 
в 2004 году, то есть спустя три года после ее основания, 
и оставил должность в 2012 году — после назначения 
уполномоченным по защите прав предпринимателей 
при президенте РФ.

Максим Иванов,  
Виктор Хамраев,  
Мария Котова

Павел Титов может выдвинуться в президенты 
организации предпринимателей  
«Деловая Россия»  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Главное дело было уже, можно 
сказать, сделано. Теперь ученые са-
мостоятельно могли сосредоточить-
ся на том, что Александр Кабанов из 
письма вычеркнул.

От молодежи выступили Полина 
Шлапакова из МГУ и Алексей Федо-
ров из Чувашского госуниверсите-
та. Алексей Федоров повторил идею 
из письма:

— Было бы хорошо продлить 
действие грантов президента для 
поддержки талантливой молоде-
жи на программу магистратуры, 
чтобы можно было как следует от-
учиться, а потом уже заниматься 
вплотную научной работой. Это 
мое предложение. Я считаю, что это 
правильно!

Последнюю фразу он прибавил, 
конечно, для того, чтобы предложе-
ние прозвучало еще более веско.

— И я считаю, что правильно,— 
поддержал его президент.— Наши 
мнения совпали! Андрей Алексан-
дрович (Фурсенко.— А. К.) — жади-
на. Он даже мне не сказал, что эти 
гранты распространяются только 
на бакалавриат!

Тут уж было ничего не поделать: 
кто-то из двух чиновников на такой 
встрече должен был быть в чем-ни-
будь виноват. А другой должен на 
ходу исправлять ошибки. И вряд ли 
виноват должен был бы быть пре-
зидент.

— Это даже странно! — кивнул 
Владимир Путин.— Мы посчитаем, 
определим источник и сделаем это 
в ближайшее время. Надо будет вне-
сти изменения, наверное, в бюджет 
в осеннюю сессию уже, когда у нас 
будет корректировка.

Он имел в виду не университет-
скую сессию, как, может быть, пока-
залось студенту из Чувашии, а, ско-
рее, все же сессию Госдумы.

— Пока что еще до магистрату-
ры не дошло это,— все-таки пояс-
нил Андрей Фурсенко.— Ребята на 
четвертом курсе. Это первая волна.

Он хотел сказать, что никто не по-
страдал. Но беспокойный Алексей 
Федоров (как-то они тут осмелели 
в присутствии президента, прежде 
чем снова остаться с глазу на глаз с 
господином Фурсенко) добавил:

— В этом году будет уже первая 
волна 1 сентября, и я хочу посту-
пать и продолжать обучение!

— Поступайте смело,— заверил 
его господин Путин.

— Так точно! — проговорился 
Алексей Федоров.

Следующий грантополучатель, 
Александр Лазарев из МГТУ имени 
Баумана, оказался вроде более раз-
умен:

— Можно опять на какой-то новый 
грант податься, но Андрей Александ-
рович (Фурсенко.— А. К.), он наш на-
ставник, говорит, что это не развитие, 
это не путь, что грант не может поро-
ждать новый грант, и надо выходить 
на новый виток. Этот новый виток, 
если посмотреть на линейку Россий-
ского научного фонда,— это уже лабо-
ратория мирового уровня. То есть сле-
дующий этап — очень большой пры-
жок нужно сделать.

Пока все было правильно. Глав-
ное, что молодой, хотя относи-

тельно молодой, человек решил 
не просить денег. Это было прият-
но даже мне.

— Естественно, за три-пять лет, 
восемь публикаций, мы не успеем 
вырасти до лаборатории мирово-
го уровня,— продолжил Александр 
Лазарев.— Поэтому у нас предло-
жение сделать промежуточную сту-
пеньку для нас, которой бы, может 
быть, чуть больше было финанси-
рования, но вложить больше пока-
зателей по созданию рабочих мест, 
по публикациям, по аспирантуре 
и так далее. И вот эта ступенька из 
серии создания ведущей научной 
школы была бы! И это позволило 
бы нам уже подойти к сорока, гру-
бо говоря, годам к лаборатории ми-
рового уровня!

Ах, не получилось. Тут боролись 
за возможность уже не просто выиг-
рывать гранты, а без хлопот полу-
чать деньги до тех пор, пока у гран-
то… нет, элементарных деньгопо-
лучателей не появится лаборатория 
мирового уровня. Между прочим, 

замах-то впечатлял. Просто допла-
чивать им надо, а там посмотрим. И 
скорее всего, не увидим.

Вряд ли Владимир Путин осоз-
нал всю глубину и красоту этого за-
мысла.

— Андрей Александрович, под-
готовьте, оформите это предложе-
ние,— кивнул он господину Фур-
сенко.

Это было еще не решение, но 
очевидный путь к нему.

— Деньги…— проговорил Анд-
рей Фурсенко.

В зале раздался поощрительный, 
но все-таки немного нервный смех. 
Ведь ученые ухватили было удачу за 
хвост.

— Я понимаю, но просто офор-
мите,— добавил господин Путин.

Это был уже немного другой раз-
говор. Причем прямо в их присут-
ствии.

— …То есть мы становимся са-
ми — посмотрите, какие классные 
ребята! — привел последний аргу-
мент Александр Лазарев.

Ну да, от него в этот момент труд-
но было отвести взгляд. Но хоте-
лось.

Дмитрий Иванов из французско-
го национального центра по науч-
ным исследованиям CNRS до нача-
ла заседания рассказывал мне, как в 
начале 1990-х уехал из России, пото-
му что отказывался торговать бана-
нами, и думал, что уехал навсегда, а 
потом получил мегагрант (видимо, 
для создания лаборатории мирово-
го уровня) и начал работать на свою 
страну, думал уж, что бывшую. И вот 
этот мог, между прочим, отчего-то, 
мне казалось, и лабораторию миро-
вого уровня создать. Хотя я никак не 
мог все же понять великого смысла 
этого научного термина — «лабора-
тория мирового уровня». Но звуча-
ло, согласитесь, неплохо.

Так вот, теперь Дмитрий Ива-
нов предлагал объединить россий-
ские лаборатории мирового уров-
ня в кластеры, чтобы «от очагово-
го восстановления науки перейти 
к системному, то есть объединить 
эти искорки, которые не погасли, 
а продолжают гореть, в некие сис-
темы, кластеры, сети, которые по-
зволят сделать это более системати-
ческим!»

Это предполагало «горизонталь-
ное, скажем так, взаимодействие, 
нахождение партнеров. И все это, 
я думаю, победители мегагрантов, 
в частности, будут готовы сделать».

— Да,— кивнул президент,— 
тогда мы должны договориться так, 
что не будем, не можем и не долж-
ны навязывать ничего сверху, вы са-
ми должны найти!

— Это самоорганизующиеся  
системы! — подхватил Дмитрий 
Иванов.

— Да,— опять, уже окончатель-
но, согласился президент.— А мы, 
со своей стороны, поддержим: фи-
нансово поддержим, организаци-
онно поддержим!

Становилось весело. Я представ-
лял себе, например, что стенограм-
му этой встречи потом вниматель-
но прочтут, например, в РАН. Но 
она не должна будет задеть там че-
ловеческое воображение: в конце 
концов все развитие науки, о кото-
ром тут говорилось, не имело ника-
кого отношения к Академии наук.

Константин Крутовский, про-
фессор генетики Гёттингенского 
университета, переживал оттого, 
что «нам реактивы обходятся в пол-
тора, почти в два раза дороже, чем 
они обходятся за рубежом»:

— Например, китайский геном-
ный центр BGI — они просто дем-
пингуют! Поэтому те же наши со-
отечественники, которые получа-

ют гранты на какие-то генетиче-
ские исследования, на секвениро-
вание… Им дешевле послать в Ки-
тай, понимаете?! И деньги уходят!

Решается вопрос, сказал, с по-
мощью бизнес-карты. Надо просто 
больше доверять ученым.

— Что значит бизнес-карта? Это 
что такое? — удивился президент.

— Кредитная карта,— доходчи- 
во пояснил кто-то из участников 
встречи.

— То есть передать определен-
ный объем средств прямо, условно 
говоря, в распоряжение мегагран-
та, да? — уточнил президент.

Константин Крутовский несо-
гласно покачал головой:

— Руководителя…
— Руководителя мегагранта, что-

бы он мог принимать сам решение 
по поводу того, что надо,— понял 
Владимир Путин.

— Если этот вопрос решится, 
благодарность будет от всех уче-
ных! — прочувствованно произнес 
Константин Крутовский.

Или все-таки от руководителей 
прежде всего?

— И от нашего поколения тоже! 
— поддержал Владимир Лазарев из 
МГТУ, который идет к лаборатории 
мирового уровня.

— В рамках разумного,— по-мое-
му, уже почти обреченно произнес 
Владимир Путин.

Все-таки привычка получать 
деньги на исследования как-то вли-
яла на этих людей, это я точно по-
нимал. Она что-то делала с их моз-
гами, которыми многие из них тут 
занимались по работе. Они не на-
мерены были прекращать полу-
чать эти деньги по истечении сро-
ка гранта. Они много думали о том, 
как этого избежать.

Я подумал, что прежде всего их 
собственные мозги были достойны 
изучения ими. В смоле или просто 
растянутые на плоскости — не так 
уж важно. Ведь все-таки это были 
особые мозги.

Еще один грантополучатель, 
Максим Никитин из МФТИ, предло-
жил создать и распределять допол-
нительные гранты «с учетом воз-
растных ступенек». То есть устано-
вить возрастные категории, в кото-
рых станут получать новые гранты.

Господин Фурсенко возражал, 
по-моему, из последних сил: 

— Есть опасность, что человек 
будет получать грант не потому, что 
он самый лучший, а потому, что он 
самый лучший в категории от 35 до 
37 лет.

— Уже спор у вас возник! — обра-
довался президент.

Константин Крутовский расска-
зал президенту о своем разговоре с 
итальянским профессором Клаудио 
Франчески, который с наслаждени-
ем работает в Нижнем Новгороде. 
Ведь у него там мегагрант. Так вот, 
итальянский профессор занимает-
ся проблемами долголетия. А Кон-
стантин Крутовский — геномикой 
древесных хвойных растений. Вот 
между двумя профессорами возни-
кла вдруг сильнейшая горизонталь-
ная связь.

— У нас же рекордсмены по дол-
голетию! — воскликнул Констан-
тин Крутовский.— Секвойя — две 
тысячи лет, некоторые сосны — 
пять тысяч! И он (итальянский про-
фессор.— А. К.) тоже занимается 
долголетием (людским.— А. К.). В 
чем секрет такого долголетия? Есть 
общие генетические механизмы!

И вот это было пока самое глав-
ное. Ведь если там общие генети-
ческие механизмы, то осталось ни-
чтожно мало. Надо просто узнать, 
почему сосны живут по пять тысяч 
лет. И перенести этот опыт куда на-
до. Один, древесный, геном при-
вить, что ли, другому, человеческо-
му. Ни в коем случае не наоборот. И 
все. Понимаете — все! 

Господину Крутовскому осталось 
сегодня только рассказать, поче-
му же эти сосны столько живут (не 
спрашиваем зачем, это позже). Но 
он замолчал. И оставил меня с ду-
мой только об этом. Весь вопрос те-
перь только в этом. 

И я даже всю субботу потом пы-
тался дозвониться до Константина 
Крутовского, чтобы спросить про 
эту нашу общность с секвойями. И 
есть ли надежда. Нет, пока не дозво-
нился.

Но да здравствуют эти сомни-
тельные до сих пор для меня гори-
зонтальные связи, если приведут 
к результату, о котором разве мож-
но было мечтать? Только что с ва- 
ми все-таки, секвойи? Только не 
молчите!

Почетный президент Универси-
тета Флориды Леонид Мороз ока-
зался способен поговорить уже на-
конец-то о чем-то более глобаль-
ном, чем даже президентский 
грант. Он считает, что Россия долж-
на выбрать от одного до трех проек-
тов планетарного масштаба, на ко-
торых и следует сосредоточиться. 
Они должны быть сравнимы с про-
ектами «Атом» и «Космос».

— Можно говорить, конечно, 
мегапроекты «Океан» или «Полет 
на Луну» большие, но в принципе 
сейчас в плане геномики можно де-
лать мегапроекты на уровне $250–
500 млн на три-пять лет так, чтобы 
все человечество знало! — увы, бы-
стро прояснил ситуацию профес-
сор.— Можно обговорить детали от-
дельно, но, мне кажется, это дейст-
вительно покажет не то, что Россия 
беременна наукой, а что-то родить 
для всего человечества!

В общем, это проекты «Геном» и 
«Мозг», но своеобразные. По идее 
профессора, надо составить карту 
биоразнообразия Мирового оке-
ана, потому что у России огром-
ная береговая линия и простаива-
ют многие исследовательские су-
да. И из зафиксированного разноо-
бразия выбрать что-то, так сказать, 
для себя.

— Мы знаем больше про камни 
на Луне, чем про то, что есть в океа-
не! — воскликнул Леонид Мороз.— 
То есть практически знаем пример-
но 10%! Почему я так эмоционально 
немножко говорю? Потому что это 
цифры: примерно десятки видов 
вымирают каждый день! То есть то, 
что происходит сейчас, несравни-
мо с тем, что было, когда динозав-
ры вымерли!

— Но что-то нарождается однов-
ременно,— неожиданно возразил 
Владимир Путин, претендующий, 
кажется, на то, что он тоже разбира-
ется в вопросе.

— Да, нарождается,— на самом 
деле не согласился профессор,— но 
в пять-семь раз меньше, чем умира-
ет! Это так. Серьезные оценки гово-
рят о том, что примерно к 2050 го-
ду половина процентов видов, ко-
торые мы знаем, исчезнут…

— Да,— не согласился и Влади-
мир Путин.— Но что-то, я повто-
ряю, нарождается! Их трудно по-
считать!

— Но нарождается гораздо мень-
ше,— упирался профессор.

— Очень трудно посчитать, 
сколько пропадает, сколько появ-
ляется,— продолжал стоять на сво-
ем президент. 

Вот им наконец стало интересно.
Они еще некоторое время выяс-

няли то и это, пока Владимир Пу-
тин внезапно не спросил Констан-
тина Крутовского: 

— Баобаб сколько живет?
То есть прямо в лоб. То есть он, 

оказывается, тоже все это время ду-
мал про сосну и секвойю. И только 
эта мысль ему тоже по-настоящему 
и не давала теперь покоя.

Позже Владимир Путин призна-
вался, что и сам не понимает, поче-
му он спросил про баобаб. А я ду-
маю, потому, что об этом когда-то 
спел Владимир Высоцкий.

Константин Крутовский пожал 
плечами:

— Он до тысячи лет живет (мо-
жет, тоже наслушался песен Высоц-
кого.— А. К.), но это не рекордсмен. 
Остистая сосна — до пяти тысяч!

—Так что не все так быстро вы-
мирает, как вы нас пугаете! — с удо-
вольствием констатировал прези-
дент, который знает теперь, что он 
вышел победителем в жестоком на-
учном споре.

Екатерина Скорб приехал из Гар-
варда и теперь работает в Санкт-Пе-
тербурге.

— Я химик,— призналась она,— 
очень хороший химик!

Если в этом у кого-то и были сом-
нения, то тут же не стало.

Увы, в российской химии Ека-
терина Скорб увидела стагнацию 
(похоже, она и правда хороший  
химик). Но и возможности, ладно, 
тоже.

Родом она из Белоруссии.
— Потом я долго жила в Герма-

нии, потом — в Америке, и всегда 
очень хотела в Россию. Первое бы-
ло взаимодействие с Россией, ког-
да Алферов приехал в Берлин и нас 
пригласили всех и рассказывали, 
как хорошо в России. Я ему повери-
ла. С тех пор я очень хотела...

— Он умел убеждать,— согласил-
ся президент.— В Питере нравится?

Она сказала, что очень нравит-
ся, но не сказала, что российского 
гражданства так до сих пор и не по-
лучила, хотя все время работает и 
над этим тоже. Но что-то подсказы-
вает, что скоро оно у нее будет.

Они еще долго разговаривали 
про то, что у науки есть еще один 
ресурс — бизнес, а не только госу-
дарство.

Похоже, никаких ресурсов нет 
уже только у самого бизнеса.

Ну и у государства, конечно. Это 
уж самое понятное из всего.

Но все-таки еще об одном. Иван 
Брак из НИИ физиологии и фунда-
ментальной медицины говорил о 
том, что есть еще один проект пла-
нетарного масштаба. С болезнью 
Паркинсона бы разобраться. Вроде 
есть шансы.

А вот это хорошо бы.
Андрей Колесников, 
Бочаров Ручей

Наука поддержать

Сравниться с учеными  
перед встречей  
с Владимиром Путиным  
не могут даже школьники 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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светская 
жизнь

«Дылду» пригласили 
на коктейль
На прошлой неделе Французская Ри-
вьера по количеству и качеству вече-
ринок обгоняла остальной мир, как 
это и бывает в дни Каннского кино-
фестиваля. Расскажу о мероприятиях 
с российским присутствием. Партнер 
фестиваля Chopard пригласил звезд 
и клиентов на Love Night, а совладе-
лец РЕСО и кинематографист Сергей 
Саркисов отметил 60-летие грандиоз-
ной вечеринкой Tender Is The Night. 
Также тут отметили премьеру фильма 
«Дылда» Кантемира Балагова, день ро-
ждения мецената Юлии Скворцовой 
и премьеру американского фильма 
с российскими корнями «Гив ми ли-
берти» режиссера Кирилла Миханов-
ского и продюсеров Валерия Абеля, 
Олега Кохана и Сергея Штерна.

«Дылду» Кантемира Балагова че-
ствовали после премьерного показа 
сразу в двух местах. Европейский ди-
стрибутор картины Wild Bunch устро-
ил небольшой коктейль в собствен-
ном штабе, а продюсер Александр 
Роднянский пригласил друзей и со-

чувствующих «Дылде» на ужин в ре-
сторан отеля Majestic. Поначалу, впро-
чем, сам продюсер, группа фильма 
и примкнувший к ним Юрий Дудь 
также отправились на коктейль. В их 
отсутствие ужином дирижировала 
супруга продюсера Валерия Роднян-
ская. Фильм, который кинокомпа-
ния «Пионер» выпустит в российский 
прокат уже 20 июня, произвел на всех 
сильнейшее впечатление и вызвал 
живую дискуссию, в которой приня-
ли участие Софья Капкова, Вера Кри-
чевская, Виктория Борисевич, Ми-
хаил Друян, Юлия Скворцова. Пер-
вые зрители так и не сошлись во мне-
нии, насколько это фильм о войне. За-
то были единодушны в том, что номи-
нировать фильм на «Квир-пальмовую 
ветвь» за освещение темы ЛГБТ не за 
что. «Поиск душевного тепла такими 
травмированными людьми имеет ма-
ло общего с сексуальной ориентаци-
ей» — таким стал общий вердикт.

Вечеринка Chopard проходила 
в концертно-спортивном комплексе 
La Palestre вдалеке от слишком шум-
ной Круазетт. Поначалу вечер был до-
ступен совсем узкому кругу самых 
преданных поклонников ювелирно-
го таланта Каролины Шойфеле. На 
специальном ужине для них укра-
шения коллекции Red Carpet демон-
стрировали топ-модели под любов-
ные оперные арии в исполнении ди-
вы Анны Нетребко. Из известных рос-
сийскому свету людей здесь были за-
мечены бизнесмены Алекс Шусто-
рович, проживающий в Нью-Йорке, 
и житель Монако Василий Клюкин. 
Организаторам удалось создать те-
плую атмосферу душевного и физиче-
ского комфорта, присущую свежему 
взаимному романтическому чувству: 
в зале росли цветущие сакуры, в воз-
духе парил розоватый туман, освеще-
ние и звук были мягкими, шампан-
ское лилось без перебоев. В том же ду-
хе вечер продолжился, когда к узкому 
кругу гостей присоединились осталь-
ные также ценные клиенты и друзья 
ювелирно-часового бренда. Казалось, 
после Анны Нетребко они могли рас-
считывать разве что на хорошего дид-
жея (и он действительно был). И все-
таки главным сюрпризом стал кон-
церт Мэрайи Кэри.

Господин Саркисов со всей своей 
большой семьей праздновал юбилей 
на своей вилле на Антибе. Праздник 
решили посвятить творчеству Фрэн-
сиса Скотта Фицджеральда и его про-
изведениям «Ночь нежна» и «Великий 
Гэтсби». Планы немного подмочил не-
прекращавшийся дождь — пришлось 
спешно возводить шатер над столами. 
Всеобщему веселью это не помешало. 
Пели и плясали все: Гор Нахапетян ис-
полнил «Мои года — мое богатство», 
Миранда Мирианашвили — «Тбили-
со» и «Арго», а сам юбиляр в светлом 
костюме подпевал всем, а порой и со-
лировал.

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

«Поиск душевного 
 тепла такими трав-
мированными людь-
ми имеет мало обще-
го с сексуальной ори-
ентацией» — таким 
стал общий вердикт

Российская межведомственная груп-
па по увековечению памяти жертв по-
литических репрессий сегодня посетит 
мемориальный комплекс «Катынь» под 
Смоленском. В программе визита нет 
специальных обсуждений «катынского 
дела», но возвращения к этой теме хоте-
ли бы польская сторона и международ-
ное общество «Мемориал». Новые дета-
ли к расследованию этого преступления, 
которое до сих пор осложняет россий-
ско-польские отношения, способна до-
бавить вторая Книга памяти с именами 
убитых в Тверской области поляков, ее 
готовит к публикации «Мемориал». Там 
будут документы, ранее не публиковав-
шиеся в России, в том числе материалы 
эксгумации тел Главной военной проку-
ратурой СССР и показания бывшего на-
чальника калининского  УНКВД.

Сегодня межведомственная группа по уве-
ковечению памяти жертв политических ре-
прессий в рамках выездного заседания в Смо-
ленске посетит мемориальный комплекс «Ка-
тынь». В группу, созданную Владимиром Пу-
тиным и возглавляемую председателем Со-
вета по правам человека при президенте РФ 
Михаилом Федотовым, входят представите-
ли администрации главы государства, Ген-
прокуратуры и министерств. В мемориаль-
ном комплексе «Катынь» захоронены 4415 
военнопленных поляков из Козельского ла-
геря, расстрелянных НКВД весной 1940 года. 
В программе визита нет специального обсу-
ждения «катынского дела», хотя возвращение 
к этому вопросу желательно. Тема еще пол-
на «белых пятен», пояснил „Ъ“ председатель 
правления международного общества «Мемо-
риал» Ян Рачинский, который присоединил-
ся к рабочей группе в качестве приглашенно-
го гостя: «Например, до сих пор расстрелян-
ные поляки не признаны жертвами полити-
ческих репрессий». Кроме того, засекречен-
ными осатются 35 из 183 томов расследова-
ния этого преступления, которое вела Глав-
ная военная прокуратура (ГВП) СССР с 1991 
года. Оно было закрыто в 2005 году в связи со 
смертью подозреваемых. Многие материалы 
из рассекреченных томов не опубликованы 
в России. Это в итоге порождает у отдельных 
историков и общественных деятелей споры 
о виновности НКВД и даже о том, была ли во-
обще эта трагедия, хотя официально власти 
России признали ее.

Напомним, «катынское дело» касается рас-
стрела в апреле-мае 1940 года почти 22 тыс. 
польских граждан, содержавшихся с 1939 го-
да (после раздела Польши между Германией 
и СССР) в лагерях и тюрьмах НКВД. В их числе 
4415 узников Козельского лагеря (расстреля-
ны в Катынском лесу под Смоленском), 3820 

узников Старобельского лагеря (расстреля-
ны в Харькове), свыше 6 тыс. узников Осташ-
ковского лагеря в Тверской области, а также 
7305 заключенных тюрем в западных облас-
тях Украинской и Белорусской ССР. До 1980-
х годов прошлого века власти СССР настаива-
ли, что поляки были убиты немцами осенью 
1941 года. Лишь в 1990 году было опубликова-
но официальное заявление ТАСС о «непосред-
ственной ответственности за злодеяния в Ка-
тынском лесу (представителей НКВД.— „Ъ“) 
Берии, Меркулова и их подручных», а сами 
злодеяния квалифицировались как «одно из 
тяжких преступлений сталинизма». В 2010 го-
ду этот вывод подтвердила Госдума РФ.

Представители польской стороны так-
же заявляют о желании продолжить перего-
воры по «катынскому делу». Это преступле-
ние до сих пор имеет значение для россий-
ско-польских отношений «и воспринима-
ется принципиально по-разному», пояснил 
„Ъ“ посол Польши в России Влодзимеж Мар-
чиняк. «Польская сторона рассматривает 
его как преступление против человечности, 
а российская сторона считает его военным 
преступлением. Российская сторона опира-
ется на результаты расследования россий-
ской прокуратуры по данному делу. Но это 
расследование было закрытым, и его матери-
алы частично остаются засекреченными — 
а значит, это та тема, которая до сих пор не 
подлежит публичному обсуждению»,— под-
черкнул посол. Он отметил, что Польша все 
еще ожидает рассекречивания и передачи 

оставшихся 35 томов уголовного дела. Госпо-
дин Марчиняк пояснил „Ъ“, что вопрос рас-
секречивания материалов расследования не 
рассматривался в ходе официальных перего-
воров. «Это вытекает из нежелания россий-
ской стороны возвращаться к закрытой, по 
ее мнению, главе истории. Об этом не раз за-
являли и российские участники (созданной 
в 2002 году российско-польской.— „Ъ“) Груп-
пы по сложным вопросам. Российская сторо-
на также выражает нежелание возобновить 
встречи группы, в рамках которой можно 
было бы вернуться к диалогу на эту тему»,— 
сообщил господин Марчиняк.

Новое обсуждение «катынского дела», 
в частности, связанное с реабилитацией 
погибших, может быть продолжено после 
публикации второй Книги памяти — в нее 
войдут документы, которые ранее не пу-
бликовались в России, говорят в «Мемори-
але». Родственники убитых поляков подава-
ли в 2000-х годах в ГВП заявления о реабили-
тации. Прокуратура и отказ не хотела выда-
вать, и согласие, сообщая, что не может на-
чать процедуру реабилитации из-за отсутст-
вия материалов, свидетельствующих, что 
именно эти люди были расстреляны, пояс-
нил „Ъ“ историк, руководитель польской 
программы международного общества «Ме-
мориал» Александр Гурьянов.

«Действительно, поименных постановле-
ний о расстреле нет: сотрудники КГБ сооб-
щили прокурорам в ходе расследования, что 
в 1959 году часть документов о „катынском 

деле“, в том числе личные дела военноплен-
ных, была уничтожена. Но если говорить об 
Осташковском лагере, то из сохранивших-
ся документов НКВД и из других материалов 
удается собрать на каждого военнопленного 
цепочку документов, из которых видно, что 
весной 1940 года они были доставлены в зда-
ние управления НКВД по Калининской обла-
сти (сейчас Тверская область.— „Ъ“), где были 
расстреляны, а затем захоронены рядом с де-
ревней Медное»,— сообщил господин Гурья-
нов. В частности, это письма родственников 
в немецкий Красный Крест в 1943 году, в ко-
торых говорится, что их родные посылали 
письма из Осташковского лагеря, а в 1940 го-
ду связь оборвалась. «Часть обращений с фа-
милиями от „А“ до „М“ была вывезена после 
войны в Москву и сейчас хранится в Госархи-
ве РФ. Там 114 человек»,— пояснил господин 
Гурьянов. Есть и тысячи обращений родствен-
ников сгинувших осташковских пленников 
в польский Красный Крест в послевоенные 
годы. Также «Мемориал» опирается на мате-
риалы частичной эксгумации, которую про-
водила ГВП в 1991 году под Медным, и более 
полной эксгумации, проводимой в 1995 году 
польскими специалистами. Эти материалы 
в России не публиковались. По артефактам, 
найденным в одежде расстрелянных, исто-
рики смогли установить фамилии 44 убитых. 
«Это личные письма, военный билет, спря-
танный за голенищем сапога, 38 визиток на 
фамилию полицейского, личный воинский 
опознавательный жетон офицера-врача, сана-
торная книжка за 1939 год, служебный учет-
ный знак польского полицейского»,— пере-
числяет господин Гурьянов. Он подчеркивает, 
что эти свидетельства опровергают все заяв-
ления отрицателей «катынского дела» о том, 
что в мемориале «Медный» лежат не поляки, 
а красноармейцы.

«Сейчас мы готовим Книгу памяти „Уби-
ты в Калинине, захоронены в Медном“. В ней 
будут фамилии всех 6295 расстрелянных во-
еннопленных Осташковского лагеря, а так-
же все вышеназванные документы по ним, 
материалы эксгумации, которые мы получи-
ли в Польше, и расшифровка допроса бывше-
го начальника НКВД Калининской области 
Дмитрия Токарева, который рассказал про-
курорам, как проходили расстрелы поляков 
в здании калининского УНКВД»,— сообщил 
господин Гурьянов. Средства на издание кни-
ги «Мемориал» собирает краудфандингом че-
рез интернет: чтобы те, кто понимает важ-
ность сохранения поименной памяти, мо-
гли присоединиться. Ранее «Мемориал» вы-
пустил Книгу памяти с фамилиями поляков, 
захороненных в Катынском лесу.

Анастасия Курилова,  
Галина Дудина

«Катынское дело»  
готовят к эксгумации
В деле расстрела польских граждан сотрудниками НКВД  
появляются не публиковавшиеся ранее документы

Как стало известно „Ъ“, сле-
дователи МВД России обрати-
лись в Тверской райсуд Москвы 
с ходатайством о заочном аре-
сте ранее объявленного в ро-
зыск бывшего совладельца 
рухнувшего четыре года назад 
КБ «Транспортный» Алексан-
дра Мазанова. Он обвиняет-
ся в особо крупном мошенни-
честве почти на 21 млрд руб. 
МВД расследует сразу несколь-
ко дел, связанных с хищением 
огромных средств кредитно-
го учреждения, которое оста-
лось должно кредиторам око-
ло 40 млрд руб. По первым двум 
из них предварительное след-
ствие уже завершено, а фигу-
ранты знакомятся с собранны-
ми материалами.

Представители Следственно-
го департамента МВД обратились 
в суд с ходатайством об избрании 
меры пресечения для господина 
Мазанова еще 1 апреля. Как пра-
вило, подобные обращения рас-
сматриваются в тот же день, од-
нако в случае с экс-банкиром дата 
рассмотрения несколько раз пере-
носилась. По данным источников 
„Ъ“ в силовых структурах, это свя-
зано с тем, что следователям и опе-
ративникам не удалось установить 
местонахождение банкира. Он 
был объявлен сначала в федераль-
ный, а затем и международный ро-
зыск по подозрению в мошенни-
честве в особо крупном размере 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ). Между тем для 
направления материалов на банки-
ра в Интерпол требуется его арест.

Надо отметить, что первые за-
явления о якобы имевших место 
противоправных действиях быв-
шего руководства «Транспортно-
го» поступили из ЦБ в МВД и След-
ственный комитет России в июне 
2015 года, спустя всего месяц по-
сле того, как регулятор объявил об 
отзыве лицензии у банка. Напом-
ним, что официальной причиной 
краха кредитного учреждения ста-
ла высокорискованная политика 

«Транспортного», утрата им собст-
венного капитала и т. д. После от-
зыва лицензии выяснилось, что 
«дыра» в банке превышает 21 мл-
рд руб., а общая сумма задолжен-
ности перед кредиторами превы-
шает 44 млрд руб. Согласно послед-
ним отчетам АСВ, общая сумма тре-
бований должников составила око-
ло 38,7 млрд руб.

Изначально Центробанк требо-
вал возбудить уголовное дело по 
фактам хищения средств «Транс-
портного» под видом выдачи кре-
дитов юрлицам, злоупотребления 

полномочиями и преднамеренно-
го банкротства (ст. ст. 160, 201 и 196 
УК РФ). Однако проводившие про-
верку оперативники отдела эконо-
мической безопасности и противо-
действия коррупции (ОЭБиПК) УВД 
по ЦАО Москвы неоднократно от-
казывали в этом. Лишь после вме-
шательства прокуратуры были воз-
буждены сразу несколько дел по 
фактам хищений при выдаче кре-
дитов как физическим, так и юри-
дическим лицам. Позже все они 
были объединены в одно «боль-
шое» расследование. Недавно к не-

му было приобщено еще одно за-
явление о фактах хищений и пред-
намеренного банкротства опять 
же при выдаче кредитов «техни-
ческим юридическим лицам, за-
мещении прав требований к ры-
ночным заемщикам и к ООО „Ин-
терактивный банк“ на права тре-
бования к техническим юридиче-
ским лицам».

Некоторое время назад из «боль-
шого» дела были выделены первые 
два эпизода, материалы по кото-
рым следователи направили в про-
куратуру для утверждения обви-
нительного заключения. Как рас-
сказывал „Ъ“, летом 2017 года по 
обвинению в мошенничестве бы-
ли задержаны несколько чело-
век, включая бывшего президен-
та и председателя правления бан-
ка Елену Плетневу. По версии МВД, 
она вступила в сговор с двумя ме-
неджерами банка, а также предсе-
дателем совета директоров ПАО 
«Соль Руси» Вячеславом Чикали-
ным. Личность последнего приме-
чательна тем, что в середине 2000-
х господин Чикалин одновремен-
но являлся вице-президентом Ев-
разбанка и старостой прихода хра-
ма Преображения Господня в сто-
личном микрорайоне Беляево. Он 
якобы и привлек к криминальной 
схеме несколько десятков своих 
знакомых, на которых оформили 
заведомо невозвратные кредиты. 
Господина Чикалина отправили 
в СИЗО, а его предполагаемых по-
дельников — под домашний арест 
или подписку о невыезде. Первона-
чально шла речь об ущербе в разме-
ре около 4 млрд руб., однако позже, 
по некоторым данным, сумма воз-
росла до 20 млрд. Второй же пре-
ступный эпизод касается хищения 
700 млн руб.

Адвокат главы ПАО «Соль Рос-
сии» Владимир Макеев заявил „Ъ“, 
что уголовное дело связано исклю-
чительно с «Транспортным», не 
имеет никакого отношения к ПАО, 
а его клиент свою вину категориче-
ски отрицает. «Он всего лишь про-

сто просил о кредите в „Транспорт-
ном“, но ему отказали, а позже об-
винили в хищении денег банка»,— 
пояснил господин Макеев. Напом-
ним, что деньги бизнесмен, как 
рассказывал „Ъ“, искал в разных 
структурах на финансирование 
первого этапа развития Белбажско-
го месторождения каменной соли 
в Нижегородской области.

В конце прошлого года Мосгор-
суд выпустил господина Чикали-
на из СИЗО под домашний арест. 
На днях ему продлили меру пресе-
чения до 6 июня, и сейчас он зна-
комится с материалами своего уго-
ловного дела, которое насчитывает 
110 томов. При этом адвокат Маке-
ев отметил, что не располагает ин-
формацией о претензиях правоох-
ранительных органов к Александ-
ру Мазанову, а также не может гово-
рить о позиции других фигурантов. 
Он лишь пояснил, что обвинение 
его клиента было переквалифици-
ровано следствием с мошенничест-
ва на присвоение или растрату.

Стоит отметить, что основ-
ной бенефициар «Транспортного» 
Александр Мазанов может являть-
ся фигурантом едва ли не каждо-
го из преступных эпизодов, якобы 
связанных с кредитным учрежде-
нием. Однако о конкретных подо-
зрениях в его адрес правоохрани-
тели пока не сообщают. Интерес-
но также, что в свое время в числе 
совладельцев «Транспортного» на-
зывали скандального известно-
го банкира Александра Григорье-
ва. Как считают в МВД, созданное 
им преступное сообщество выве-
ло из России за рубеж около $46 мл-
рд, используя несколько десятков 
различных кредитных учрежде-
ний. Сам господин Григорьев был 
задержан в Москве в конце 2015 го-
да и сейчас является подсудимым 
на процессе в Ростове-на-Дону по 
первому из своих уголовных дел — 
о хищении более 2 млрд руб. из 
банков «Западный» и «Донинвест».

Сергей Сергеев,  
Олег Рубникович

Об аресте банкира попросили в его отсутствие
Следствие ищет фигуранта дела банка «Транспортный»

К О Н Т Е К С Т
В Л И Я Н И Е  « К А Т Ы Н С К О Г О  Д Е Л А »  
Н А  Р О С С И Й С К О - П О Л Ь С К И Е  О Т Н О Ш Е Н И Я

В 2000 году, когда в Катыни и в Медном были 
открыты мемориальные комплексы, Варшава в ответ 
пообещала Москве полную открытость в расследо-
вании истории красноармейцев, погибших в Польше 
в 1919–1920 годах. «Нашему народу, который прошел 
через ужасы гражданской войны, насильственную 
коллективизацию, массовые репрессии 30-х годов, 
хорошо понятно, может быть, лучше, чем кому бы 
то ни было,— что значит для каждой польской семьи 
Катынь, Медное, Пятихатка. Потому что в этом скорб-
ном ряду — места массовых расстрелов советских 
граждан: Бутовский полигон под Москвой, Секирная 
гора на Соловках, расстрельные рвы Магадана 
и Воркуты, безымянные могилы Норильска и Беломор-
канала»,— говорил в 2010 году премьер-министр РФ 
Владимир Путин, принимая в Катыни польского коллегу 
Дональда Туска. Тогда, на волне подъема в двусто-
ронних отношениях, планировалось сверить архивные 
документы «до последней фамилии». В те годы 
вопросы совместной истории активно обсуждались 
и в рамках Российско-польской группы по сложным 
вопросам. Впрочем, за последние девять лет ситуация 
изменилась. Работа группы по сложным вопросам за-

морожена, как и политический диалог, и работа других 
двусторонних механизмов. В условиях политического 
кризиса и Москва, и Варшава куда менее деликатно 
относятся и к болезненным историческим вопросам. 
Российская сторона не согласовала предложенный 
поляками проект мемориала на месте авиакатастрофы 
в Смоленске, где в 2010 году погиб президент Польши 
Лех Качиньский, а польские власти не одобрили уста-
новку на Раковицком кладбище в Кракове памятника 
советским военнопленным, погибшим в годы советско-
польской войны в 1920 году. С 2014 года в Польше 
активно стали демонтировать памятники советским 
воинам вне кладбищ и захоронений (за теми следят 
и стараются ухаживать), и памятники военнопленным 
также попали в списки под снос. Вопросы истории 
оказались столь политизированы, что в 2017 году 
спецслужбы двух стран присмотрелись к историкам. 
Агентство внутренней безопасности Польши выслало 
новосибирского профессора Дмитрия Карнаухова, 
обвинив его в «пророссийской пропаганде», в ответ 
ФСБ потребовала досрочно покинуть Россию польско-
го историка, профессора краковского Ягеллонского 
университета Хенрика Глембоцкого.

Следствие не нашло Александра Мазанова  
и поэтому обратилось с ходатайством о его аресте заочно  
ФОТО ВАЛЕРИЯ ЛЕВИТИНА



Голосование поднятием «сильной руки»
Премьер Индии намерен добиться переизбрания и продолжить борьбу с терроризмом

В Индии завершились всеобщие 
выборы, по итогам которых бу-
дет избрана нижняя палата пар-
ламента и сформировано новое 
правительство. Самое масштаб-
ное в мировой истории голосова-
ние, в котором приняли участие 
более полумиллиарда человек, 
фактически стало референду-
мом о доверии действующему 
премьеру Нарендре Моди. Изби-
рательная гонка проходила пре-
дельно драматично и на финише 
вылилась в беспорядки в Запад-
ной Бенгалии. В этой ситуации 
Нарендра Моди сделал главный 
упор на вопросах национальной 
безопасности и борьбы с тер-
роризмом, предупредив о не-
способности своих оппонентов 
противостоять стоящим перед 
страной угрозам. С подробностя-
ми из Дели — корреспондент „Ъ“ 
Сергей Строкань.

«Помазанники»  
индийской демократии
По предварительным оценкам, яв-
ка на завершившихся в воскресе-
нье в Индии парламентских вы-
борах составила около 64%. Для то-
го чтобы определить, участвовал 
ли человек в голосовании, доста-
точно было посмотреть на его ука-
зательный палец, на котором после 
посещения избирательного участ-
ка оставался несмываемый мазок 
краски. Типичный представитель 
индийского среднего класса, ме-
неджер компании Car Ax из южно-
го штата Керала Радха Гопал в пря-
мом смысле слова «на пальцах» объ-
яснял корреспонденту „Ъ“, как ра-
ботает это ноу-хау: «В моем родном 
штате выборы прошли еще 21 апре-
ля, но спустя три недели, посмотри-
те,— краска не сходит. Этот простой 
способ позволяет предотвратить 
повторные голосования, когда из-
биратели могли бы устраивать бес-
конечные „карусели“».

Выборы 2019 года состояли из се-
ми этапов и в разных регионах про-
ходили с 11 апреля по 19 мая. Для 
проведения голосования только 
в одном штате Уттар-Прадеш, где 
проживает более 200 млн человек, 
потребовалось свыше трех тонн 
электоральных чернил.

Побывав в самых разных местах 
индийской столицы, от городских 

рынков до комплекса правитель-
ственных зданий, и пообщавшись 
с представителями различных со-
циальных слоев, корреспондент „Ъ“ 
почти не встречал людей, у которых 
на указательном пальце краска от-
сутствовала.

Низвержение  
всех кумиров
По мнению опрошенных „Ъ“ поли-
тиков, экспертов и простых изби-
рателей, кампания 2019 года бы-
ла самой бескомпромиссной и са-
мой грязной за последние деся-
тилетия. Собеседники „Ъ“ настаи-
вали: эти выборы стали противо-
борством личностей. Кульмина-
ция противостояния наступила пе-
ред 19 мая, когда избирателям вось-
ми штатов предстояло решить судь-
бу оставшихся 58 мест в 543-мест-

ной Лок сабхе. Для формирования 
большинства необходимо получить 
272  мандата. 

Главной ареной столкновения 
на финише гонки стала Западная 
Бенгалия: голосование в этом штате 
должно было во многом предопре-
делить исход выборов в общенаци-
ональном масштабе. Учитывая это, 
в столицу штата Калькутту прибыл 
лидер правящей «Бхаратия джаната 
парти» Амит Шах. 

В свою очередь, главный ми-
нистр штата Мамата Банерджи — на-
иболее непримиримый противник 
Наредры Моди — объявила всеоб-
щую мобилизацию своих сторонни-
ков из партии «Тринамул конгресс». 
«На кону» в штате было 42 мандата.

События в Калькутте вышли 
из-под контроля во вторник вече-
ром, когда разъяренная толпа пош-
ла на штурм Колледжа Видьясага-
ра. Ворвавшись в здание, выбив сте-
кла и переломав мебель, погромщи-
ки сбросили с пьедестала разлетев-
шийся на осколки бюст одного из от-
цов-основателей современной Бен-
галии, философа, просветителя и со-

циального реформатора XIX века 
Ишвара Чандры Видьясагара.

Вопрос о том, кто стоял за этим 
погромом, стал одним из наиболее 
острых на финише гонки. В течение 
нескольких дней ведущие индий-
ские телеканалы транслировали по-
литические ток-шоу, участники ко-
торых обвиняли оппонентов в прев-
ращении демократии в анархию. 
В связи с событиями в Западной Бен-
галии ЦИК Индии принял беспреце-
дентное решение: сократить избира-
тельную кампанию в штате на один 
день — до 16 мая.

События в Западной Бенгалии 
прокомментировал и премьер Мо-
ди. Он обвинил руководство штата 
в действиях, подрывающих основы 
индийской демократии и создаю-
щих угрозу возвращения к режиму 
чрезвычайного положения, действо-
вавшего в Индии с 1975 по 1977 год 
в период правления Индиры Ганди.

«Страна должна выбрать сильное, 
а не беспомощное правительство»,— 
заявил индийский премьер, пообе-
щав найти и наказать тех, кто совер-
шил акты вандализма в Калькутте.

Манго, истребители 
и Сталин
В свою очередь, накануне последне-
го дня голосования представители 
оппозиционных партий пообещали 
дать Нарендре Моди решительный 
бой. В ход шли все средства. Так, быв-
ший главный министр штата Уттар-
Прадеш, лидер партии «Бахуджан са-
мадж парти» Кумари Маявати при-
звала женщин поддержать оппози-
цию, чтобы сохранить свои семьи. 
«Нарендра Моди бросил свою жену, 
и он может заставить ваших мужей 
оставить вас»,— взывала госпожа Ма-
явати в духе индийской мелодрамы.

Это шокирующее признание 
не осталось незамеченным в лагере 
премьера. Министр обороны Нирма-
ла Ситхараман потребовала от госпо-
жи Маявати публичных извинений, 
а министр финансов Арун Джайтли 
заявил, что таким людям «не должно 
быть места в общественной жизни». 
Впрочем, реагируя на подобные вы-
пады в его адрес, сам Нарендра Моди 
назвал их «подарками», которые толь-
ко сплотят избирателей вокруг него.

Со своей стороны, лидер веду-
щей оппозиционной силы — Пар-
тии конгресса Рахул Ганди призвал 
индийских политиков «не исполь-
зовать друг против друга ненависть 
и насилие». Сам Рахул Ганди избе-
гал личных выпадов против госпо-
дина Моди, однако при этом не упу-
скал случая его высмеять, изобра-
жая некомпетентным и самовлю-
бленным политиком. Так, коммен-
тируя недавнее заявление премьера 
о том, что индийским истребителям 
при нанесении ударов по противни-
ку лучше совершать вылеты в облач-
ную погоду, чтобы остаться незаме-
ченными, Рахул Ганди саркастиче-
ски заметил: «Наш премьер считает, 
что современные радары не способ-
ны заметить истребители в дождь».

Отреагировал Рахул Ганди 
и на интервью премьера, в кото-
ром он рассказал, что с детства лю-
бит манго. «Моди не говорит о само-
убийствах фермеров, о безработице, 
о коррупции, но он нам рассказыва-
ет, как он ест манго, как снимает с не-
го кожицу, и еще как он ловко укла-
дывает в чемодан свой пиджак»,— 
заявил Рахул Ганди.

В ситуации, когда исход борьбы 
за власть оставался неясным до по-
следнего момента, многое зависело 

от того, кого будут готовы поддержать 
влиятельные региональные силы.

Ожесточенный спор вызвал во-
прос о том, на чьей стороне окажет-
ся Мутхувель Карунаниди Сталин — 
лидер партии «Дравида муннетра ка-
жагам» — ведущей оппозиционной 
силы крупнейшего на юге страны 
штата Тамилнад. Дезавуируя заявле-
ния о том, что его партия поддержит 
партию власти, индийский Сталин 
призвал бороться за торжество демо-
кратии против Нарендры Моди, ко-
торого он назвал «фашистом, сади-
стом и автократом».

Терроризм  
на радаре выборов
В ситуации оказываемого на него 
беспрецедентного давления Нарен-
дра Моди сделал главный акцент 
на вопросах национальной безопас-
ности и борьбы с терроризмом, на-
помнив о принятом им решении 
нанести авиаудары по лагерям тер-
рористов в Балакоте, находящимся 
на пакистанской территории. 

26 февраля 12 истребителей ВВС 
Индии «Мираж 2000» пересекли ли-
нию контроля в разделенном меж-
ду Индией и Пакистаном Кашмире 
и уничтожили лагерь группировки 
«Джаиш-е-Мухаммад» в ответ на те-
ракт в индийском Пулваме, унесший 
жизни более 40 военнослужащих. 
Это был первый подобный рейд по-
сле индо-пакистанской войны 1971 
года. «Оппозиция неоднократно ста-
вила под сомнение наносимые на-
ми удары по террористам. Но это 
Моди провозгласил политику унич-
тожения террористов, добравшись 
до их домов. Вы мне скажите, уби-
вать террористов в их домах — это 
хорошо или плохо?» — воззвал На-
рендра Моди к своим избирателям.

Окончательные итоги выборов 
будут объявлены 23 мая.

«Фактически эти выборы дадут от-
вет на главный вопрос: какого лиде-
ра хочет иметь Индия в ближайшие 
пять лет. Готова ли страна продлить 
полномочия „сильной руки“, не-
смотря на допущенные премьером 
ошибки, или она предпочтет дать 
шанс „темной лошадке“, единствен-
ной целью которой было добиться 
ухода Нарендры Моди»,— коммен-
тирует интригу индийской полити-
ки главный редактор India Writes 
Network Маниш Чанд.

Сторонники индийского 
премьера, призывающего 
«выбрать сильное, а не бес-
помощное  правительство», 
хотят во всем походить 
на своего кумира  
ФОТО AP

Жена Михаила Саакашвили вышла на выборы за мужа
Сандра Рулофс может стать мэром «прифронтового» Зугдиди

В воскресенье в ряде городов и райо-
нов Грузии состоялись промежуточ-
ные выборы в парламент страны по ма-
жоритарным округам, а также выборы 
глав администраций городов. Наиболь-
ший интерес вызывало противостоя-
ние в городе Зугдиди недалеко от гра-
ницы с Абхазией, где оппозиционная 
партия Михаила Саакашвили «Единое 
национальное движение» выдвинула 
на пост мэра супругу экс-президента, 
уроженку Нидерландов Сандру Рулофс. 
Ее победа может означать вотум недо-
верия действующей власти. С подроб-
ностями из Грузии — корреспондент „Ъ“ 
Георгий Двали.

Избирательные участки в Грузии закры-
лись в 20:00 (19:00 по московскому време-
ни). По закону подсчет голосов должен был 
начаться немедленно. Однако члены парла-
мента, представляющие оппозицию, рас-
пределившись по участкам, заявили, что 
не покинут их и будут следить за подсче-

том голосов, поскольку как депутаты име-
ют право «находиться в любых администра-
тивных зданиях».

Руководители избирательных комиссий 
долго спорили с ними, пытаясь объяснить, 
что во время подсчета бюллетеней на участ-
ках имеют право находиться лишь члены ко-
миссии и официально аккредитованные на-
блюдатели. Но это не помогло. Начало под-
счета затягивалось. Тогда пришлось приме-
нить силу. Все грузинские телекомпании 
в прямом эфире показали, как члена парла-
мента от «Единого национального движе-
ния» (ЕНД) Тинатин Бокучаву трое дюжих по-
лицейских с большим трудом выволакивают 
из помещения одного из участков, а она кри-
чит и проклинает «диктаторский режим».

Одним из ключевых событий нынеш-
них выборов станет победа или пораже-
ние на выборах в городе Зугдиди Сандры Ру-
лофс, супруги бывшего президента Грузии 
Михаила Саакашвили. Бывший глава госу-
дарства заявил в обращении к нации, что по-

беда его супруги на этих выборах станет «на-
чалом конца правления российского олигар-
ха, миллиардера Бидзины Иванишвили».

Зугдиди в Грузии часто называют «при-
фронтовым городом», поскольку находится 
он непосредственно у границы с Абхазией. 
В преддверии выборов «Объединенная оп-
позиция», в том числе партия Михаила Саа-
кашвили ЕНД, объявила полную мобилиза-
цию. Тысячи активистов ЕНД направились 
в Зугдиди, чтобы поддержать Сандру Рулофс 
на выборах. Ей противостоял уроженец Зуг-
диди Георгий (Гига) Шенгелия, кандидат 
от правящей партии «Грузинская мечта» (ГМ) 
сооснователя и бывшего совладельца банка 
«Российский кредит», миллиардера Бидзи-
ны Иванишвили.

Грузинские эксперты считают, что, выд-
винув кандидатуру Сандры Рулофс на му-
ниципальных выборах в знаковом для гру-
зинской политики городе, Михаил Саакаш-
вили придал им общенациональное значе-
ние. «Победа Сандры Рулофс в Зугдиди про-

демонстрирует всей Грузии, что Михаил Са-
акашвили полноценно возвращается в гру-
зинскую политику»,— сказал „Ъ“ политолог 
Давид Авалишвили. 

Судя по всему, так считают и грузинские 
власти. А поскольку «возвращения Саакашви-
ли» они явно не хотят, в Зугдиди срочно вые-
хал лично министр внутренних дел Георгий 
Гахария. В течение дня там постоянно проис-
ходили стычки между активистами оппози-
ции, оппозиционными журналистами, пред-
ставителями властей и сотрудниками изби-
рательных комиссий. В регионе Самегрело 
(Зугдиди считается его центром) находились 
и все члены парламента от ЕНД, а также пред-
седатель партии, Григорий (Григол) Вашадзе. 

Сам бывший президент, помогая супру-
ге, в течение всего дня проявлял бурную ак-
тивность. Во второй половине дня Михаил 
Саакашвили опубликовал на своей стра-
ничке в соцсети Facebook видеообращение, 
в котором предупредил, что попытка вла-
стей сфальсифицировать итоги выборов бу-

дет иметь для них «самые тяжелые последст-
вия». В этом случае, по словам бывшего пре-
зидента, «народ покончит с правлением по-
зорного бродяги, деревенщины Иваниш-
вили». «Мы начнем штурм и пойдем на все, 
если только они осмелятся украсть у наро-
да победу»,— предупредил неформальный 
лидер грузинской оппозиции, находящий-
ся за рубежом. 

Накануне он многозначительно сказал, 
что победа Сандры Рулофс, судя по опросам 
общественного мнения, «предрешена», а все 
силовые структуры страны, в том числе ар-
мия, полиция, а также госаппарат, «уже пе-
решли на сторону народа». «У Иванишвили 
и его партии больше нет матери. Он проиг-
рал!» — заявил экс-президент.

Намеки Саакашвили о новой револю-
ции явно не понравились даже его однопар-
тийцам. В конце дня лидеры ЕНД заявили 
на специальном брифинге, что в любом слу-
чае намерены действовать «только в рамках 
конституции и закона».

Вступление в сложность президента Украины

Впрочем, в интервью украин-
ским СМИ он все же допустил, что 
может посетить «светскую часть».

Сделанные накануне инаугура-
ции заявления подтвердили, что 
новый глава государства начина-
ет свой срок с нового противосто-
яния с Верховной радой, которое 
становится неизбежным. Подтвер-
ждением этого стало видеообраще-
ние Владимира Зеленского, разме-
щенное на его страницах в соцсетях 
в субботу. 

Извиняясь перед киевлянами 
за неизбежное перекрытие цент-
ральных улиц в начале рабочей не-
дели, новый глава государства на-
поминает, что эту ситуацию создал 
не он, а народные избранники, 
в минувший четверг назначившие 
церемонию вступления в долж-
ность на 20 мая. «Вы помните все: 
мы настаивали, чтобы инаугурация 
прошла именно 19 мая, чтобы это 
был выходной день, чтобы не со-
здавать проблемы и транспорт-
ные заторы для киевлян. Ну уже Ра-
да как проголосовала, так проголо-

совала, что тут жаловаться»,— ска-
зал он в видеообращении. «Рада со-
здала неудобства нам, мы, обещаю, 
создадим им»,— пригрозил буду-
щий глава государства, впрочем, 
не уточнив, о каких неудобствах 
может идти речь.

Главную интригу украинской 
политики после ухода Петра По-
рошенко составляет вопрос о том, 
будет ли распущена Верховная ра-
да и будут ли назначены внеоче-
редные парламентские выборы. 
Пресс-секретарь нового президен-
та Ирина Победоносцева назвала 
фейком появившуюся в украин-
ских СМИ копию президентско-
го указа о роспуске Рады и назна-
чении выборов на 14 июля, кото-
рый Владимир Зеленский якобы 
должен был подписать уже в день 
инаугурации, 20 мая.

Тем не менее советник Влади-
мира Зеленского Дмитрий Разум-
ков ранее заявлял, что новый пре-
зидент после инаугурации намерен 
инициировать роспуск Рады, для 
которого, по его словам, «есть рад 
предпосылок, в том числе отсутст-
вие коалиции в парламенте».

Согласно украинскому законода-
тельству, правящая коалиция долж-
на включать в себя большинство де-
путатов Рады, а сам парламент мо-
жет быть распущен, если он оказал-
ся неспособен объединить как ми-
нимум 226 из 450 депутатов.

В ноябре 2014 года в Верховной 
раде была сформирована коалиция 
«Европейская Украина», в которую 
вошло сразу пять фракций — «Блок 
Петра Порошенко» (БПП), «Народ-
ный фронт», Радикальная партия 
Олега Ляшко, «Батькивщина» Юлии 
Тимошенко и «Самопомощь» львов-
ского мэра Андрея Садового. В пра-
вящей коалиции тогда числилось 
302 депутата.

За прошедшие годы работы Ра-
ды из состава коалиции вышли 
партии Андрея Садового и Оле-
га Ляшко, а также Юлии Тимо-
шенко. К последним президент-
ским выборам властное объеди-
нение в парламенте включало 
в себя только БПП и «Народный 
фронт», а также нескольких внеф-
ракционных депутатов. Сколько 
и кого именно, доподлинно неиз-
вестно. Хотя это очень важно, так 

как на двоих у БПП и «Народного 
фронта» 214 мест в парламенте. 
А это значит, что для формирова-
ния большинства необходимо как 
минимум 12 депутатов, не входя-
щих в эти фракции.

Спикер Рады Андрей Парубий ут-
верждал, что у нового президента 
не будет формального повода распу-
стить парламент, так как в коалиции 
точно больше половины списочного 
числа депутатов. Но имена внефрак-
ционных народных избранников, 
обеспечивающих коалиции обяза-
тельное большинство, так и не на-
звал. В команде приходящего пре-
зидента это нежелание руководства 
Рады огласить поименный список 
участников коалиции сочли свиде-
тельством отсутствия в парламенте 
консолидированного большинства.

Однако само по себе отсутствие 
коалиции не является основанием 
для сиюминутного роспуска пар-
ламента. Закон отводит депутатам 
тридцать дней для формирования 
нового альянса взамен прекратив-
шего свое существование. И только 
если этого времени не хватит для 
появления нового объединения 

большинства, президент получает 
право распустить Раду.

То есть команде Владимира Зе-
ленского необходимо доказать 
не только отсутствие коалиции, 
но и то, что ее нет уже больше меся-
ца. Процедура предоставления тако-
го рода доказательств нигде четко 
не записана. А вот процедура офици-
ального выхода фракции из коали-
ции, наоборот, описана максималь-
но ясно: для этого необходимо лишь 
подать спикеру парламента заявле-
ние от имени лидера фракции.

В пятницу такое заявление подал 
глава фракции «Народного фронта» 
Максим Бурбак. В Раде 82 депутата 
от «Народного фронта». После БПП 
это вторая по величине фракция, 
и выход ее из «Европейской Украи-
ны» означает автоматическую лик-
видацию коалиции.

Распад коалиции — а глава парла-
мента уже официально объявил, что 
альянса не существует с 17 мая,— 
выглядит как политический ма-
невр, рассчитанный именно на со-
хранение действующего состава Ра-
ды до очередных выборов. По зако-
ну президент не может распустить 

парламент в целом ряде случаев, на-
пример в дни формирования коали-
ции и в последние шесть месяцев ра-
боты Рады. Отсчет последнего сро-
ка начинается только через несколь-
ко недель. И у Владимира Зеленско-
го было бы достаточно времени, что-
бы подписать указ о досрочных вы-
борах. Но выход «Народного фронта» 
из коалиции и обязательное по зако-
ну начало формирования нового со-
юза могут помешать роспуску Рады.

Пресс-служба Владимира Зелен-
ского распространила сообщение 
с осуждением действий депутатов, 
обвинив их в пренебрежении ин-
тересами избирателей. «Фактиче-
ски коалиции не существует уже 
три года — с тех пор, как ее остави-
ли фракции „Самопомощи“, „Бать-
кивщины“ и Радикальной партии 
Олега Ляшко. Поэтому нынешняя 
игра в парламенте — очередное сви-
детельство того, что депутатам без-
различны люди, которые их избра-
ли. Продлить свое безмятежное су-
ществование для них важнее»,— го-
ворится в этом сообщении.

Матвей Шиманов, Киев;  
Сергей Строкань

с1

6    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 20 мая 2019 №84/П   l   Коммерсантъ

мировая политика



Активный процесс правки законода-
тельства, в особенности чисто техни-
ческих моментов в налоговом пра-
ве, обычно выглядит в глазах налого-
плательщиков привлекательно: хотя 
стандартно такие правки иницииру-
ются по итогам конкретных кейсов 
(в этом смысле — чьих-то денежных 
проблем), сама готовность структур 
правительства оперативно править 
НК — лучшее подтверждение воз-
можности системного компромис-
са, доступной, отметим, не в любой 
юрисдикции. Впрочем, часто с этим 
смешивается принципиально другой 
случай — исходно сырое законода-
тельство, создаваемое «на скорость».

Предложенную в мае 2019 года 
Минвостокразвития правку ста-
тьи 284.4 Налогового кодекса впол-
не можно считать примером первой 
группы. Сама по себе статья 284.4 — 
новая: она описывает ставки нало-
га на прибыль для резидентов тер-
риторий опережающего развития 
(ТОР) и свободного порта Владивос-

тока (СПВ). Напомним, ставка равна 
нулю при условиях, определенных 
в версии закона от ноября 2017 года: 
не менее 90% доходов, учитываемых 
в базе по налогу на прибыль, долж-
ны генерироваться деятельностью в 
рамках соглашения с ТОР или свобод-
ным портом — иначе эти территории 
превратились бы в своеобразный оф-
шор. Кроме того, льгота статьи 284.4 
временная — она действует пять лет 
с момента получения первой прибы-
ли, что, с одной стороны, заставляет 
инвесторов реализовывать в ТОР от-
носительно короткие и высокопри-
быльные проекты, с другой — дает 
им возможность достаточно долго 
строиться внутри ТОР или СПВ и ра-
ботать в экспериментальном режиме 
без прибылей, имея затем гарантию 
нулевой ставки налога.

Все вроде бы рационально. Нам 
неизвестно, вызваны ли правки ста-
тьи 284.4 реальными сложностями 
какого-то инвестора или же при моде-
лировании рисков проблему нашли 
потенциальные участники (обычно 
это лучше умеют делать банки-кре-
диторы). Смысл же правок в том, что 
прибыль может возникать не толь-
ко от реализации товаров/услуг, но и 
вследствие валютных переоценок — 
компания взяла (от учредителя или 
в банке) валютный кредит, а скачок 
курса обеспечил ей балансовую при-
быль. Для части инвестпроектов этот 
успех — крах, поскольку на реаль-
ную прибыль от производства ни-
кто не вышел. Для другой части это 
тоже крах, поскольку бумажная при-
быль по долгосрочному кредиту мо-
жет быть большой — и в ТОР или СПВ 
компания по отчетности генерирует 
менее 90% продаж, дающих ей право 
на нулевой налог на прибыль.

Поправки решают эту проблему 
самым простым способом: курсовые 
разницы не будут учитываться в расче-
тах, что и зафиксируют в статье 284.4 
НК. Тем не менее то, что такая возмож-
ность исходно не учитывалась в НК 
два-три года назад, говорит о том, что 
никакого моделирования при приня-
тии этих норм НК вообще не было — 
хотя о валютных рисках в 2016 году 
не говорил только ленивый. Законы в 
России, особенно прогрессивные, лю-
бят принимать очень быстро — и это, 
видимо, не всегда хорошо, если потом 
приходится их править.

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21250,09 (+187,11)
РТС 1254,68 (−6,65)
FTSE 100 7348,62 (−4,89)

DAX 30 12238,94 (−71,43)
DJIA 25764,00 (−98,68)
NASDAQ Composite 7816,29 (−81,76)

По данным агентства Reuters.  
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 17.05.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 18–20.05.19
Австралийский доллар 44,4673
Английский фунт 82,6135
Белорусский рубль 31,0019
Датская крона* 96,6976

Доллар США 64,6327
Евро 72,2464
Индийская рупия** 92,1153
Казахский тенге** 17,0321

Канадский доллар 47,9542
Китайский юань* 93,4917
Норвежская крона* 73,7193
СДР 89,3192

Сингапурский доллар 46,9919
Новая турецкая лира 10,6591
Украинская гривна* 24,5012
Шведская крона* 66,9831

Швейцарский франк 64,0498
Японская иена** 58,9472
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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игры

Курсовые колебания  
в 2016 году беспоко-
или всех, но защитить 
инвесторов прави-
тельство собралось 
только сейчас

перепроверяет заместитель  
главного редактора 

Дмитрий Бутрин

Активный рост числа заказов 
через сервисы доставки сти-
мулирует интерес сетей быст-
рого питания к открытию за-
ведений, работающих толь-
ко в этом сегменте. Объек-
ты формата dark kitchen пла-
нирует открыть McDonald’s, 
для которого популярность  
доставки уже обернулась 
сложностями с сервисом 
и скоростью обслуживания 
в ресторанах. Но затраты 
на открытие подобных объ-
ектов могут вдвое превысить 
расходы на развитие заведе-
ний обычного формата, пре-
дупреждают эксперты.

О том, что McDonald’s рассма-
тривает возможность открытия 
в России ресторанов нового фор-
мата dark kitchen, ориентирован-
ных только на доставку, „Ъ“ рас-
сказал один из консультантов на 
рынке недвижимости. Об этих 
планах известно и другому источ-
нику „Ъ“. Гендиректор российско-

го McDonald’s Марк Карена заявил 
„Ъ“, что сеть рассматривает раз-
ные возможности по развитию ре-
сторанов в РФ, в том числе и фор-
мат dark kitchen, но не готова рас-
крывать подробности. При этом 
топ-менеджер добавил, что в ряде 
ресторанов сети в Москве уже поя-
вились специальные зоны приго-
товления блюд для доставки.

McDonald’s — крупнейшая 
сеть быстрого питания в России. 
Сегодня управляет более 660 ре-
сторанами, в течение 2019 года 
планируется открытие еще око-
ло 60 заведений. В Euromonitor 
International оценивают долю 
McDonald’s на российском рын-
ке быстрого питания с оборотом 
510 млрд руб. в 2018 году пример-
но в 23%. У ближайших конкурен-
тов — KFC и Burger King — показа-
тель находится на уровнях 14,2% 
и 12,9% соответственно. По дан-
ным «СПАРК-Интерфакс», в 2017 
году выручка ООО «Макдоналдс» 
снизилась на 0,8%, до 66,27 млрд 

руб. Чистая прибыль сократилась 
в 1,5 раза, до 2,88 млрд руб.

Интерес к формату dark kitchen 
источник „Ъ“ на рынке недвижи-
мости объясняет ростом числа за-
казов McDonald’s через агрегаторы 
доставки «Яндекс.Еда» и Delivery 
Club (входит Mail.ru Group). В 
пресс-службе «Яндекс.Еды» рас-
сказали, что число заказов из сети 
McDonald’s с апреля 2018-го по 
апрель 2019 года выросло в десять 
раз. Абсолютных цифр там не на-
звали. По словам представителя 
сервиса, активнее всего растет доля 
заказов из McDonald’s в регионах. 
Сегодня фирменная доставка рабо-
тает в 19 крупнейших городах Рос-
сии, где с «Яндекс.Едой» работает 
более 300 точек сети, рассказывает 
он. Представитель Delivery Club не 
смог предоставить комментарий.

Из-за популярности достав-
ки в нескольких заведениях 
McDonald’s уже ощущается пере-
грузка, что сказывается на уров-
не сервиса в самих ресторанах и 

скорости доставки заказов, отме-
чает исполнительный директор 
RestCon Андрей Петраков. Достав-
ка давит на эффективность биз-
нес-процессов в ресторанах, со-
глашается гендиректор «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурмистров. 
По его словам, открытие фабрик-
кухонь позволит McDonald’s опти-
мизировать расходы и исключить 
снижение уровня сервиса. Но, что-
бы не терять скорость доставки, не 
все онлайн-заказы будут идти че-
рез такие объекты, отмечает он. 
Средние затраты на один круп-
ный объект формата dark kitchen 
эксперт оценивает в $2–4 млн. Для 
сравнения: стоимость стандарт-
ного ресторана McDonald’s боль-
шой площади может доходить до 
$1,5 млн, а заведения на фуд-корте 
в торговом центре — почти вдвое 
меньше, отмечает он.

Господин Бурмистров не сомне-
вается, что по пути создания dark 
kitchen пойдут и другие круп-
ные сети быстрого питания в Рос-

сии. Но у Burger King и KFC доля 
онлайн-заказов пока не достигла 
критической отметки, и они зай-
мутся развитием таких объектов 
только при необходимости, добав-
ляет Андрей Петраков. В KFC по-
добные планы комментировать не 
стали. Связаться с представителем 
Burger King в России не удалось.

По данным Nielsen, две трети 
россиян постепенно отказывают-
ся от похода в рестораны и начали 
чаще заказывать еду онлайн. Как 
отмечается в отчете HSBC о бизне-
се Mail.ru Group от декабря 2018 
года, в сервисах компании зака-
зывали еду 23% опрошенных рос-
сиян, на «Яндекс.Еду» пришлось 
14%, еще 24% делали заказы в дру-
гих приложениях, а 39% напря-
мую звонили в рестораны. В «Ато-
не» оценивали объем российского 
рынка доставки еды в 2018 году в 
40–50 млрд руб., что примерно на 
30% больше, чем годом ранее.

Никита Щуренков,  
Анатолий Костырев

Омбудсмен по защите прав 
предпринимателей Анатолий 
Семенов призывает законо-
дательно поддержать россий-
ские фармкомпании, выпу-
скающие аналоги инноваци-
онных лекарств, в спорах  
с зарубежными конкурента-
ми. Он просит депутатов Гос-
думы заняться проблемой от-
сутствия четких критериев, 
по которым Роспатент дол-
жен регистрировать разра-
ботки с истекающими срока-
ми патентов. Источники „Ъ“ 
не исключают, что ведомст-
ву могут запретить одобрять 
заявки на спорные лекарст-
ва до принятия необходимых 
нормативных актов. Как счи-
тает омбудсмен, проблему 
надо решить быстро, иначе 
иски владельцев патентов мо-
гут привести к банкротствам 
российских фармацевтов.

В распоряжении „Ъ“ оказалось 
письмо, где уполномоченный при 
президенте РФ по защите прав 

предпринимателей Анатолий Се-
менов сообщает спикеру Госдумы 
Вячеславу Володину о конфликтах 
вокруг интеллектуальной собст-
венности в фармацевтической от-
расли и просит парламент занять-
ся вопросом. Из письма следует, 
что поводом для обращения ста-
ла жалоба гендиректора россий-
ского «Фармасинтеза» Александ-
ра Кейко. Этой компании принад-
лежит один из аналогов противо-
опухолевого препарата капецита-
бин. Оригинальное лекарство ксе-
лода разработано швейцарской 
Roche, но срок патентной защиты 
на него истек. Позже свой аналог 
разработала аргентинская Tuteur 
S.A.C.I.F.I.A., зарегистрировав па-
тент на способ изготовления. 

В письме омбудсмена отмеча-
ется, что лекарство «Фармасинте-
за» разработано и прошло клини-
ческие испытания до того, как за-
рубежный производитель подал 
патентную заявку. Но несмотря на 
это, в ноябре 2018 года Tuteur пода-
ла в арбитражный суд заявление к 

«Фармасинтезу» о защите исключи-
тельного права на изобретение и 
взыскании 855,7 млн руб. компен-
сации. В «Фармасинтезе» на запрос 
„Ъ“ не ответили, связаться с Tuteur 
не удалось.

Анатолий Семенов утверждает, 
что российская компания пыталась 
добиться отмены исключительно-
го права Tuteur в Роспатенте, но ве-
домство отказало. Аналоги капеци-
табина есть у девяти других россий-
ских производителей, и действие 
патента Tuteur ставит их всех под 
угрозу банкротства, следует из пись-
ма. В зоне риска, в частности, струк-
тура «Р-фарм» Алексея Репика «Тех-
нология лекарств», «Биокад», доля 
в которой принадлежит владельцу 
«Фармстандарта» Виктору Харито-
нину, и «Натива». Во всех этих ком-
паниях на запросы „Ъ“ не ответили.

Роспатент одобряет более 75% 
полученных заявок, тогда как в 
ряде других стран этот показатель 
ниже 50%, говорится в письме. Это 
косвенно подтверждает, что ведом-
ство регистрирует разработки, счи-

тающиеся в других государствах 
неохраноспособными, пояснил 
„Ъ“ Анатолий Семенов. По его мне-
нию, такая ситуация «парализует 
деятельность российской фарма-
цевтической промышленности».

„Ъ“ 17 мая не удалось получить 
комментарий в аппарате Госдумы. 
Источники „Ъ“ в фармотрасли го-
ворят, что для решения пробле-
мы необходимо четко отрегулиро-
вать, по каким критериям Роспа-
тент должен регистрировать пре-
параты с истекающим сроком па-
тента. «Проблема в том, что если 
конфликт выйдет из-под контроля, 
то Роспатенту запретят до разработ-
ки необходимых нормативных ак-
тов регистрировать спорные с точ-
ки зрения интеллектуальной соб-
ственности препараты»,— отмеча-
ют собеседники „Ъ“.

В Роспатенте признают сущест-
вование проблемы. Представитель 
ведомства Татьяна Эриванцева за-
явила, что сейчас готовятся изме-
нения в нормативные акты, вводя-
щие более строгие положения ка-

сательно того, какие изобретения 
подлежат патентованию. Она так-
же добавила, что патент Tuteur на 
способ изготовления капецитаби-
на, в оспаривании которого было 
отказано «Фармасинтезу», не пре-
пятствует продажам аналога рос-
сийской компании.

Руководитель практики фарма-
цевтики и здравоохранения Bryan 
Cave Leighton Paisner Russia Влади-
слав Вдовин отмечает, что произ-
водители могут оспаривать обнов-
ленные патенты, чем некоторые 
компании активно и занимаются. 
Так, в 2018 году «Биокад» аннули-
ровал патент израильской Teva на 
препарат от рассеянного склеро-
за копаксон (глатирамера ацетат). 
Кроме того, добавляет эксперт, про-
изводители аналогов могут требо-
вать лицензии от патентообладате-
лей на выпуск своих дженериков. 
Такую схему выбрала «Натива», ко-
торая пытается через суды добиться 
принудительной лицензии на ряд 
лекарств зарубежных компаний.

Мария Котова

McDonald’s переходит на темную сторону кухни
Сеть может открыть рестораны dark kitchen

Аналоги лекарств ищут союзников в Госдуме
Фармпроизводители просят защиты от патентообладателей

Минфин увеличит расходы бюджета 
на 1,66 млрд руб. в этом году для компен- 
сации аэропортам выпадающих доходов 
от обслуживания самолетов силовых струк-
тур. Суммы хватит на погашение почти всего 
долга, накопленного государством перед опе-
раторами с 2015 года. Аналитики отмечают, 
что компенсация не так важна для крупных 
аэропортов, но существенно поддержит не-
больших участников рынка.

Минфин выделит Росавиации дополнительные 
1,66 млрд руб. на компенсацию аэропортам выпа-
дающих доходов от обслуживания самолетов сило-
вых ведомств. Соответствующие поправки вносятся 
в бюджет на 2019 год, следует из проекта, размещен-
ного на портале раскрытия правовой информации. 
В первоначальном варианте бюджета на 2019 год 
министерство зарезервировало на субсидии только 
252,7 млн руб., чего не хватало для покрытия потреб-
ностей операторов.

По российскому законодательству Минобороны, 
ФСБ, МЧС, ФТС, Росгвардия и ФСО не платят за услу-
ги аэропортового и наземного обслуживания бортов 
— частные операторы обслуживают их по требова-
нию безвозмездно. Эти расходы компенсирует Роса-
виация за счет средств, выделенных правительством.

По словам собеседников „Ъ“ в отрасли, количе-
ство вылетов самолетов силовых структур сущест-
венно увеличилось после начала военной опера-
ции в Сирии в конце 2015 года. При этом субсиди-
рование аэропортов осталось на прежнем уровне 
и задолженность бюджета перед аэропортами вы-
росла. Правила компенсации расходов аэропортов 
не предусматривали перенос задолженности на по-
следующие периоды. Источник „Ъ“ в одной из авиа-
компаний отмечает, что траты на аэропортовое об-
служивание занимают около 20–30% в структуре 
расходов перевозчиков.

По данным Международной ассоциации аэро-
портов (МАА), в 2016 году в субсидировании было от-
казано 46 аэропортам, в 2018 году — 70 операторам. 
В письме замминистра финансов Андрею Иванову 
ассоциация указывала, что за 2015–2018 годы задол-
женность перед аэропортами достигла 1,146 млрд 
руб., по состоянию на 19 апреля в Росавиацию на-
правлены заявки аэропортов еще на 797,9 млн руб. 
Таким образом, задолженность достигла 1,943 млрд 
руб. (см. „Ъ“ от 29 апреля). Если проект бюджетных 
поправок будет принят в текущем виде, бюджетные 
субсидии закроют почти всю накопленную с 2015 
года задолженность.

В Минфине переадресовали вопросы „Ъ“ в Роса-
виацию как «главному распорядителю бюджетных 
средств по этому вопросу». Там отказались от ком-
ментариев. При этом 14 мая Арбитражный суд Мо-
сквы удовлетворил иск Шереметьево к Росавиации 
на 20,6 млн руб., поданный из-за долга за обслужива-
ние в 2016 году объединенного авиаотряда спецназ-
начения ФСБ. В отрасли ожидали, что решение по 
этому иску станет прецедентным и может вызвать 
волну сходных претензий от других аэропортов.

В МАА положительно оценивают решение Мин-
фина. Исполнительный директор ассоциации Сер-
гей Никотин отмечает, что полученные средства опе-
раторы аэропортов смогут направить на поддержа-
ние инфраструктуры. Исполнительный директор 
агентства «Авиапорт» Олег Пантелеев отмечает, что 
полное финансирование субсидии аэропортам ре-
шит давно назревшую проблему. Хотя долги бюдже-
та не ставят под угрозу операционную деятельность 
крупных аэропортов, поясняет эксперт, для игро-
ков среднего уровня нехватка финансирования мо-
жет стать чувствительной, если на них ложится до-
полнительная нагрузка по вылетам в рамках учений 
или тушения пожаров.

Герман Костринский

Силовикам оплатят взлет-посадку
Минфин готов погасить долги за аэропортовое обслуживание госавиации
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Чистая прибыль Московской 
биржи в первом квартале 2019 го-
да сократилась до шестилетнего 
минимума, составив 3 млрд руб. 
К такому результату привел форс-
мажор — необходимость созда-
ния резерва из-за пропажи зерна, 
выступавшего обеспечением 
по сделкам на товарном рынке. 
Эти отчисления могут сказаться 
и на годовых итогах работы бир-
жи, сократив ожидаемую 
 прибыль на 10%.

Согласно данным отчетности по 
МСФО за первый квартал 2019 года, 
чистая прибыль ПАО «Московская 
биржа ММВБ-РТС» составила 3,09 мл-
рд руб., что стало минимальным квар-
тальным результатом с начала 2013 го-
да. По сравнению с первым кварталом 
2018 года падение достигло 28%. При-
чиной оказалось в первую очередь на-
числение резервов в размере 2,6 млрд 
руб., большая часть из которых (почти 
2,4 млрд руб.) сформирована как одна 
из мер по снижению рисков из-за про-
пажи биржевого зерна из аккредито-
ванных элеваторов.

О проблеме биржа сообщила в кон-
це апреля: тогда стало известно о фак-
тах пропажи зерна, выступавшего в ка-
честве обеспечения по сделкам своп 
на товарном рынке (см. „Ъ“ от 6 мая). 
По оценкам „Ъ“, ущерб мог превысить 
1,5 млрд руб. Величина резерва отража-
ет «верхнюю оценку рисков, которые 
могут реализоваться по указанным вы-
ше причинам», сообщали тогда на бир-
же. Частично восстановлению резерва 
в следующих периодах будут способст-
вовать погашение открытых свопов, 
исполнение обязательств по хране-
нию добросовестными элеваторами, 
взыскание задолженности по пропаже 
и получение страхового возмещения.

Негативно на финансовый резуль-
тат повлиял и опережающий рост 
операционных расходов (на 5,8%, до 
3,73 млрд руб.) по сравнению с опера-
ционными доходами (рост на 4,2%, до 
10,28 млрд руб.). Значительную долю 
расходов составили траты на персонал 
(1,75 млрд руб., рост на 2,9%), а также на 
амортизацию и содержание имущест-

ва и нематериальных активов (1,2 мл-
рд руб., рост на 8,1%). По словам финан-
сового директора Московской биржи 
Максима Лапина, затраты на персонал 
в значительной степени продиктова-
ны необходимостью найма специали-
стов на проект «Маркетплейс».

Доходы биржи формировались в 
значительной степени за счет комис-
сионных платежей (рост на 11,1%, до 
6,12 млрд руб., находятся вблизи исто-
рического максимума, достигнутого 
в четвертом квартале 2018 года), полу-
ченных за счет операций на денежном 
(+23,2%) и срочном (+32,5%) рынках. Это 
произошло на фоне снижения объема 
торгов на обоих рынках (на 1,2% и 9,1% 
соответственно). Росту комиссионных 
доходов способствовали, в частности, 
увеличение тарифов по единому пулу 
и внедрение новых продуктов, отме-
тил господин Лапин.

В целом финансовые результаты на-
чала 2019 года оказались даже чуть луч-
ше, чем ожидали участники рынка. По 
данным консенсус-прогноза аналити-
ков, опубликованного «Интерфаксом» 
16 мая, чистая прибыль биржи оцени-
валась в 2,9 млрд руб. (что на 32,2% ни-
же показателя предшествующего года).

По оценке аналитика «БКС Глобал 
Маркетс» Елены Царевой (опублико-
вана в рамках консенсус-прогноза «Ин-
терфакса» от 6 мая), резерв в разме-
ре 2,4 млрд руб. составляет около 10% 
ожидаемой прибыли за 2019 год и око-
ло 40% прибыли за четвертый квартал 
2018 года. Аналитик Райффайзенбан-
ка Сергей Гарамита в рамках того же 
обзора отметил, что «резерв в полном 
объеме может занизить годовой про-
гноз по чистой прибыли и дивиденд-
ную базу на 9%». При этом он ожидает, 
что эффект от индексации тарифов на 
прибыль в этом году должен быть бо-
лее чем компенсирован ростом опе-
рационных расходов (даже по нижней 
границе ориентира компании 9% год к 
году). Таким образом, при прочих рав-
ных чистая прибыль и дивиденды за 
2019 год будут зависеть от роста торго-
вых оборотов, а также объема восста-
новления резерва.

Мария Сарычева

Биржа расплатилась  
за украденное зерно
Ее прибыль упала почти на 30% Негосударственные пенсионные 

фонды (НПФ) сконцентрирова-
ли более 60 млрд руб. резервов 
по обязательному пенсионному 
страхованию (РОПС) в рамках 
 запущенной в 2015 году систе-
мы. Эти отчисления уменьшают 
доходности граждан, а на их ин-
вестировании зарабатывают 
 сами фонды. Эксперты счита-
ют, что обязательные отчисле-
ния в РОПС должны быть пре-
кращены, а судьбу резервов 
 призывают решить в рамках 
« общественной дискуссии».

Частные фонды, на которые прихо-
дится почти 93% рынка обязательного 
пенсионного страхования (свыше 
2,3 млрд руб. пенсионных накопле-
ний), к началу 2019 года сконцентри-
ровали у себя РОПС на 63,4 млрд руб., 
свидетельствуют данные их отчетно-
сти. За год резервы выросли в 1,44 ра-
за, в целом за четыре года после введе-
ния системы — более чем в 18 раз.

• Резерв по ОПС является одной из со-
ставных частей системы гарантиро-
вания прав клиентов НПФ. РОПС — 
первый источник средств в случае не-
возможности обязательств НПФ пе-
ред застрахованными лицами, вклю-
чая гарантирование безубыточности 
пенсионных накоплений граждан на 
пятилетнем отрезке (см. „Ъ“ от 3 
апреля). Формируется он в основном 
(см. „Ъ“ от 13 июля 2018 года) в резуль-
тате потери дохода клиентами фон-
дов из-за досрочных переходов между 
страховщиками, а также за счет обя-
зательных отчислений НПФ и нево-
стребованных правопреемниками 
средств умерших граждан.

Согласно действующему законода-
тельству, РОПС с начала 2018 года дол-
жен составлять не менее 1% от пенси-
онных накоплений по состоянию на 
конец года. Все крупнейшие НПФ на 
начало 2019 года с запасом проходили 
этот порог (см. таблицу). Фонд должен 
прекратить обязательные отчисления 
в РОПС, если доля достигнет 10%. Со-
гласно отчетностям фондов, их сооб-
щениям, а также расчетам „Ъ“, обяза-
тельные отчисления в РОПС только се-
ми крупнейших НПФ за 2018 год пре-
высили 6 млрд руб. Благодаря сниже-
нию с этого года отчислений в резерв 
взносы в 2019 году, по оценке „Ъ“, со-
кратятся до 3 млрд руб.

Взносы в РОПС снижают доходность 
граждан (см. „Ъ“ от 17 мая). «Если вы со-
брали в РОПС 2–4%, значит, клиент не-
дополучил эти средства»,— говорил в 
прошлом году в дискуссии с НПФ пред-
ставитель ЦБ. Также, по его словам, 
расчеты регулятора показали, что ве-
личина РОПС уже не пропорциональ-
на рискам, которые он страхует, и да-
же его наличие серьезно не влияет на 
устойчивость фонда. В то же время по-
чти бесполезный для клиентов и сни-

жающий их доходы РОПС выгоден са-
мим НПФ. С резерва, как и с остальных 
частей пенсионных накоплений, фон-
ды берут постоянную и переменную 
части вознаграждения. По оценке „Ъ“, 
при доходности в размере 6% годовых 
сформированный в семи крупнейших 
фондах резерв способен приносить им 
годовой доход более 1 млрд руб.

Национальная ассоциация НПФ 
и Ассоциация НПФ уже предложили 
уменьшить обязательные отчисле-
ния фондов в РОПС на величину до-
хода, полученного от инвестирова-
ния самого резерва (см. „Ъ“ от 26 фев-
раля). Но этого недостаточно, призна-
ют эксперты. «Система гарантирова-
ния была создана по политическим 
соображениям, но по истечении пяти 
лет стало очевидным, что экономиче-
ская модель недостаточно эффектив-
на, особенно в отношении интере-
сов граждан»,— говорит гендиректор 
консалтинговой компании «Пенсион-
ные и актуарные консультации» Евге-
ний Якушев. «Экономическая цель со-
здания РОПС как составного элемен-
та системы гарантирования не была 
достигнута, и эта ошибка легла бреме-

нем на плечи граждан»,— солидарен 
управляющий директор «Эксперт РА» 
Павел Митрофанов. 

Но, подчеркивает господин Яку-
шев, сохранение РОПС выгодно фон-
дам и регулятору. Во-первых, это день-
ги без обязательств, увеличивающие 
показатель собственного капитала, 
во-вторых, наличие большого резер-
ва позволяет НПФ проходить требова-
ния, которые к активам предъявляет 
ЦБ, поясняет эксперт.

При этом эксперты не выступают 
за полную ликвидацию РОПС. «Его 
размер и суммы отчислений долж-
ны быть экономически обоснованы 
и должны отражать актуарные и ин-
вестиционные риски, которые берет 
на себя конкретный НПФ»,— считает 
господин Якушев. «На первых порах 
можно хотя бы остановить отчисле-
ния в РОПС, чтобы он продолжал ес-
тественный прирост и не съедал и без 
того низкий инвестдоход граждан»,— 
добавляет господин Митрофанов. В 
дальнейшем, полагают оба эксперта, 
нужно провести общественную дис-
куссию о судьбе этих резервов.

Илья Усов

Пенсионные фонды стянули резервы
Общая сумма РОПС превысила 60 млрд рублей

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

При повторной проверке тайм-аут 
(время, после которого терминал пре-
рывает операцию) оказался полторы 
минуты.

Собеседник „Ъ“, близкий к право-
охранительным органам, сообщил, 
что единичные случаи таких хище-
ний появились полгода назад. Но в по-
следние две недели количество обра-
щений граждан в полицию по этому 
поводу резко возросло. Во всех случа-
ях хищение было при наличии очере-
ди к терминалу, добавил он.

Опрошенные „Ъ“ эксперты отме-
тили, что в данном случае проблема 
на стороне кредитной организации 
и состоит в сценарии работы терми-
нала. Например, есть возможность 
настроить устройство так, что снача-
ла выбирается способ оплаты (карта 
или наличные), а далее уже реквизи-
ты,— такой сценарий реализован в 
ИПТ многих банков.

Так, в Газпромбанке сообщили, что 
в их терминале ввод пин-кода проис-
ходит в начале операции, в термина-
лах ПСБ клиент также сначала выби-
рает средство платежа. В «ФК Откры-
тие» „Ъ“ отметили, что в сценариях 
устройств экс-Бинбанка есть возмож-
ность выбора платежа с последующим 
вставлением карты, однако сумма, но-
мер телефона и подтверждение плате-
жа проходят после вставления карты и 
ввода пин-кода, что также исключает 

возможность подобной ошибки. При 
этом модель устройства значения не 
имеет, только настройки.

Вторая проблема, отмечают экс-
перты, в слишком длительном тайм-
ауте. В опрошенных „Ъ“ банках назва-
ли «базовым» тайм-аут 30 секунд. «Про-
граммное обеспечение, которое ис-
пользуют банки для ИПТ, банкоматов, 
позволяет самостоятельно регулиро-
вать длительность тайм-аута и клиент-
ский сценарий,— отмечают в Почта-
банке.— Ошибки в сценарии можно 
устранить, оперативно обновив про-
граммное обеспечение на ИПТ. До-
полнительное время занимают тести-
рование и раскатка на сеть».

По словам эксперта RTM Group Ев-
гения Царева, тайм-аут в полторы ми-

нуты представляет серьезную уязви-
мость, причем не техническую, а со-
циальную: неподготовленный поль-
зователь вполне может вставить свою 
карту, не посмотрев на монитор. Не-
обходимо перенастроить платежные 
устройства, сократив время сессии, 
полагает господин Царев.

Сбербанк еще в 2016 году сообщал 
о внедрении единого управления се-
тью банкоматов и платежных терми-
налов, в связи с чем эксперты заклю-
чили, что исправить сценарий и со-
кратить тайм-аут не составит труда.

Однако в самой кредитной органи-
зации не видят проблемы. «Все систе-
мы самообслуживания нашего банка 
надежно защищены. В целях безопас-
ности мы рекомендуем нашим клиен-
там внимательно ознакомиться с ин-
формацией на экране банкомата, а 
также обратить внимание на наличие 
поблизости подозрительных лиц,— 
указали там.— В случае сомнений 
лучше отказаться от проведения опе-
рации и проинформировать банк по 
телефону 900». На вопросы „Ъ“ о том, 
сколько терминалов банка работают 
по опасному сценарию, количестве 
пострадавших от подобных атак кли-
ентов, причинах столь длительного 
тайм-аута и планах по закрытию уяз-
вимости в Сбербанке не ответили. В 
целом у банка по состоянию на конец 
2018 года было 77 тыс. банкоматов.

Вероника Горячева,  
Вадим Арапов

Мошенники взяли тайм-аутом

Так ли защищены клиенты 
Сбербанка, как мы? 

Честный ответ — наши 
клиенты не защищены

— Герман Греф,
президент Сбербанка, 6 июля 2018 года

Ц И Т А Т А

Как менялся РОПС в крупнейших российских НПФ
Название фонда РОПС* (млрд руб.) Обязательства по ОПС 

(млрд руб.)
01.01.19

Доля  
от обязательств  

(%)
01.01.15 01.01.16 01.01.17 01.01.18 01.01.19

НПФ Сбербанка 0,20 0,70 2,78 6,65 10,76 562,8 1,9

«Газфонд Пенсионные накопления» 0,87 2,28 7,47 14,44 18,84 486,9 3,9

«Открытие» 1,26 2,48 6,94 9,53 12,51 480,5 2,6

«Будущее»** 0,55 1,21 3,25 4,72 6,55 255,6 2,6

«Сафмар» 0,38 0,74 2,98 4,39 7,70 241,6 3,2

«ВТБ Пенсионный фонд» 0,19 0,46 1,55 3,17 4,61 187,2 2,5

«Нефтегарант» 0,02 0,11 0,45 1,03 2,42 118,2 2,0

*Включая присоединенные НПФ. **Без учета НПФ «Уралсиб» и «Русский стандарт». РОПС — резерв по обязательному пенсионному страхованию (ОПС). По данным отчетности НПФ.
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КАК МЕНЯЛАСЬ КВАРТАЛЬНАЯ ПРИБЫЛЬ МОСКОВСКОЙ БИРЖИ (МЛРД РУБ.)  
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Игорь Бураков утверждает, что 
Алексей Хотин не знает об инициати-
ве компании, но уверен, что она будет 
поддержана основным акционером. 
Адвокат Алексея Хотина Игорь Марди-
росов сообщил „Ъ“, что ему не посту-
пало с 18 апреля какой-либо инфор-
мации о предложении «Комплексных 
инвестиций».

• Лицензия у «Югры» отозвана в ию-
ле 2017 года, по оценкам временной 
администрации, с момента отзыва 
лицензии до признания банка банкро-
том дыра в его капитале выросла 
с 7 млрд до 160,9 млрд руб. 19 апреля 
2019 года Алексей Хотин был арес-
тован по уголовному делу о хище-
нии у банка «Югра» 7,5 млрд руб. 
Он на ходится под домашним 
 арестом до 18 июня.

Сейчас АСВ пытается сформиро-
вать комитет кредиторов банка «Юг-
ра», но пока ему это не удается из-
за фальсификации доверенностей 
вкладчиков в борьбе за контроль 
(см. „Ъ“ от 18 апреля). Как пояснили 
в АСВ, им не поступала информация 
о предложении «Комплексных инве-
стиций». «Если структуры, подкон-
трольные бывшим собственникам 
банка, будут составлять основную до-
лю кредиторов, которые имеют пра-
во голоса на собрании, есть основа-
ния полагать, что в отношении дей-
ствий конкурсного управляющего 
будет осуществляться противодейст-
вие,— добавили в АСВ.— При этом 
вне зависимости от персонального 
состава комитета кредиторов кон-
курсный управляющий примет все 
возможные и необходимые меры по 
пополнению конкурсной массы и 
привлечению к ответственности ви-
новных лиц».

По словам собеседников „Ъ“, близ-
ких к АСВ, контроль над комитетом 
кредиторов банка вряд ли даст серь-
езные преференции, так как конкурс-
ный управляющий может оспорить 
решения комитета.

В истории российского банковско-
го сектора уже был случай, когда бе-
нефициар по доброй воле рассчитал-
ся с кредиторами. Экс-владелец обан-
кротившегося «Моего банка» Глеб Фе-
тисов выделил средства для распла-
ты, уже находясь в СИЗО (см. „Ъ“ от 5 
февраля 2015 года). Он получил сво-

боду, хотя обвинения тогда не были 
сняты. В случае с «Югрой» общий объ-
ем требований кредиторов, включая 
АСВ, выплатившее страховку вклад-
чикам, составляет 198,2 млрд руб., то 
есть речи о полной расплате с креди-
торами пока не идет.

Партнер юридической фирмы 
FMG Group Николай Коленчук пола-
гает, что инициатива «Коллективных 
инвестиций» может быть направлена 
на снижение ущерба. «Это важно для 

уголовного дела,— уточняет он.— Ка-
сается как субсидиарной ответствен-
ности за убытки, так и личного бан-
кротства Алексея Хотина». «Логично 
предположить, что данный шаг на-
правлен на то, чтобы уменьшить ко-
личество потерпевших, и в первую 
очередь — за счет граждан. Предло-
жив компенсацию по вкладам в пол-
ном объеме даже с рассрочкой, мож-
но снизить активность вкладчиков в 
давлении на следствие с требовани-
ем наиболее жесткого наказания,— 
отмечает партнер юридической ком-
пании „Рустам Курмаев и партнеры“ 
Дмитрий Клеточкин.— Логично сде-
лать все, чтобы продемонстрировать 
лояльность к потерпевшим и готов-
ность решать проблемы в том числе 
за счет собственных средств».

Партнер BMS Law Firm Денис Фро-
лов, а также господин Коленчук пола-
гают, что с учетом выявленной дыры в 
балансе банка вкладчикам может быть 
более выгодно продать права требова-
ний к банку даже с рассрочкой, чем 
рассчитывать на удовлетворение их 
требований в ходе банкротства.

Виталий Солдатских,  
Ксения Дементьева

Вкладчикам «Югры» изменят меру отсечения

198,2 млрд руб.
составляет объем  
требований кредиторов 
к банку «Югра»

с1

с1
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Потребители электроэнергии 
недовольны результатами пер
вых отборов в рамках модерни
зации ТЭС примерно на 60 млрд 
руб., поскольку, по их мнению, 
победившие проекты не направ
лены на рост выработки элек
троэнергии и во многих случаях 
эквивалентны простым капи
тальным ремонтам. Потребите
ли предлагают серьезно изме
нить правила будущих отборов 
— в частности, повысить тре
бования к КПД оборудования 
и снизить базовую доходность 
с 14% до 10%. Но генераторы 
и Минэнерго не видят необхо
димости в изменениях.

Ассоциация «Сообщество потре-
бителей энергии» просит правитель-
ство доработать порядок отбора про-
ектов модернизации ТЭС, следует из 
письма главы ассоциации Василия 
Киселева вице-премьеру Дмитрию 
Козаку от 15 мая. Потребители недо-
вольны итогами первого отбора про-
ектов на 2022–2024 годы (по оценкам 
„Ъ“ их стоимость составляет около 60 
млрд руб.). Большинство из них пред-
полагает «проведение среднего или 
неглубокого капитального ремонта и 
направлено преимущественно на 
низкозатратное продление парково-
го ресурса устаревшего энергообору-
дования паросилового цикла» и ра-
бот, не связанных с модернизацией 
основного оборудования: строитель-
ство новых золоотвалов, градирен, 
насосных станций и т. п.

Из 30 отобранных проектов перво-
го залпового отбора, сообщает госпо-
дин Киселев, 23 гарантированно и с 
повышенной доходностью компен-
сируют 96% затрат на модернизацию, 
фактически не вырабатывая электро-
энергии, поскольку заявленная ими 
доля доходов с рынка электроэнер-
гии в общем объеме финансирова-
ния проекта составляет всего 4%.

Потребители предлагают не рас-
сматривать проекты с целевым КПД 
оборудования ниже 50% в первой це-
новой зоне (ЦЗ, Европа и Урал) и 43% 
— во второй (Сибирь), увеличить тре-
бования по учету прибыли с рынка 
электроэнергии (т. н. коэффициент 
РСВ), ввести обязательство по загруз-
ке модернизируемого объекта и 
исключить возможность финансиро-
вания смежных мероприятий. Воз-
вращаются они и к своему старому 
требованию по снижению базовой 
величины доходности (WACC) модер-
низационных проектов с 14% до 10% 
(см. „Ъ“ от 7 сентября 2018 года).

Ассоциация «Совет производите-
лей энергии» (объединяет крупную те-
пловую генерацию) оспаривает тезис 
о том, что модернизация сводится к 
неглубокому ремонту: из 30 отобран-
ных проектов семь — это комплекс-
ная замена турбин, девять — генера-
торов. В 16 из 30 проектов предусмо-
трено увеличение установленной 
мощности, по остальным также меня-
ются качественные характеристики 
оборудования, чего нельзя достичь ре-
монтом. Консервативные заявки Крсв 
говорят лишь о том, что у генераторов 
«консервативные прогнозы по рента-

бельности РСВ, что вполне оправдан-
но в связи с планами по строительству 
ВИЭ и АЭС». Между тем, если вводить 
предложенные потребителями значе-
ния минимального КПД, это означает 
полный переход на парогазовый 
цикл с ростом средних инвестиций 
более чем на порядок по сравнению с 
результатами отбора в 7,2 тыс. руб. за 
1 кВт, считают в ассоциации. Повыше-
ние нижнего порога Крсв, как и за-
прет дополнительных строек, не при-
несет результата, поскольку участник 
перераспределит структуру заявки, 
«например, увеличив заявляемый 
OPEX или CAPEX», считают в СПЭ, от-
мечая, что градирни и золоотвалы — 

весьма капиталоемкие элементы. 
Снижение WACC, полагают генерато-
ры, приведет к падению конкурен-
ции и росту цены отбора.

В Минэнерго в основном согласны 
с производителями в отношении из-
быточности дополнительных требо-
ваний. При этом в министерстве гото-
вы обсуждать идею об увеличении 
нижнего предела Крсв, а также кор-
ректировку перечня работ в рамках 
модернизации — он может быть 
уточнен для отборов с 2025 года.

Изъян отбора состоит не в кон-
кретных величинах, полагает дирек-
тор по экономике и тепловым узлам 
«Т Плюс» Александр Вилесов, а в базо-
вом посыле. «Вместо того чтобы огра-
ничивать отбор мощностью, рассчи-
танной по максимальной цене (ре-
альное ценовое предложение оказа-
лось вдвое ниже), следует ограничить 
его объемом средств, которые можно 
направить в программу, не вызывая 
роста тарифа для потребителя сверх 
инфляции,— полагает он.— Тогда 
ДПМ-2 получится действительно все-
объемлющим механизмом, куда вой-
дут и ГРЭС, и ТЭЦ, и обновление за-
тронет все классы станций».

«Многочисленные технико-эконо-
мические критерии конкурентных 
отборов не создали стимулов для глу-
бокого обновления мощностей, зато 
средний CAPEX составил около 7 тыс. 
руб./кВт, что в два-три раза ниже ожи-
даний»,— говорит старший консуль-
тант Vygon Consulting Николай По-
сыпанко. Большая часть предложе-
ний потребителей вряд ли качест-
венно изменит ситуацию: так, сни-
жение WACC до 10% обернется ро-
стом капитальных затрат в заявках 
генераторов по аналогичным проек-
там в будущем. Разумным, по мне-
нию аналитика, представляется за-
прет на «фрагментарную» модерниза-
цию в пользу комплексных проектов 
замены всего основного энергообо-
рудования — котлов и турбин.

Наталья Скорлыгина

Модернизацию ТЭС 
поставили под сомнение
Покупатели энергии просят изменить 
параметры отборов

Единственный на Дальнем Вос
токе металлургический завод 
«Амурсталь» в условиях дефици
та и высоких цен на металлолом 
думает о переходе на перворуд
ное сырье, для чего нужна модер
низация стоимостью 7,5 млрд 
руб. Региональные власти обе
щали льготы при условии строи
тельства абсолютно нового пред
приятия. Аналитики говорят, 
что в регионе растет потребле
ние стали, поэтому развитие 
мощностей «Амурстали» выгля
дит обоснованным решением.

«Амурсталь», единственный на 
Дальнем Востоке завод, использую-
щий электросталеплавильные техно-
логии, рассматривает переход на ис-
пользование перворудного сырья 
(горячебрикетированное железо, 
ГБЖ) в 7,5 млрд руб., сообщил генди-
ректор Сергей Кузнецов. По его сло-
вам, завод ищет альтернативу метал-
лолому, которого не хватает на Даль-
нем Востоке. По итогам 2018 года де-
фицит лома в регионе составлял 

129 тыс. тонн, говорится в материа-
лах Фонда развития трубной про-
мышленности (ФРТП). Сергей Кузне-
цов заявил, что рассчитывает на под-
держку властей, поскольку своих 
средств для модернизации производ-
ства не хватит. Глава Хабаровского 
края Сергей Фургал, которого цити-
рует ТАСС, не исключил льготного 
налогового режима для «Амурстали» 
в случае строительства абсолютно но-
вого предприятия.

В случае успеха «Амурсталь» увели-
чит производство до 3 млн тонн с уче-
том модернизации существующего 
производства. По итогам 2018 года 
«Амурсталь» произвела 650 тыс. тонн 
продукции, на 2019 год планирует вы-
пустить более 900 тыс. тонн. Завод вы-
пускает сортовой и листовой прокат и 
изделия дальнейшего передела.

Дефицит металлолома и рост цен 
на него становятся все более явной 
проблемой для российских металлур-
гов. В 2018 году стоимость металлоло-
ма в рублях выросла в среднем на 19%. 
По данным ФРТП, средняя загрузка 

электросталеплавильных мощностей 
в РФ составляет 66%. В мае 2019 года 
«Северсталь» объявила о продаже сор-
тового завода в Балаково Абинскому 
металлургическому заводу, при этом 
в компании заявили, что сделка не 
связана с ценами на лом.

Другой крупный потребитель ло-
ма, калужский завод НЛМК, имеет 
техническую возможность использо-
вать передельный чугун и ГБЖ. Пред-
ставитель НЛМК уточнил „Ъ“, что у 
площадки в Калуге есть собственная 
ломозаготовительная сеть, а Цент-
ральный федеральный округ — про-
фицитный по лому регион (по дан-
ным ФРТП, профицит составляет 
2,2 млн тонн). Лом также использует 
Волжский трубный завод ТМК. В ком-
пании не ответили „Ъ“, но в ее годо-
вом отчете указывается, что ТМК стре-
мится за счет формульного ценообра-
зования переносить рост цен на сы-
рье в стоимость готовой продукции.

Олег Петропавловский из БКС 
считает решение «Амурстали» перей-
ти на перворудное сырье правиль-

ным: «Выплавка стали из лома тради-
ционно менее рентабельна по срав-
нению с первичным процессом — из 
угля и руды. Обычно рентабельность 
электропечей составляет 5–15% про-
тив 15–35% у первичных производи-
телей». Борис Красноженов из Альфа-
банка отмечает, что в России есть про-
фицит по железорудным окатышам, 
которые используются как сырье для 
железа прямого восстановления, и 
проект выглядит логичным. По сло-
вам эксперта, железо прямого восста-
новления можно использовать и как 
заменитель лома в конвертерном 
производстве.

Шансы на получение господдер-
жки аналитики считают реальными. 
Борис Красноженов отметил, что 
«Амурсталь» — единственный произ-
водитель стали в регионе, где ее по-
требление растет за счет инвестиций 
в инфраструктурные проекты, поэто-
му развитие завода может стать «стра-
тегическим решением для удовлетво-
рения локального спроса».

Евгений Зайнуллин

«Амурсталь» меняет сырье
Отказ от лома обойдется заводу в 7,5 млрд рублей

«Совкомфлот» вне тендерной 
процедуры получит контракты 
на еще четыре газовоза Arc7 
для проекта НОВАТЭКа «Арктик 
СПГ 2». По данным „Ъ“, контрак
ты с верфью «Звезда» будут под
писаны летом, строительство 
 будет финансировать ВЭБ по ме
ханизму лизинга. Таким обра
зом, «Совкомфлот» будет эксплу
атировать пять газовозов, счи
тая головной. Сколько судов 
 НОВАТЭК закажет в рамках уже 
объявленного тендера, попреж
нему неясно. По оценке аналити
ков, компания теоретически мо
жет вывезти весь свой СПГ, в том 
числе загрузив хаб на Камчатке, 
без строительства дополнитель
ных газовозов.

 «Совкомфлот» и «Звезда» могут ле-
том подписать контракт на строитель-
ство еще четырех газовозов для выво-
за сжиженного газа с проекта «Арктик 
СПГ 2», рассказали „Ъ“ источники в от-
расли. Также компания должна за-
ключить долгосрочный тайм-чартер-
ный контракт с НОВАТЭКом, уточня-
ют они. Четыре газовоза верфь долж-
на сдать в эксплуатацию до 2025 года. 
В «Совкомфлоте» и НОВАТЭКе отказа-
лись от комментариев. В «Роснефти», 
курирующей «Звезду», на запрос „Ъ“ 
не ответили.

Контракт на пилотный газовоз 
между верфью и судоходной компа-
нией был заключен в апреле, также 
«Совкомфлот» и НОВАТЭК подписали 
договор фрахтования судна на 25 лет 
(см. „Ъ“ от 9 апреля). Судно должно 
быть сдано до конца 2022 года и прой-
ти ледовые испытания не позднее 
апреля 2023 года. Таким образом, сда-
ча судна синхронизирована с вводом 
первой линии «Арктик СПГ 2».

Один из собеседников „Ъ“ отмеча-
ет, что решение о строительстве еще 
четырех газовозов не в рамках объ-
явленного НОВАТЭКом тендера, а по 
прямому контракту было принято 
по предложению вице-премьера 

Юрия Борисова. Это позволило сни-
зить цену на пилотный газовоз. По 
данным „Ъ“, финансировать строи-
тельство судов будет ВЭБ по механиз-
му лизинга. В ВЭБе отказались ком-
ментировать «сделки, находящиеся 
на рассмотрении», но напомнили, 
что уже сотрудничают с «Совкомфло-
том» и НОВАТЭКом, в том числе по 
строительству судов на «Звезде» по 
лизинговой схеме.

По данным „Ъ“, расчетная стои-
мость строительства 15 газовозов 
Arc7 на «Звезде» составляет порядка 
$5 млрд. Предполагается, что государ-
ство будет субсидировать верфи стои-
мость судов, но не более чем на 20% 
относительно цены в Южной Корее. 
Как писал „Ъ“ 8 апреля, Минпром-
торг в подготовленном проекте по-
становления правительства оцени-
вал стоимость строительства газовоза 
на «Звезде» в $375,6 млн при цене ра-
бот в Южной Корее в $324,4–330 млн. 
В министерстве „Ъ“ сообщили, что в 

настоящее время завершается про-
цесс согласования этого документа.

При этом по-прежнему неясно, бу-
дет ли действительно построено 15 га-
зовозов или меньшее количество. В 
начале апреля глава и совладелец НО-
ВАТЭКа Леонид Михельсон говорил, 
что часть газовозов будет заказана в 
ближайшее время, «а с окончатель-
ным количеством мы будем опреде-
ляться в конце года» (см. «Ъ-Онлайн» 
от 10 апреля). По словам собеседни-
ков „Ъ“, в объявленном НОВАТЭКом 
тендере планируют участвовать судо-
ходные компании NYK, MOL и, воз-
можно, Dynagas. Канадская Teekay от-
казалась выходить на конкурс из-за 
санкционных рисков, добавляет 
один из источников „Ъ“. На даже зая-
вившиеся иностранные компании, 
возможно, не станут заказывать суда 
или выставят верфи очень жесткие ус-
ловия. Если в итоге будет заказано 
меньше 15 судов, то стоимость каждо-
го отдельного газовоза вырастет, под-
черкивает собеседник „Ъ“.

Количество Arc7 прямо влияет на 
планы НОВАТЭКа по запуску перегру-
зочного хаба на Камчатке, которые по-
дразумевают, что к 2025 году будет 
обеспечена круглогодичная навига-
ция на восточной части Севморпути. 
Но, по данным „Ъ“, в «Совкомфлоте» и 
оперирующем атомными ледокола-
ми «Атомфлоте» (входит в «Росатом») 
сомневаются в столь скором начале 
круглогодичной навигации, посколь-
ку для достижения коммерческой ско-
рости газовоза в 10–12 узлов зимой по-
требуется ледокол «Лидер» мощно-
стью 120 МВт — первое такое судно 
планируется к сдаче только в 2027 го-
ду. С другой стороны, если НОВАТЭК 
не будет ходить на восток зимой, а ста-
нет перегружать газ только в Мурман-
ске, ему будет достаточно уже постро-
енных 15 газовозов Arc7 для проекта 
«Ямал СПГ», говорят собеседники „Ъ“.

Однако глава консультационного 
центра «Гекон» Михаил Григорьев счи-
тает, что 20 газовозов Arc7 (15 с проек-

та «Ямал СПГ» и еще пять заказанных 
«Совкомфлотом» на «Звезде») позволят 
НОВАТЭКу круглогодично ходить на 
восток и обеспечить заявленный объ-
ем перевалки камчатского хаба в 
21,7 млн тонн в год при длительности 
кругового рейса в 25 дней. На запад-
ном направлении НОВАТЭК может 
использовать суда более низкого ле-
дового класса Arc4 и Ice 2 (компания 
получила такое разрешение прави-
тельства для 11 судов), чего будет до-
статочно при длительности кругового 
рейса в 12 дней, полагает эксперт.

Анастасия Веденеева,  
Юрий Барсуков

«Совкомфлот» причалил к «Арктик СПГ»
Компания получит контракты на пять газовозов

АЕОН Романа Троценко рассматривает учас
тие в модернизации аэропорта Актобе в Ка
захстане стоимостью около $50 млн. Также 
бизнесмен может войти в капитал аэропор
та НурСултана. По мнению экспертов, ин
терес АЕОН к казахским активам логичен, 
учитывая схожую с РФ структуру экономи
ки, хороший инвестклимат и связи Романа 
Троценко с местными партнерами.

АЕОН Романа Троценко подписала меморан-
дум с Kazakh Invest, специализирующейся на при-
влечении зарубежного капитала в национальные 
инвестпроекты Казахстана, о комплексной рекон-
струкции аэропорта Актобе. Проект предусматри-
вает модернизацию ВПП и строительство нового 
терминала. По словам господина Троценко, инве-
стиции в проект определит специально создавае-
мая рабочая группа. «Мы можем предположить, 
что аэропорт с такой инфраструктурой потребует 
около $50 млн»,— сказал он. «Новапорт», входя-
щий в АЕОН, в России управляет 16 аэропортами, 
в том числе в Новосибирске, Челябинске, Минво-
дах, Калининграде.

АО «Международный аэропорт Актобе» принад-
лежит акимату (администрации) Актюбинской об-
ласти, получившему его от госфонда «Самрук-Казы-
на». В 2016 году актив включили в программу при-

ватизации. Аэропорт способен принимать до 50 са-
молетов в сутки без ограничения взлетной массы. 
Пропускная способность аэровокзала — до 500 пас-
сажиров в час. В комитете гражданской авиации 
„Ъ“ сообщили, что пассажиропоток аэропорта Ак-
тобе в 2018 году — 411,2 тыс. человек.

Роман Троценко отметил, что вопрос передачи 
аэропорта в собственность АЕОН в случае реали-
зации меморандума находится в ведении акима-
та. «Скорее всего, это будет выкуп с делением ти-
тула, когда инвестор занимается развитием и 
строительством нового терминала, а наземная 
инфраструктура остается за акиматом»,— предпо-
ложил он.

С 2014 года, после повышения таможенных та-
рифов в Казахстане, через аэропорт Актобе пра-
ктически прекратились грузовые перевозки: их 
стало выгоднее осуществлять через Киргизию. В 
последние годы аэропорт убыточен, финансовые 
результаты не раскрывались. Источник „Ъ“ в аэро-
портовом холдинге «Новапорт» (входит в АЕОН) 
говорит, что развивать актив можно, привлекая 
небольших перевозчиков за счет невысоких ста-
вок аэропортовых сборов.

Аэропорт Актобе может стать первым активом 
группы в Казахстане. АЕОН готова инвестировать и 
в аэропорт столицы Казахстана города Нур-Султан, 

уточнил Роман Троценко, но после ввода второй 
ВВП. Группе также интересны проекты в горнодо-
бывающем и транспортном секторах Казахстана.

Роман Троценко за свою карьеру неоднократно 
работал с бизнес-партнерами из Казахстана. Так, 
на последнем курсе обучения в Институте стран 
Азии и Африки при МГУ ездил на стажировку в Ал-
маты. В 2004 году двухлетний кредит на рекон-
струкцию пассажирского терминала аэропорта 
Толмачево (Новосибирск), находящегося в управ-
лении «Новапорта», выдала российская «дочка» 
Казкоммерцбанка. Позже к аэропортовому бизне-
су господина Троценко присоединился фонд 
Meridian Capital, созданный казахскими предпри-
нимателями, который, по данным Forbes, в 2004–
2006 годах вложил около $100 млн.

Гендиректор Friendly Avia Support Александр 
Ланецкий считает, что Актобе может быть доволь-
но интересным для АЕОН с учетом опыта управле-
ния «Новапортом» средними российскими аэро-
портами: «Из всех постсоветских республик в Ка-
захстане действует одна из лучших законодатель-
ных систем, гарантирующих защиту инвестиций. 
Она значительно привлекательнее, чем в сосед-
них Узбекистане или Таджикистане».

Александр Константинов, НурСултан;  
Герман Костринский

АЕОН кружит вокруг Актобе
Группа интересуется аэропортами в Казахстане
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Если «Атомфлот» обеспечит 
нам скорость в семь-восемь 
узлов, у нас нет сомнений, 

что мы сделаем 
перевалочный пункт 

на Камчатке к 2022 году.  
Мы ориентированы очень 

четко, что 80–85% 
(сжиженного газа с «Арктик 

СПГ».— „Ъ“), кто бы 
что ни говорил, будет 

поставляться на Восток
— Леонид Михельсон,

глава НОВАТЭКа, 10 апреля

Ц И Т А Т А

1,9 трлн рублей
должна составить 
 общая стоимость 
 программ модерни
зации ТЭС
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Минкомсвязь предлагает в кон-
це 2019 года возобновить тести-
рование связи 5G в диапазоне 
3,4–3,8 ГГц. Заявки на проведе-
ние опытов подали МТС, «Вым-
пелком», «МегаФон», «Ростеле-
ком» и Tele2, но до сих пор про-
тив выступали силовики. Обсу-
ждение вопроса конверсии ча-
стот вице-премьером Максимом 
Акимовым и президентом РФ 
Владимиром Путиным могло 
повысить шансы операторов 
получить желаемый диапазон, 
полагают эксперты.

В четвертом квартале 2019 года в 
России может быть организована 
опытная зона сети связи пятого поко-
ления, следует из проекта концепции 
создания и развития 5G Минкомсвязи 
(есть у „Ъ“). Для этого Госкомиссия по 
радиочастотам (ГКРЧ) должна будет 
принять решение о возможности ис-
пользования приоритетной полосы ча-
стот 3,4–3,8 ГГц, говорится в документе. 
В том же квартале ГКРЧ может опреде-
лить частоты для 5G, которые впослед-
ствии будут вынесены на аукционы, а 
решение об их проведении ожидается 
в первом квартале 2020 года.

По словам представителя Минком-
связи Евгения Новикова, заявки на ор-
ганизацию опытных зон 5G подали 
«МегаФон», «Вымпелком», МТС, «Росте-
леком» и Tele2. «Если до этого в пилот-
ных зонах проверялось, работает обо-
рудование или нет, то теперь операто-
ры будут изучать интеграцию 5G с дей-
ствующими сетями, применимость 
новых сервисов, оценивать экономи-
ку проектов»,— сообщил он. Для пи-
лотных зон будут использованы диа-
пазоны 4,8–4,99 ГГц и 25,25–27,5 ГГц, 
на которые уже есть разрешение 
ГКРЧ; кроме того, операторы хотят ис-
пользовать и 3,4–3,8 ГГц, уточнил Евге-
ний Новиков.

«Ростелеком» и «МегаФон» в 2018 
году уже исследовали 5G в городах 

проведения чемпионата мира по фут-
болу. Операторы предлагали ГКРЧ 
продолжить тестирование в полосах 
3,4–3,8 ГГц, но им было отказано в свя-
зи с замечаниями силовиков, сооб-
щал „Ъ“ 16 апреля. 19 апреля стало из-
вестно, что вице-премьер Максим 
Акимов попросил у президента РФ 
Владимира Путина поддержки в во-
просе конверсии частот 5G, включая 
3,4–3,8 ГГц. 14 мая „Ъ“ писал, что по 
проекту концепции 5G Минкомсвязь 
сняла разногласия с силовыми ведом-
ствами. Минкомсвязь, по сути, согла-
совала вынесение вопроса о частотах 
на ГКРЧ, но это не означает заведомо 
положительного решения, возможен 
и отказ, пояснил Евгений Новиков.

Созданием опытных зон готово бу-
дет заняться совместное предприятие 
«Ростелекома» и «МегаФона» — «Но-
вые цифровые решения», тестирова-
ние важно продолжать в диапазоне 
3,4–3,8 ГГц, заявил „Ъ“ представитель 
«Ростелекома». В «МегаФоне» подтвер-
дили интерес к развитию 5G в России 
и участию в новых проектах. В МТС 
также заинтересованы в организации 
опытных зон, в том числе в полосе 

3,4–3,8 ГГц. В «Вымпелкоме» называют 
этот диапазон «базовым для развития 
5G в России», готовят запуск несколь-
ких пилотных зон 5G до конца 2019 
года и «безусловно, заинтересованы в 
частотном ресурсе». В Tele2 ждут ре-
шения о выделении полос частот, от-
мечая, что технологически сеть ком-
пании готова к тестированию.

Для 5G в России диапазон 3,4–
3,8 ГГц наиболее перспективен, со-
гласен старший вице-президент ZTE 
Russia Тигран Погосян. В этих поло-
сах операторы могли бы тестировать 
скорость передачи данных в реаль-
ных условиях, фиксированную связь 
без проводов, видео, облачные серви-
сы VR/AR, мобильные видеокамеры 
4К, перечисляет советник гендирек-
тора Huawei в регионе «Евразия» 
Игорь Акулинин.

В США успешно используют и диа-
пазон 25,25–27,5 ГГц, экосистема в ко-
тором развивается очень активно, ди-
апазон 4,8–4,99 ГГц по характеристи-
кам также близок к 3,4–3,8 ГГц, но эко-
система в нем пока отстает, указывает 
старший архитектор решений Erics-
son в России Георгий Муратов. Россий-
ским операторам частоты 4,8–4,99 ГГц 
как минимум «гораздо менее интерес-
ны», чем 3,4–3,8 ГГц, полагает генди-
ректор «ТМТ Консалтинг» Константин 
Анкилов. Несмотря на нежелание си-
ловиков отдавать частоты, операторы 
их получат «в худшем случае в тече-
ние нескольких лет», уверен эксперт. 
«Практически каждый раз мы сталки-
ваемся с тем, что привлекательные ча-
стоты находятся у силовиков. Всегда 
силовики не хотят с ними расставать-
ся, и всегда в конце концов это проис-
ходит. То, что вопрос поднят на уро-
вень президента, дает дополнитель-
ный повод думать, что он будет решен 
положительно для операторов»,— за-
ключает он.

Владислав Новый,  
Юлия Тишина

Частота пятого поколения
Операторам могут разрешить новые тесты 5G

Российские сотовые операторы 
продолжают готовиться к вне-
дрению виртуальных сим-карт 
eSIM. Tele2 вместе с «Ростелеко-
мом» протестирует возмож-
ность переноса абонентского 
номера при подключении по 
этой технологии. Минкомсвязь 
не нашла нарушений в модели, 
предложенной Tele2 для прода-
жи таких сим-карт, и будет го-
товить нормативную базу для 
удаленной идентификации 
абонентов.

Tele2 в ближайшее время проте-
стирует перенос абонентского но-
мера при смене оператора с eSIM 
Tele2 на eSIM «Ростелекома» (управ-
ляет виртуальным мобильным опе-
ратором, работающим на сети 
Tele2). Об этом представитель Tele2 
заявил на совещании рабочей груп-
пы Минкомсвязи с операторами 
«большой четверки» и органами 
безопасности 17 мая, рассказал „Ъ“ 
один из участников совещания. В 
Минкомсвязи подтвердили эту ин-
формацию.

В «Ростелекоме» также подтвер-
дили, что будут делать перенос но-
мера для eSIM, чтобы убедиться, что 
запуск технологии не повлияет на 
корректность процедуры. «Считаем 
eSIM очень полезной технологией 
как для абонентов, так и для опера-
торов. В том числе, для интернета 
вещей»,— отметил директор про-
дуктового офиса MVNO «Ростелеко-
ма» Алексей Чернецов. В Tele2 отка-
зались от комментариев.

В ходе совещания представитель 
Tele2 также заявил, что коммерче-
ский опыт внедрения технологии 
eSIM для потребительского сегмен-
та оказался успешным, говорит 
источник „Ъ“. Пилотный проект за-
вершен, теперь ФСБ проверяет во-

просы функционирования на eSIM 
систем оперативно-разыскных ме-
роприятий, информационной без-
опасности и криптографии и вско-
ре выдаст заключение, говорит он.

Пилотный проект по подключе-
нию eSIM проводился с конца апре-
ля в нескольких салонах Tele2 в цен-
тре Москвы. Абоненту необходимо 
было прийти в салон и по паспорту 
получить QR-код на физическом но-
сителе, который активирует функ-
цию eSIM на смартфонах с ее под-
держкой. 15 мая оператор сообщил, 
что перестал выдавать QR-коды для 
активации eSIM по просьбе Мин-
комсвязи. Как пояснил „Ъ“ замгла-
вы Минкомсвязи Олег Иванов, в мо-
дели Tele2 в случае получения кода 
eSIM при личной явке абонента в са-
лон нарушений нет. «При дистанци-
онной идентификации абонента 
появляются проблемы. Нужно дора-
батывать нормативную базу, чем мы 
и займемся вместе с заинтересован-
ными органами»,— отметил он. Вы-
данные за время тестирования но-
мера eSIM Tele2 продолжат рабо-
тать, уточнил господин Иванов.

Основное препятствие для запу-
ска технологии — необходимость 
установки на чип eSIM отечествен-
ной криптографии, утверждает со-
беседник „Ъ“, участвующий в обсу-
ждении. «Производители устройств 
в силу санкций вряд ли пойдут на 
печать чипов под eSIM с отечествен-
ной криптографией внутри Рос-
сии»,— поясняет он. По словам дру-
гого источника, применение отече-
ственных протоколов шифрования 
и криптозащиты при аутентифика-
ции пользователя eSIM рабочая 
группа будет обсуждать уже на сле-
дующем совещании, а сначала этот 
вопрос надо решить с традиционны-
ми сим-картами.

В «МегаФоне» сообщили „Ъ“, что 
уже протестировали eSIM, но о ком-
мерческом внедрении технологии 
говорить пока рано, так как остают-
ся нерешенными ряд задач: напри-
мер, риски подмены операторского 
профиля или кражи пользователь-
ского профиля. В «Вымпелкоме» уве-
рены, что eSIM открывает новые 
возможности с точки зрения розни-
цы, но отмечают, что сначала требу-
ется решить ряд вопросов с законо-
дательством. МТС принимает актив-
ное участие в обсуждении техноло-
гии на уровне Минкомсвязи, проте-
стировал ее в различных форматах 
и готов будет предоставить абонен-
там, как только она будет на 100% в 
правовом поле, заявил представи-
тель оператора.

Подключение eSIM с сохранени-
ем номера может пользоваться спро-
сом у абонентов, потенциально это 
угрожает потерей абонентов опера-
торам с наибольшими базами, пола-
гает аналитик Mobile Research Group 
Эльдар Муртазин. Пока проникнове-
ние устройств с eSIM на российском 
рынке невелико, отмечает он: техно-
логию поддерживают только модели 
последней линейки Apple, запущен-
ной оcенью 2018 года, и Samsung 
Galaxy Fold и Galaxy S10 5G, которых 
пока нет в России. Впрочем, уже все 
флагманы 2020 года будут поддержи-
вать eSIM, уверен аналитик.

Tele2 внедрение переноса номера 
при подключении eSIM вряд ли даст 
преимущества, считает руководи-
тель Content Review Сергей Полов-
ников. В России все еще нет возмож-
ности проходить удаленную иденти-
фикацию при переносе номера, поэ-
тому все равно придется приезжать в 
салон за QR-кодом или встречаться с 
курьером, рассуждает он.

Юлия Тишина

Сим-карты становятся 
виртуальными
На eSIM протестируют услугу сохранения номера

Китайские бренды телевизоров, 
включая Haier, TCL, Hisense и 
Skyworth, за год увеличили долю 
в продажах в России в два раза, 
следует из данных ритейлеров. 
Участники рынка связывают это 
с переходом на цифровое телеве-
щание и десятилетним циклом 
обновления телевизоров. Угро-
зы со стороны китайских произ-
водителей крупнейшим брендам 
на рынке — LG и Samsung — экс-
перты пока не видят.

По итогам апреля 2019 года доля 
китайских брендов в продажах теле-
визоров в России, включая онлайн и 
офлайн, выросла до 14% против 7% за 
тот же месяц 2018 года, рассказали 
„Ъ“ в Tmall (маркетплейс, входит в 
Ali Express), сославшись на собствен-
ные подсчеты. В денежном выраже-
нии доля китайских брендов выро-
сла с 11% до 14%, оценивают в Tmall.

По оценке группы «М.Видео—Эль-
дорадо», совокупная доля китайских 
брендов телевизоров Haier, TCL, 

Hisense и Skyworth в апреле 2019 года 
выросла вдвое и в штуках, и деньгах 
по сравнению с апрелем 2018 года. По 
данным ритейлера, в абсолютных зна-
чениях она пока невысока — около 9% 
в штуках и 6% в деньгах. На позиции 
лидеров рынка ТВ в России — LG, Sam-
sung и Sony — рост китайских брен-
дов пока несильно влияет, указывает 
руководитель департамента «Кино и 
звук» «М.Видео—Эльдорадо» Алексей 
Сергеев, на три крупнейшие компа-
нии приходится более половины 
рынка в штуках и около 75% в деньгах.

На уже сложившемся рынке теле-
визоров фактически впервые за дол-
гое время начала меняться структура 
спроса, подчеркивает представитель 
Tmall Антон Пантелеев, связывая это 
с запуском цифрового вещания, а так-
же десятилетним циклом обновле-
ния телевизоров. У себя маркетплейс 
зафиксировал рост продаж телевизо-
ров на 90% в феврале, когда состоя-
лась первая волна перехода на цифро-
вой сигнал, и на 70% в марте, во время 

второй волны. С ростом продаж круп-
ные китайские производители нача-
ли локализацию производств в Рос-
сии, добавляет Антон Пантелеев, так, 
в марте 2019 года о начале производ-
ства на базе завода TPV в Санкт-Петер-
бурге объявил Skyworth, который 
входит в число наиболее продавае-
мых брендов на Tmall.

Как сообщал „Ъ“ 10 января, объем 
российского рынка телевизоров по 
итогам 2018 года вырос на 13–15%, до 
150 млрд руб. и около 6 млн устройств, 
подсчитывали в «М.Видео—Эльдора-
до» и Samsung. Тогда эксперты также 
связывали рост рынка в том числе с 
грядущим переходом на цифровое ве-
щание. По итогам апреля российский 
рынок ТВ растет год к году на 12% в 
штуках и 10% в деньгах, уточняет 
Алексей Сергеев.

«Переход на цифровое вещание в 
большей степени затронул малые го-
рода и населенные пункты, где потре-
битель весьма ограничен финансово. 
Поэтому виден более заметный рост в 

количестве, но не в деньгах — сред-
няя цена значимо снизилась»,— отме-
чает гендиректор «Infoline-Аналити-
ки» Михаил Бурмистров. Китайским 
производителям удалось стать бене-
фициарами запроса на обновление 
телевизоров как раз в тех городах и 
населенных пунктах, где уровень до-
хода населения достаточно низок, 
считает аналитик. По его мнению, в 
перспективе китайские компании 
способны повторить на рынке ТВ 
успех Huawei, Xiaomi и Meizu в прода-
жах смартфонов в России.

По мнению Михаила Бурмистро-
ва, под наибольшим давлением со 
стороны китайских брендов на рын-
ке телевизоров сейчас находится 
средний ценовой сегмент. «Крупные 
бренды, корейские в первую очередь, 
все-таки двигаются в более высокий 
ценовой сегмент, потому что не могут 
и не хотят конкурировать с китайски-
ми брендами в цене»,— констатирует 
эксперт.

Дмитрий Шестоперов

Покупатели рассмотрели китайские телевизоры
Доля брендов из КНР на российском рынке удвоилась

Вопреки ожиданиям аналити-
ков, российская пшеница нового 
урожая на прошлой неделе нача-
ла дорожать. Котировки в сред-
нем выросли с $180–185 до $185–
187 за тонну. Увеличению цен 
способствуют проблемы с посад-
кой кукурузы в США и негатив-
ные прогнозы по качеству аме-
риканской озимой пшеницы.

Средние цены на российскую 
пшеницу с содержанием 12,5% проте-
ина нового урожая на прошлой неде-
ле выросли с $180–185 до $183–186 за 
тонну (FOB, глубоководные порты), 
следует из мониторинга «Совэкона». 
Гендиректор Института конъюнкту-
ры аграрного рынка Дмитрий Рыль-
ко говорит, что котировки увеличи-
лись еще значительнее — до $185–
187 за тонну. Российская пшеница до-
рожает на фоне роста мировых цен. 
Как сообщили в «Совэконе», 17 мая 
пшеница на бирже в Чикаго с постав-
кой в июле торговалась по $170 за 
тонну, что примерно на 9% выше 
уровня предыдущей недели. Коти-
ровки на парижской бирже выросли 
на 3%, до $194 за тонну.

Цены растут на фоне задержки с 
высадкой кукурузы и опасений по ка-
честву озимой пшеницы в США, счи-
тают аналитики «Совэкона». Дирек-
тор аналитического центра Андрей 
Сизов отмечает, что факторы роста 
сильно зависят от погоды, а значит, 
нельзя утверждать, что произошел 
разворот рынка и стоимость россий-
ской пшеницы пойдет вверх. Он не 
исключает, что к моменту начала по-
ставок нового урожая, в начале июля 
2019 года, цена может упасть ниже 
$180 за тонну. Но если задержка с вы-
садкой кукурузы продолжится, а опа-
сения по качеству американской ози-
мой пшеницы подтвердятся, цены на 
российское зерно с поставкой в ию-
ле—августе приблизятся к $190 за 
тонну, уточняет руководитель анали-
тического центра «Росагротранса» 
Игорь Павенский.

По словам Дмитрия Рылько, на 
ценах сказались и проблемы с не-
хваткой воды в Восточной Австра-
лии. «Российская пшеница, опустив-
шаяся в новом сезоне ниже цен кон-
курентов, активно контрактуется в 
Юго-Восточной Азии, что и привело 

к укреплению котировок»,— пояс-
няет эксперт. Рост цен можно объяс-
нить и спекулятивными факторами 
— массовым закрытием коротких 
позиций фондами с начала прошлой 
недели, добавляет господин Сизов.

По оперативным таможенным 
данным, с начала сезона по 16 мая 
Россия экспортировала 40,2 млн 
тонн зерна, что на 13% ниже анало-
гичного уровня прошлого года. По-
ставки пшеницы снизились на 9%, 
до 33,2 млн тонн год к году. В мае экс-
порт российского зерна будет на 
уровне 1,2 млн тонн, включая 
0,9 млн тонн пшеницы, прогнозиру-
ют в «Совэконе». Для сравнения: в 
апреле поставки достигали 2,4 млн и 
1,9 млн тонн соответственно.

На внутреннем рынке в России на-
блюдается обратная тенденция. По 
оценкам «Совэкона», на прошлой не-
деле стоимость пшеницы третьего 
класса снизилась на 75 руб., до 12 тыс. 
руб. за тонну, пятого — на 175 руб., до 
10,55 тыс. руб. за тонну. Четвертый 
класс остался на уровне 11,9 тыс. руб. 
за тонну. В «Совэконе» связывают тен-
денцию с низкой активностью рос-

сийского рынка, поскольку фермеры 
в основном заняты севом. По данным 
аналитиков, на 16 мая пшеница в РФ 
была высажена на 5,2 млн га против 
3,2 млн га годом ранее.

Уточнение прогноза российского 
урожая в 2019 году еще может отрица-
тельно сказаться на ценах, полагает 
Андрей Сизов. На середину мая 2018 
года российская пшеница торгова-
лась по $170–175 за тонну, а прогноз 
по объему нового урожая был значи-
тельно ниже, напоминает он. Мин-
сельхоз США (USDA) 10 мая оценил 
урожай пшеницы в РФ в 2019 году в 
77 млн тонн (без учета Крыма), что мо-
жет стать вторым результатом в исто-
рии РФ. В рекордном 2017 году в Рос-
сии собрали 85,9 млн тонн, в 2018-м 
— 72,1 млн тонн. В «Совэконе» ожида-
ют, что в 2019 году Россия соберет 
83,4 млн тонн пшеницы. «Русагро-
транс» оценивает урожай в 80,4 млн 
тонн. Но, добавляет Игорь Павен-
ский, прогноз может быть повышен 
из-за благоприятного состояния посе-
вов озимых на юге и в центре России.

Алексей Полухин,  
Анатолий Костырев

США оценили российскую пшеницу
Она дорожает на фоне проблем с американским зерном

Телеканал ТНТ судится с кон-
сервным заводом бывшего мэ-
ра Волгограда и экс-депутата 
Госдумы Евгения Ищенко за 
права на товарный знак «Уни-
вер». Сериал с таким названием 
шел в эфире ТНТ десять лет, но 
производители консервов заре-
гистрировали бренд раньше. 
 Теперь это мешает каналу пол-
ноценно на нем зарабатывать.

Суд по интеллектуальным правам 
29 мая рассмотрит иск АО «ТНТ-Теле-
сеть» (управляет телеканалом ТНТ) о 
защите прав на товарный знак «Уни-
вер», следует из картотеки суда. Так 
называется сериал ТНТ, который 
шел в эфире десять лет, сейчас канал 
показывает его повторы. При этом 
товарный знак «Универ» телеканалу 
не принадлежит: по данным Роспа-
тента, ранее им владела компания 
«Западный мост» из тверской дерев-
ни Бирюлино, а в 2018 году права пе-
решли к волгоградскому ООО «Мега-
полис». Это решение Роспатента ТНТ 
и пытается оспорить.

«Мегаполис» управляет волгоград-
ским заводом, который выпускает 
овощные консервы под брендами 
«Дары огородников» и «Усадьба атама-
на». Основной его собственник — Ев-
гений Ищенко, в прошлом депутат 
Госдумы и мэр Волгограда. Экс-депу-
тат выкупил проблемный завод и пе-
резапустил производство в 2017 году.

Прежний владелец товарного зна-
ка компания «Западный мост» была 
представительством украинского за-
вода «Универ», который выпускал 
овощные консервы под брендом 
Univer Family. «Но дела у компании 
пошли плохо, мы выкупили у нее 
оборудование завода, с другими ак-
тивами получили и товарный знак, 
зарегистрировали его в Роспатен-
те»,— рассказал „Ъ“ гендиректор 
«Мегаполиса» Владислав Минаев. За-
вод пока не выпускает под этим 
брендом продукцию, но и уступать 
товарный знак не намерен. «Наш 
зонтичный бренд другой, но менед-
жеры планируют запустить и такую 
линейку, тем более если товарный 
знак достался по наследству»,— объ-
ясняет Владислав Минаев. Он пред-
полагает, что канал ТНТ пошел на су-
дебные тяжбы, чтобы получать роял-
ти от продукции, выпускаемой под 
этим товарным знаком. «Это коммер-
ческий интерес, чтобы такие, как 
мы, платили им за использова-

ние»,— считает господин Минаев. 
На предварительном рассмотрении 
ТНТ утверждал, что у него больший 
охват аудитории и он давно исполь-
зует этот товарный знак, поэтому 
имеет больше прав на него, говорит 
он. Представитель ТНТ не ответил на 
запрос „Ъ“.

Бывший учредитель «Западного 
моста» и представитель завода «Мега-
полис» Виктор Голинка говорит, что 
товарный знак был зарегистрирован 
еще до сериала ТНТ, которому «теперь 
это начало мешать». ТНТ ранее обра-
щался по поводу товарного знака, го-
ворит господин Голинка, бренд «Уни-
вер» якобы хотели использовать для 
продажи пиццы, но дальше перегово-
ров стороны не продвинулись.

Директор НП «Эдельвейс» (защи-
щает в судах права на бренды «Маша 
и Медведь», «Сказочный патруль» и 
др.) Василий Абрамов полагает, что 
разбирательство связано с прошло-
годним спором ТНТ со своим лицен-
зиаром — кондитерской фабрикой 
«Мишкино». Она в 2017 году заклю-
чила с каналом договор на использо-
вание бренда «Универ», а после под-
писания договора на фабрике узна-
ли, что правами на знак обладает 
третье лицо. «Мишкино» в суде тре-
бовало расторжения договора и воз-
врата от ТНТ неосновательного обо-
гащения, в итоге стороны заключи-
ли мировое соглашение. Виктор Го-
линка подтверждает, что «Мишкино» 
обращалось за консультациями по 
поводу товарного знака. Поговорить 
с представителем «Мишкино» не уда-
лось: на днях фабрика обанкроти-
лась, ее гендиректор и учредитель 
Сергей Рызенко бросил трубку.

«Судя по всему, ТНТ считает, что 
обладает объектами авторских прав, 
связанных с сериалом „Универ“, и все 
эти годы коммерциализирует их. На-
личие товарного знака у третьего ли-
ца напрямую препятствует коммер-
циализации авторских прав ТНТ,— 
рассуждает Василий Абрамов.— В то 
же время знак графический, и это 
прямое нарушение прав создателей 
сериала. Телеканал неправильно по-
строил свою защиту». По оценке 
«Эдельвейса», стоимость подобной 
лицензии в пищевой промышленно-
сти состоит из минимальной гаран-
тии (у «Мишкино», например, она со-
ставляла 1,5 млн руб.) и роялти в раз-
мере 3–7% от оборота продукции.

Анна Афанасьева

ТНТ вскрывает консервы
Телеканал судится за бренд «Универ»

При поддержке президента 
построено и предыдущее 

поколение связи — 
там стояли  

ровно те же проблемы
— Максим Акимов,
вице-премьер РФ,  

в интервью «России 24» 29 апреля
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На пике Каннского фестиваля 
Андрей Плахов делает первые 
выводы о его лидерах и предпо-
ложения о результатах.

 Педро Альмодовар так и не 
получил «Пальмовую ветвь» за 
фильмы своего золотого периода. 
Так вот, еще не поздно все испра-
вить. Принято было считать, что ис-
панский талант пришел в упадок, 
растерял драйв и провокативность, 
обречен на повторы. Его новая кар-
тина «Боль и слава» анонсирова-
лась как нарциссическая попытка 
сделать свои «Восемь с половиной» 
и одновременно свой «Амаркорд»: 
эти амбиции вызывали определен-
ный скепсис. Но Альмодовар сде-
лал все это как бы между прочим, 
а сверх того снял свой собственный 
фильм, который войдет в тройку 
главных в его жизни.

В картине три времени и три 
слоя. Первый — босоногое после-
военное детство, красавица ма-
ма (Пенелопа Крус) тащит на сво-
их плечах маленького Сальвадора, 
превращает в жилое помещение 
пещеру, куда ее с семьей загнали 
обстоятельства. Ей помогает моло-
дой работяга (потенциально талан-
тливый художник родом из Биль-
бао), за это Сальвадор учит его гра-
моте, сам же, будучи в совсем неж-
ном возрасте, открывает свою го-
мосексуальность и свой атеизм. 
И то и другое отчуждает его от де-
ревенского общества, но любовь 
к матери остается той нитью, что 
привязывает его к корням.

Второй слой присутствует в филь-
ме скорее конспективно. Тут Сальва-
дор Мальо (альтер эго Альмодовара) 
выступает как знаменитый киноре-
жиссер, культурный герой постфран-
кистской Испании, а также хули-
ган, ведущий богемную жизнь с сек-
сом и кокаином и провоцирующий 
окружающих прогулками в женской 
одежде. Третий слой, подробнее 
всех разработанный,— условное на-
ше время, а для героя — «третий воз-
раст», сопряженный с букетом болез-
ней, одиночеством и физической не-
возможностью снимать кино. Саль-
вадора в этой фазе играет Антонио 
Бандерас (обязанный стартом своей 
карьеры Альмодовару), и это попада-
ние в яблочко.

Чтобы зеркало стало объемным, 
режиссер вводит в сюжет «псевдо-
Бандераса» — некогда популярно-
го актера Альберто Креспо (его игра-
ет харизматичный Асьер Эчеандиа). 
После многих лет размолвки Сальва-

дор с Альберто собираются предста-
вить на ретроспективном показе их 
старый фильм «Вкус», а также пред-
аются героиновым утехам. Размолв-
ка произошла некогда как раз из-за 
героина, которым злоупотреблял 

Альберто, но теперь Сальвадор нахо-
дит порошку новое применение — 
использует его как средство от ад-
ских болей в спине.

В этом разветвленном сюжете 
постепенно сходятся в тугой пучок 
все линии, включая полные люб-
ви и горечи отношения героя с ма-
терью, которую мы видим незадол-
го до смерти, дающую сыну похо-
ронные инструкции. И даже рабо-
тяга-художник из детства возвраща-

ется выставленными в галерее ано-
нимными картинами: на одной из 
них изображен маленький Сальва-
дор, читающий книгу. А благодаря 
встрече с Альберто и моноспекта-
клем, который тот сыграл по расска-

зу Сальвадора, из прошлого матери-
ализуется интимный друг главного 
героя. Встреча постаревших любов-
ников и их прощальные объятия — 
эпизод, который войдет в антологию 
лучших у Альмодовара.

Фильм, начиная с титров, осна-
щен роскошным фирменно альмо-
доваровским дизайном с драматур-
гической игрой модных цветов — 
красного и зеленого. Под стать ди-
зайну саундтрек — и, однако, как ни 
странно, картина выглядит целому-
дренной и скромной, она полна пе-
чали, мудрости и прежде всего люб-
ви. Любовь неотделима от работы, 
а значит, от кино. Оно вошло в жизнь 
Сальвадора, когда они смотрели аме-
риканские вестерны и испанские 
мелодрамы на воздухе, в открытом 
кинотеатре, пропахшем мочой. Это 
был их храм, а мадонной была Мэри-
лин Монро или Лиз Тейлор. Это еще 
один слой картины: назовем его си-
нефильским, но без того снобизма, 
который обычно сопряжен с этим 
понятием.

В каннском конкурсе появи-
лись еще две синефильские карти-
ны. Одна — «Озеро диких гусей» — 
снята китайцем Дяо Инанем, дру-
гая — «Свистуны» — румыном Кор-
нелиу Порумбою. Оба талантливые 
режиссеры, оба выступили в жанре 
иронического «крими», где запутан-
ный сюжет лишь повод для эффект-
ных мизансцен, приколов и по-
строения полуиллюзорного ми-
ра, часто впрямую ассоциирующе-
гося с кинематографом. В «Свисту-
нах» появляются кадры из старых 
румынских и американских кар-
тин, в «Озере» пародируется сцена 
поедания лапши из «Любовного на-
строения» Вонг Карвая. Однако са-
мым увлекательным делом оказы-
вается не угадывание первоисточ-
ников, а то, как в условных жанро-
вых структурах отражается реаль-
ная жизнь. Такова, например, сце-
на, где идет ночная охота на бегло-
го преступника, которого попробуй 
вылови посреди блошиного рынка 
и танцплощадки, где, кажется, со-
брался весь полуторамиллиардный 
Китай. А в румынском фильме, дей-
ствие которого периодически пере-
мещается на Канары, кажется, что 
режиссирует реальность не автор, 
а камера наблюдения — поистине 
главная героиня и свидетельница 
нашего времени.

Педро Альмодовар  
примеривается к «Пальме»
«Боль и слава» заслуживают каннского золота Педро Альмодовар ответил 

на вопросы Андрея Плахова.

— Что было на самом деле в ва-
шем детстве? Вы действительно 
учили крестьян грамоте, чтобы 
помочь матери обустроить дом?
— И писал за них письма. А моя 
мать, как тысячи других испан-
ских женщин, отстраивала свой дом 
и свою страну. Мужчины, конечно, 
тоже помогали, но им приходилось 
в поисках заработка надолго поки-
дать свою семью. Конечно, в филь-
ме не все показано так, как было, но 
суть сохранилась. Так же, как Сальва-
дор, я ребенком узнал тяготы мигра-
ции, жил в подобии дома, кажется, 
построенного из пыли. И наш горо-
док напоминал Макондо из романа 
Габриэля Гарсиа Маркеса.
— Почему именно сейчас вы взя-
лись за почти автобиографиче-
ский фильм?
— Не знаю. Что-то меня побудило со-
брать любимых актеров, параллель-
но я начал писать сценарий и разго-
варивать сам с собой. Кто-то заснял 
меня пишущим за компьютером, это 
меня вдохновило, ведь долгое время 
боли в шее и спине не давали мне да-
же сесть за стол. Теперь, когда фильм 
готов, чувствую себя намного лучше, 
физически тоже.
— То есть фильм имел терапевти-
ческий эффект?
— Съемки сами по себе физически 
изнурительный процесс. Режиссер 
должен быть спортсменом. В то же 
время удивительным образом работа 
исцеляет от депрессии. И ты чувству-
ешь, что главное — иметь перспекти-
ву, думать о будущем проекте со всей 
страстью, на которую ты способен.
— В фильме Сальвадор говорит: 
«Когда меня одолевают сразу не-
сколько болезней, я становлюсь 
католиком и молюсь Богу. Ког-
да болит что-то одно, я опять ате-
ист». Вы с детства ссорились и ми-
рились с Богом?
— Однажды я решил дать Господу 
шанс. Как вы знаете, меня отдали в ка-
толическую школу. Целый год я мо-
лился, но Бог не пришел на помощь, 
а я остался один против всех — со сво-
ей сексуальностью, желанием свобо-
ды и своим одиночеством. Один про-
тив целого консервативного городка.
— Вы сразу выбрали Бандераса на 
главную роль?
— Ему не надо было меня имитиро-
вать, он лучше всех знал и понимал, 
о чем этот фильм. Все привыкли к его 
бравурной жестикуляции в голли-

вудском эпосе, но, к моему огромно-
му удивлению, я сразу, как только мы 
начали работать, увидел нового Анто-
нио. Эти скупые, благородные, дели-
катные жесты. И столь редкое у акте-
ров умение слушать: на этом построе-
на вся большая сцена встречи Сальва-
дора с матерью. Понимаю, что завтра 
он опять будет голливудским героем, 
но на этом фильме для него открылся 
другой путь.
— Трудно ли было режиссировать 
и играть сцену, где целуются двое 
мужчин за пятьдесят?
— Об этом интересно спросить Анто-
нио… Но кино меняет восприятие: 
в нем возможно и то, что в реальной 
жизни трудно или, скажем, труднее 
представить. Однако же почти никог-
да не снимаю откровенные любов-
ные сцены, для этого я слишком стес-
нительный.
— А Пенелопа Крус ассоциируется 
для вас с матерью?
— В том числе. Но не только. Когда 
она рядом, я становлюсь гетеросек-
суальным.
— Сальвадор смотрит фильмы 
с Натали Вуд и Элизабет Тейлор, 
в основном американские. А дру-
гое кино вы видели в детстве?
— Мы смотрели много плохих мек-
сиканских мелодрам. Но попадались 
и фильмы Бунюэля, или даже «Деви-
чий источник» Бергмана. В больших 
городах он был запрещен для детей, 
а у нас никто на возрастные рейтинги 
не обращал внимания. Я рано позна-
комился с Росселлини, Джерми, Па-
золини — всеми главными итальян-
скими неореалистами. Потом при-
шла эпоха «Сладкой жизни» Феллини, 
«Ночи» Антониони. Я ничего не знал 
о жизни римских и миланских ари-
стократов, но это было кино, и я по-
любил его во всех видах и формах.

«Однажды я решил 
дать Господу шанс»

Педро Альмодовар так и не получил 
«Пальмовую ветвь» за фильмы  
своего золотого периода,  
но еще не поздно все исправить.  
«Боль и слава» войдет в тройку  
главных работ режиссера

Глава знаменитой часовой марки Breitling Жорж Керн  
дал эксклюзивное интервью „Ъ“

В Тель-Авиве завершился 64-й  
международный конкурс эстрад-
ной песни «Евровидение». В со-
стязании выиграл голландский 
певец Дункан Лоуренс с песней 
«Arcade», несмотря на то что в го-
лосовании зрителей победили  
норвежцы, а, по оценкам чле-
нов профессиональных жюри, 
лучшей была Швеция. На гла-
зах у изумленной европейской 
публики главная звезда шоу 
Мадонна представила самый 
слабый, хоть и очень дорогой 
концертный номер. Рассказы-
вает Борис Барабанов.

 Непосредственно перед 
финалом положение российского 
участника Сергея Лазарева в букме-
керских таблицах прогнозов резко 
ухудшилось, а им на «Евровидении» 
принято уделять самое пристальное 
внимание. Певец вылетел из пятерки 
вероятных победителей и еле удер-
жался в десятке. Когда пришло время 
поочередного оглашения результатов 
голосования национальных профес-
сиональных жюри, Лазарев какое-то 
время даже держался на первом ме-
сте, но конкуренция в финале была 
очень серьезная, хороших песен бы-
ло много, и прогноз букмекеров в ито-
ге оправдался. Профессионалы в ев-
ропейских странах определили рос-
сиянина на девятое место, которое, 
конечно, совсем не соответствовало 
амбициям Лазарева и продюсера его 
анабасиса Филиппа Киркорова. Од-
нако зрители оказались более лояль-
ны к русскому посланцу. По количест-
ву баллов, отданных телеаудиторией, 
Лазарев оказался на четвертом месте. 
После того как обе таблицы были све-
дены в одну, выяснилось, что россия-
нин финиширует третьим.

Третьего места на «Евровидении» 
не существует, есть только первое. 
И тем не менее, результат Сергея Ла-

зарева достоин самой высокой оцен-
ки. После двух лет, которые Россия 
отдала на «Евровидении» околопо-
литическим манипуляциям, страна 
вернулась на популярный конкурс 
в превосходной музыкальной фор-
ме, с отлично подготовленным во-
калистом и песней «Scream», кото-
рую легко представить себе в филь-

ме о Джеймсе Бонде. Члены нацио-
нальных жюри и телезрители оцени-
ли именно песню и ее исполнение, 
без оглядки на сопутствующий ин-
формационный фон.

Россия вышла на четвертое место 
по голосам зрителей, притом что ли-
шилась поддержки жюри тех стран, 
на которые всегда могла рассчиты-
вать. Ноль голосов от профессиона-
лов Израиля с его огромной русскоя-
зычной диаспорой. Ноль голосов от 
Грузии. Ноль от Белоруссии, чье жю-

ри было дисквалифицировано пе-
ред финалом: его члены нарушили 
регламент и раскрыли прессе дета-
ли голосования в полуфинале. Ноль 
от Украины, которая голосует за нас 
всегда, несмотря ни на что,— в этом 
году страна опростоволосилась во 
время национального отбора и от 
участия в конкурсе отказалась.

Результат Сергея Лазарева — это 
чистая симпатия публики. Он по-
вторил собственный результат, по-
казанный на скандальном конкур-

се 2016 года, и уже заявил, что готов 
поехать на конкурс и в третий раз.

Победитель «Евровидения» гол-
ландец Дункан Лоуренс сам себя на-
зывает артистом неизвестным. Это 
справедливо, в особенности в срав-
нении с предыдущей победой Ни-
дерландов. В 1975 году страна выиг-
рала конкурс, отправив на него груп-
пу Teach-In с песней «Ding-A-Dong», 
которая стала мировым вечнозеле-
ным шлягером и однажды оказалась 
в репертуаре Алены Апиной.

В общей сложности нынешняя 
победа Нидерландов в «Евровиде-
нии» пятая по счету. Правда, голлан-
дцам еще предстоит решить, прово-
дить конкурс в столице или дать по-
казать себя другому городу.

Самой большой сенсацией «Евро-
видения-2019» должно было стать вы-
ступление Мадонны. Певица уже по-
селилась в отеле, а контракт на ее вы-
ступление стоимостью $1,3 млн все 
еще не был подписан. Все формаль-
ности были улажены накануне фина-
ла. Мадонна дважды вышла в прямой 
эфир из Тель-Авива — пообщалась 
с ведущим в «зеленой комнате» и ис-
полнила на сцене две песни. Первой 
была «Like a Prayer», которой в этом го-
ду исполнилось 30 лет. Сценография 
и хореография номера в точности по-
вторили исполнение песни, имевшее 
место в прошлом году на Met Gala. Ни-
чего специального для «Евровиде-
ния» Мадонна с песней делать не ста-
ла. Видимо, в этой «грегорианской» 
аранжировке она и будет ее испол-
нять в грядущем туре. Следом за «Like 
a Prayer» Мадонна спела «Future», ко-
торая войдет в альбом «Madame X», за-
планированный к выходу в июне.

Во время исполнения «Like a 
Prayer» обнаружилось, что к живой 
вокальной работе Мадонна совсем 
не готова — фальшивила, дышала тя-
жело, короче, с обновленной вокаль-
ной партией не справлялась. И вот 
тут стало ясно, что главная поп-певи-
ца планеты на этом празднике жиз-
ни чужая. На сольных концертах Ма-
донны публика готова простить ей 
фонограмму. Люди приходят на ее 
спектакль с понятными ожидания-
ми. В Тель-Авиве она выступала сре-
ди молодых, пусть менее опытных, 
но все же основательно подготов-
ленных вокалистов. Качественный 
живой вокал — главное требование 
к исполнению на этом мероприятии. 
Фонограмму Мадонне бы не прости-
ли, а по части live-исполнения ей, 
как оказалось, можно многому поу-
читься у тех, к кому она прибыла как 
абсолютная звезда, эталон и кумир.

КОНКУРС ПОП

«Евровидение» вызывает Амстердам
Сергей Лазарев — третий по набранным баллам

Антонио Бандерас  
в главной роли — одна 
из многочисленных удач 
нового фильма Педро 
 Альмодовара   
ФОТО EL DESEO

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Самой большой сенсацией 
«Евровидения-2019»  
должно было стать  
выступление Мадонны
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В предпоследнем туре группового этапа  
чемпионата мира сборная России  
встречалась с командой Швейцарии

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Хоккей
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Серебряная интрига
«Краснодар» догнал «Локомотив», но не обошел его
Серебряные медали чемпионата России и пу-
тевку в групповой раунд Лиги чемпионов ра-
зыграют «Локомотив» и «Краснодар», которые 
подошли к последнему туру с одинаковым ко-
личеством очков. Железнодорожники, сыг-
равшие в Екатеринбурге вничью с «Уралом», 
на финише турнира примут «Уфу», а южане, 
обыгравшие в Туле «Арсенал», встретятся до-
ма с «Рубином». Если статус-кво сохранится, 
то второе место займет «Локомотив», имею-
щий перед своим конкурентом преимущест-
во по дополнительным показателям. В таком 
случае «Краснодар» получит бронзу и начнет 
выступления в Лиге чемпионов с третьего ква-
лификационного раунда.

иналистам Кубка России «Уралу» и «Ло-
комотиву» на финише нынешнего сезона выпало 
играть два раза за четыре дня. Причем если для хо-
зяев воскресная встреча в Екатеринбурге особого 
турнирного значения уже не имела, то москвичи 
продолжают борьбу за второе место и путевку в 
групповой этап Лиги чемпионов. То есть они ни-
как не могли рассматривать свой предпоследний 
матч в качестве репетиции кубкового финала, за-
планированного на среду в Самаре.

Но и «Урал», как выяснилось, в присутствии бо-
лее 20 тыс. своих болельщиков не собирался эко-
номить силы. Обыграв «Локомотив» в Москве в 
первом круге, он и дома настроился сделать то же 
самое. Счет, правда, открыл Антон Миранчук, ко-
торый очень технично переправил мяч в дальний 
угол ворот «Урала» после навеса Рифата Жемалет-
динова. Однако еще в первом тайме Андрей Па-
нюков восстановил равновесие, а сразу после пе-
рерыва неудачная игра Гилерме на линии ворот 
после прострела Отмана Эль-Кабира привела к то-
му, что екатеринбуржцы вышли вперед.

После этого пошла игра на встречных курсах, 
в которой «Локомотив», надо полагать, выполнил 
свою программу-минимум — добился ничьей. Про-
изошло это благодаря тому, что в середине второго 
тайма Антон Миранчук оформил дубль с пенальти. 
Вскоре «Урал» остался вдесятером, поскольку нор-
вежский защитник Стефан Страндберг сначала по-
лучил одну желтую карточку — за пререкания с ар-
битром, а затем другую — за толчок рукой в шею Фе-
дора Смолова. Но почти тут же в Екатеринбурге на-
чалась гроза с градом, и на скользком поле исполь-
зовать численное преимущество гости не сумели.

Через несколько часов в Туле на пути «Красно-
дара» встал непобедимый до этого в весенней ча-
сти чемпионата России «Арсенал», который в слу-
чае победы мог претендовать на третье место. На-
чиная с марта команда под руководством Иго-
ря Черевченко победила дома ЦСКА, «Спартак» 
и «Локомотив» с общим счетом 7:0, а перед этим 
в декабре обыграл еще и «Зенит». Однако повы-
шенная нагрузка — в среду «Арсенал» провел на-
пряженную ответную встречу с «Уралом» в полу-
финале кубка — в сочетании с травмой одного из 
ведущих игроков, черногорского форварда Луки 
Джорджевича, не позволили тулякам продолжить 
в том же духе.

«Краснодар» владел преимуществом с первых 
минут и мог снять все вопросы о победителе уже в 
первом тайме, но не использовал несколько выгод-
ных моментов. Зато во втором тайме за четким уда-
ром в дальний угол Виталия Петрова последовал 
идеальный штрафной в исполнении Маурисио 
Перейры, а напоследок отличился еще и Ари, вы-
шедший один на один с вратарем Михаилом Лева-
шовым. В итоге «Краснодар», набрав перед заклю-
чительным туром 53 очка, догнал «Локомотив» и 
стал недосягаемым для «Спартака» и ЦСКА. Однако 
по результатам личных встреч с южанами (1:2, 1:0) 
преимущество имеют железнодорожники.

Таким образом, для того чтобы гарантировать 
себе второе место, а с ним и путевку в групповой 
этап Лиги чемпионов, «Локомотиву» достаточно 
в воскресенье обыграть дома «Уфу». В таком слу-
чае результат матча между «Краснодаром» и «Ру-
бином», который пройдет одновременно, с точ-
ки зрения борьбы за серебро никакого значения 
иметь уже не будет, и южане начнут Лигу чемпио-
нов с третьего квалификационного раунда.

Что касается двух путевок в Лигу Европу, то их 
уже гарантировали себе «Спартак» и ЦСКА. «Ар-
сенал» же в любом случае займет шестое место и 
примет участие во втором по значению еврокуб-
ке лишь в том случае, если «Локомотив» одолеет 
«Урал» в финале Кубка России.

Тем временем определились обе команды, ко-
торым предстоят стыковые матчи. Это «Крылья 

Советов» и «Уфа», проигравшие соответственно 
«Спартаку» и «Оренбургу». Их соперники станут 
известны по итогам последнего тура Футбольной 
национальной лиги. Одним из них будет «Томь», 
обеспечившая себе там третье место во втором 
по значению российском дивизионе, а другим 
— «Нижний Новгород», «Чертаново», «СКА-Ха-
баровск», ярославский «Шинник» или курский 
«Авангард». Напомним, что ранее в премьер-ли-
гу вышли «Сочи» и «Тамбов», которые заменят там 
«Анжи» и «Енисей».

Евгений Федяков

В одном из самых важных для себя  
матчей заключительного отрезка  
чемпионата России футболисты  
«Краснодара» (в белой форме)  
полностью переиграли «Арсенал» 

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Деонтей Уайлдер выбил слушания
Американский супертяжеловес защитил чемпионское звание быстрым нокаутом

Обладатель чемпионского титула Все-
мирного боксерского совета (WBC) Де-
онтей Уайлдер дважды подряд оказал-
ся в центре внимания в конце минувшей 
недели. В первый раз — благодаря то-
му, что назвал бокс «единственным ви-
дом спорта, в котором можно убить чело-
века и еще получить за это гонорар», что 
заставило WBC анонсировать дисципли-
нарные слушания с участием американ-
ца. Во второй — благодаря эффектной 
победе в последовавшем за скандаль-
ными заявлениями поединке. В нем Уай-
лдер, защищая звание, уже в первом 
раунде отправил в нокаут крепкого соо-
течественника Доминика Бризила.

тот бой, который принимала нью-
йоркская арена Barclays Center, и так был 
обречен на серьезное внимание. Деонтей 
Уайлдер — очень популярный в американ-
ском спорте персонаж, супертяж, не по-
терпевший еще ни одного поражения, а 
его противник Доминик Бризил считался 
если не по-настоящему опасным соперни-

ком для Уайлдера, то по крайней мере бой-
цом, способным доставить ему проблемы. 
Но случившееся во время финального эта-
па «разогрева» боя еще повысило ажиотаж 
вокруг него.

На пресс-конференциях, во время интер-
вью, предшествовавших поединку, Деонтей 
Уайлдер вдруг принялся делать акцент на 
теме жестокости бокса, давая понять, что, 
скажем так, уважает этот его аспект. Гром-
че же всего прозвучали два его высказыва-
ния. В одном Уайлдер назвал бокс «единст-
венным видом спорта, в котором можно ле-
гально убить человека, а еще получить за 
это гонорар». В другом, прогнозируя исход 
предстоящего матча и имея в виду своего 
оппонента, сказал про Бризила, что «если 
он умрет, то умрет».

Обычно контролирующие бокс функцио-
неры пропускают мимо ушей оскорбления и 
угрозы, которыми часто осыпают друг друга 
боксеры, «продвигая» бой. Но в данном слу-
чае Всемирный боксерский совет, чьим чем-
пионским титулом Деонтей Уайлдер владе-
ет уже четыре с половиной года, чрезвычай-
но заинтересовался происшедшим. Коммен-
тируя заявления Уайлдера, президент WBC 

Маурисио Сулейман охарактеризовал их 
как «вызывающие сожаление» и «полностью 
противоречащие духу спорта». Но официаль-
ным осуждением позиции боксера он не ог-
раничился. Маурисио Сулейман сообщил, 
что в ближайшее время его структура про-
ведет слушания, посвященные поведению 
Уайлдера, правда, не уточнив, какие санк-
ции ему могут грозить.

Затем Деонтей Уайлдер отличился уже 
непосредственно на ринге, чуть не вопло-
тив в реальность страшные намеки. Чтобы 
уничтожить Доминика Бризила, ему пона-
добилось провести на ринге всего две с не-
большим минуты, выбросить три с поло-
виной десятка ударов и попасть в цель де-
вять раз. Девятое попадание — справа в го-
лову — было настолько сильным, что Бри-
зил рухнул спиной на настил, улегшись в 
той позе с широко раскинутыми в стороны 
руками, какую на американском боксер-
ском сленге принято обозначать как «позу 
расправившего крылья орла». Нокаут, пусть 
Бризил на ноги кое-как встал, а потом гово-
рил, что в принципе был готов продолжать 
драться, был слишком очевидным, чтобы 
его не фиксировать.

А чтобы понять ценность этого достиже-
ния Деонтея Уайлдера, подтвердившего ре-
путацию страшного панчера, нужно кое-
что знать о Доминике Бризиле. Он считает-
ся боксером чрезвычайно крепким, а в сво-
ей карьере до этого уикенда единственное 
поражение потерпел в 2016 году от нынеш-
него «короля» супертяжелого веса, владель-
ца титулов Всемирной боксерской ассоциа-
ции (WBA), Международной боксерской фе-
дерации (IBF) и Всемирной боксерской орга-
низации (WBO) британца Энтони Джошуа. 
Да, это было досрочное поражение. Но Джо-
шуа, выдающемуся нокаутеру, все-таки при-
шлось с Бризилом повозиться, и бой завер-
шился в середине седьмого раунда.

Собственно, фамилия Джошуа постоян-
но мелькала в разговорах с Деонтеем Уайлде-
ром и его представителями после нью-йорк-
ского матча. И понятно почему. Все же бой за 
титул абсолютного чемпиона мира — очевид-
ная цель для обоих супертяжей. И очевидная 
приманка высшего качества для всей боксер-
ской аудитории. Впрочем, менеджер Уайлде-
ра Шелли Финкель, подтвердив, что начинает 
переговоры с командой Джошуа, который 1 
июня встречается с Энди Руисом, признался, 

что есть еще два кандидата на то, чтобы про-
вести поединок против его клиента. Это бри-
танец Тайсон Фьюри, который свел вничью 
красивейший бой с Уайлдером в конце прош-
лого года, и побежденный американцем тоже 
в драматичном поединке перед столкновени-
ем с Фьюри кубинец Луис Ортис.

Алексей Доспехов

ЕВРОФУТБОЛ

Александр Головин 
избежал вылета
Благодаря россиянину «Монако» 
остался в высшем дивизионе

Один из лидеров сборной России, 
Александр Головин, стал главным 
героем, возможно, главного мат-
ча его клуба — «Монако» — в сезо-
не. Голевая передача и забитый 
мяч Головина принесли его коман-
де победу — 2:0 — над «Амьеном» 
в предпоследнем туре чемпиона-
та Франции, которая застрахова-
ла «Монако» от вылета из высшего 
дивизиона.

ема судьбы «Монако» была весь 
этот сезон в числе главных во Фран-
ции. Еще совсем недавно у этого клу-
ба, которым владеет российский 
предприниматель Дмитрий Рыбо-
ловлев, имелся статус безусловно то-
пового. В 2017 году он выиграл чем-
пионат Франции, опередив богатей-
ший ПСЖ. В 2018-м конкуренцию 
еще укрепившимся парижанам со-
ставить не сумел, но второе место 
никому не отдал. И вдруг случилось 
страшное падение.

В нынешнем чемпионате «Мона-
ко» постоянно мучился, несмотря на 
то что сохранил довольно прилич-
ный состав. Ему не помогла смена 
тренера — Леонарду Жардима на Ть-
ерри Анри. Вскоре Анри пришлось 
увольнять и — удивительное реше-
ние — возвращать на свою долж-
ность Жардима, потому что стало 
еще чуточку хуже. Прежняя игра что 
при одном, что при другом наставни-
ке появлялась лишь время от време-
ни, осечки превратились в норму, а 
на протяжении большей части пер-
венства клуб находился либо в зоне 
вылета, либо рядом с ней. Интрига, 
связанная с тем, в каком дивизионе 
«Монако» будет выступать в следую-
щем сезоне, сохранялась вплоть до 
предпоследнего тура.

Во Франции высший дивизион по-
кидают команды, занявшие две ниж-
ние строчки, а та, что заняла третью с 
конца, сражается в переходных мат-
чах с представителем второй по ран-
гу лиги. Так вот, положение «Монако» 
было таким, что реальным выглядел 
и вариант с прямым, без всяких сты-
ков, вылетом. Вдвойне реальным его 
делал тот факт, что весной мучения 
клуба были совсем уж явными: до ми-
нувшего уикенда побед он не одержи-
вал два месяца — с середины марта. 
И выигрыш у такого же страдальца, 
ищущего способ задержаться в элите, 
«Амьена», был нужен как воздух.

«Монако» его добился во мно-
гом благодаря российскому хавбеку 
Александру Головину. Это его подача 
с углового привела к голу Радамеля 
Фалькао в первом тайме. И это он сам 
забил второй мяч в концовке встре-
чи, результат которой застраховал 
клуб Головина от вылета. «Монако» 
теперь располагается на 16-й пози-
ции. От занимающего 18-ю, то есть ту, 
что предполагает участие в переход-
ных матчах, «Кана» его отделяет три 
очка. Но при этом у «Монако» гораздо 
лучше разница мячей, основной до-
полнительный показатель — «минус 
17» против «минус 24» у нормандской 
команды. Так что даже поражение в 
заключительном туре от «Ниццы» не 
должно быть для пережившего нео-
жиданный кризис клуба фатальным.

Что же касается персонально 
Александра Головина, то один из ли-
деров сборной России, перешедший 
в «Монако» минувшим летом, вряд 
ли должен считать сезон неудачным. 
Скорее наоборот. Существовала вер-
сия, по которой Головин, которому 
всего 22 года, должен был потратить 
его на прорыв в основу, на то, чтобы 
в ней закрепиться. Но сейчас его точ-
но смело можно называть ключевым 
игроком «Монако», несмотря на не 
слишком грандиозную результатив-
ность (гол «Амьену» был для росси-
янина третьим в чемпионате). Ска-
жем, есть статистика по проведен-
ным матчам. Головин сыграл в 29 из 
37, а по количеству выходов в старто-
вом составе — их у него 26 — отечест-
венного полузащитника в «Монако» 
опережают лишь двое — польский 
защитник Камиль Глик и колумбий-
ский форвард Радамель Фалькао.

Алексей Доспехов
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Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 29 19 4 6 53:28 61
2. «Локомотив» 29 15 8 6 44:28 53
3. «Краснодар» 29 15 8 6 54:23 53
4. «Спартак» 29 14 7 8 36:29 49
5. ЦСКА 29 13 9 7 40:23 48
6. «Арсенал» 29 12 9 8 37:30 45
7. «Ростов» 29 10 11 8 25:22 41
8. «Оренбург» 29 11 7 11 37:34 40
9. «Ахмат» 29 10 9 10 27:30 39
10. «Рубин» 28 7 14 7 24:29 35
11. «Урал» 29 9 8 12 31:45 35
12. «Динамо» 29 6 14 9 25:25 32
13. «Крылья Советов» 29 8 4 17 25:40 28
14. «Уфа» 29 5 11 13 24:33 26
15. «Енисей» 29 4 8 17 23:51 20
16. «Анжи 28 5 5 18 13:48 20
Матч «Рубин»—«Анжи» пройдет сегодня. 26 мая в 30-м, заключительном  
туре встречаются: ЦСКА—«Крылья Советов», «Ахмат»—«Ростов», 
«Зенит»—«Енисей», «Динамо»—«Арсенал», «Краснодар»—«Рубин», 
«Анжи»—«Урал», «Локомотив»—«Уфа», «Оренбург»—«Спартак».

29-й тур
«Уфа»—«Оренбург» 0:2
Алвиш, 15; Мишкич, 87

ЦСКА—«Ахмат» 1:0
Чалов, 64 (пен.)

«Крылья Советов»—«Спартак» 1:2
Бурлак, 83 — Зе Луиш, 18 (пен.); Мельгарехо, 50 

«Урал»—«Локомотив» 2:2
Панюков, 39; Эль-Кабир, 46 — Антон Миранчук, 21, 64 (пен.).  
Удаление: Страндберг («Урал»), 66 (2 ж. к.)

«Енисей»—«Динамо» 2:2
Кутьин, 40 (пен.),87 — Жуанзинью, 35 (пен.); Юсупов, 83

«Арсенал»—«Краснодар» 0:3
Петров, 55; Перейра, 68; Ари, 82

«Ростов»—«Зенит» 1:0
Попов, 67 (пен.)

Чемпионаты и кубки 
европейских стран
Чемпионат Германии
34-й, заключительный тур. «Бавария»—
«Айнтрахт» 5:1 (Коман, 4; Алаба, 53; Саншеш, 58; 
Рибери, 72; Роббен, 78 — Аллер, 50). «Боруссия» 
(Мёнхенгладбах)—«Боруссия» (Дортмунд) 0:2 (Санчо, 
45; Ройс, 54). «Герта»—«Байер» 1:5 (Лацаро, 34 — Ха-
верц, 28; Аларио, 38, 72, 88; Брандт, 54). «Вердер»—
«РБ Лейпциг» 2:1 (Рашица, 35 (пен.); Писарро, 88 — 
Мукиэле, 86). «Вольфсбург»—«Аугсбург» 8:1 (Вегорст, 
21, 37, 55; Кнохе, 41; Гинчек, 57; Реджбечай, 60; 
Брекало, 85; Дансо, 89 (автогол) — Шибер, 82). 

Итоговое положение команд. 1. «Бавария» — 78 
очков. 2. «Боруссия» (Д) — 76. 3. «РБ Лейпциг» — 66. 
4. «Байер» — 58. 5. «Боруссия» (М) — 55. 6. «Вольфс-
бург» — 55. 

Кубок Англии
Финал. «Манчестер Сити»—«Уотфорд» 6:0 (Сильва, 
26; Жезус, 38, 68; Де Брёйне, 61; Стерлинг, 81, 87.).Ф

Т
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Гол и результативная передача Александра Головина (№17) 
в ворота «Амьена» гарантировали «Монако» сохранение  
прописки в высшем дивизионе чемпионата Франции

РЕЗУЛЬТАТ

Художественная гимнастика
Чемпионат Европы в Баку
Обруч. 1. Дина Аверина (Россия) — 23,300 балла. 2. Екатери-
на Галкина (Белоруссия) — 21,150. 3. Николь Зеликман (Израиль) 
— 20,950. Мяч. 1. Арина Аверина — 22,850. 2. Александра Сол-
датова (обе — Россия) — 22,050. 3. Боряна Калейн (Болгария) — 
21,800.Булавы. 1. А. Аверина — 23,200. 2. Д. Аверина — 22,950. 
3. Влада Никольченко (Украина) — 22,475. Лента. 1. Д. Аверина 
— 20,400. 2. Солдатова — 20,300. 3. Калейн — 19,750.
Команды. 1. Россия — 216,225 балла. 2. Белоруссия — 
206,000. 3. Болгария — 202,075.

Теннис
Турнир ATP серии Masters 1000 в Риме. 
Призовой фонд — €5,2 млн
Финал. Рафаэль Надаль (Испания, 2)—Новак Джокович  
(Сербия, 1) 6:0; 4:6, 6:1.
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